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Марина Грицюк

СУДЬБА накопительной части 
пенсии будет решена в этом году, 
но пока в правительстве не при-
ступали к серьезному обсужде-
нию этого вопроса. Об этом ска-
зала вице-премьер Ольга Голо-
дец на заседании Российской 
трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудо-
вых отношений.

Она отметила, что в прошлом 
году доходность негосударствен-
ных пенсионных фондов была в 
основном на уровне 1—2 процен-
тов, то есть ниже уровня инфля-
ции. Что касается повышения 
пенсионного возраста, то ни в 
планах правительства, ни в бюд-

жете, ни в каких-то программах 
такой шаг не планируется, заве-
рила вице-премьер.

А вот выплату пенсий работа-
ющим пенсионерам действи-
тельно могут приостановить, до-
бавила она. Это будет касаться 
тех, кто зарабатывает больше 
миллиона рублей в течение года. 
С помощью этой меры прави-
тельство предполагает прости-
мулировать часть пенсионеров к 
более позднему выходу на пен-
сию.

Обсуждали на комиссии и ре-
зультаты опроса компаний, ко-
торый провел Российский союз 
промышленников и 
предпринимателей 
(РСПП). 

РЕФОРМА Ольга Голодец:
повышение пенсионного
возраста не планируется

Счет прежний: 
55—60

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило 
поправки в правила расчета 
страхового возмещения при 
причинении в аварии вреда 
здоровью. Теперь они распро-
страняются и на ОСАГО.  

Напомним, что с 1 апреля 
вступают в силу поправки в за-
кон об ОСАГО, которые предус-
матривают увеличение выплат 
с нынешних 160 тысяч рублей 
до 500 тысяч рублей. Эта сумма 
не будет делиться между по-
страдавшими — каждый может 
претендовать на такой лимит. 

Кроме того, одновременно с 
этим вводится новый порядок 
расчета компенсации. Если 
раньше пострадавший в аварии 
должен был доказать свои за-
траты на лечение и предоста-
вить в страховую компанию 

чеки за те платы, которые ему 
пришлось совершить, то с 1 
апреля страховщики будут вы-
плачивать деньги на лечение 
авансом. То есть не имея на ру-
ках чеков. А для расчета  сумм, 
которые необходимо выпла-
тить тому или иному постра-
давшему,  у них будет специаль-
ная таблица. В ней перечисле-
ны все возможные травмы и их 
стоимость в страховом эквива-
ленте. 

Таблица появилась не на пу-
стом месте. Дело в том, что она 
же используется при расчете 
выплат для пострадавших на 
опасных объектах в рамках 
страхования этих объектов, а 
также пострадавших в тран-
спорте. Они застрахованы в 
рамках обязательного 
страхования перевоз-
чиков. 

СТРАХОВАНИЕ Правительство
утвердило новые правила
выплат пострадавшим в ДТП

Авария оплачена
авансом
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Позиция   Поэт Юрий Кублановский о сегодняшней 
ответственности российской интеллигенции

Площадь 
без революции

Владислав Куликов

Г
осдума готовится в марте 
рассмотреть во втором чте-
нии громкий и долгождан-

ный в местах не столь отдален-
ных законопроект, который вво-
дит особую шкалу времени для 
сидящих в СИЗО: день в камере 
будет засчитываться за полтора 
дня колонии общего режима и 
два дня колонии-поселения. Под-
робности работы над проектом 
сообщил вчера на «Деловом за-
втраке» в «Российской газете» 
председатель Комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуально-
му законодательству Павел Кра-
шенинников.

— Павел Владимирович, законо-
проект был внесен еще в 2008 
году. Его поддерживали прави-
тельство страны. Активно высту-

пало за него тогдашнее руковод-
ство Федеральной службы ис-
полнения наказаний. Однако 
инициатива, скажем прямо, за-
лежалась. Что случилось?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Были разные 
причины. Я первоначально внес 
этот законопроект, потом неко-
торые коллеги присоединились. 
А некоторые коллеги побаива-
лись присоединяться. Реально 
нас четверо инициаторов так и 
осталось. 

— Некоторые эксперты из Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний говорили, что камнем 
преткновения стала необходи-
мость пересчитывать приговоры 
уже сидящим. Экспертам эта за-

дача показалась нереальной. Мо-
гли инициативу притормозить 
именно из-за этого?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : На самом 
деле это была одна из версий, по-
чему законопроект не шел. Зву-
чали возражения, мол, как мы бу-
дем пересчитывать, суды замуча-
ются и т.д. Говорили, что будет 
вал таких дел. Но сейчас Верхов-
ный суд России поддерживает 
инициативу.  Честно говоря, я не 
вижу особых проблем с точки 
зрения организации работы по 
пересчету. Думаю, это вполне ре-
ально. Еще многие критики гово-
рят, мол, вы выступаете за прин-
цип справедливости, а 
как быть тем, которые 
уже отсидели?

Елена Новоселова

З
ачем наши интеллиген-
ты зовут людей на ули-
ц ы ?  Ч т о б ы  р е ш а т ь 
судьбу страны? В свое 
время Александр Пуш-

кин писал, что поступать таким 
образом могут только те, кто 
или «молоды и не знают нашего 
народа», или «люди жестоко-
сердные, коим чужая головушка 
— полушка, да и своя шейка ко-
пейка».

Об ответственности интелли-
генции перед людьми, которых 
она зазывает на площадь, наш 
разговор с поэтом и публици-
стом Юрием Кублановским.

Майдан, Окупай, Антикризи-
сный марш, — где мы можем най-
ти точки понимания и сотрудни-
чества на этом жестко-дискусси-
онном поле?
Ю Р И Й  К У Б Л А Н О В С К И Й : Самое при-
скорбное и опасное для государ-
ственной жизни — общественный 
раскол, отсутствие солидарно-

сти. Разумеется, разномыслие — 
естественное состояние общест-
ва: ведь у каждого человека своя 
судьба, определившая его миро-
воззрение, а судьбы, следова-
тельно и мировоззрения, очень 
разнятся, нередко аж до противо-
положностей. Но одно дело — раз-
номыслие, другое — яростная не-
терпимость, доходящая до раз-
рыва многолетних дружб и отно-
шений.

Словно эта нетерпимость и 
даже вражда запрограммирова-
ны в общественном сознании 
тех, кто свою западническую 
идеологию ставит выше инте-
ресов Родины и русских людей 
в Крыму, в Новорос-
сии, да и в самой Рос-
сии.

ТОЛЬКО В «РГ»   Павел Крашенинников: Верховный суд поддержал
идею засчитывать день в СИЗО за полтора дня в колонии 

Надбавка за «срочность»

2
Принципиально новый 
стандарт связи 5G позволит 
позвонить даже на утюг или 
чайник 

3
Госдума не сможет переи-
меновать Волгоград

5
Торговые сети предложили 
«заморозить» цены на соци-
ально важные продукты

8
Британская палата лордов 
разрешила зачатие ребенка 
с генами трех человек — 
одного мужчины и двух 
женщин

8
Американским школьни-
кам предлагают почувство-
вать себя рабами

9
Александр Перейра 
верит, что художественная 
интуиция перевесит 
все и мир вернется 
в состояние баланса

Юрий Кублановский: Я ведь и сам никогда не был паинькой, был ершистым свободолюбцем.

Австралийский доллар  49,3026
Азербайджанский манат  59,6555
Армянский драм**  13,0669
Белорусский рубль****  42,1486
Болгарский лев  36,3561
Бразильский реал  22,0957

Венгерский форинт**  23,3134
Вон Республики Корея***  56,9575
Датская крона*  95,2905
Доллар США  62,5906
Евро  71,1655
Индийская рупия*  10,0887

Казахский тенге**  33,8108
Канадский доллар  50,2373
Киргизский сом*  10,2050
Китайский юань*  99,9866
Молдавский лей*  33,8877
Новый румынский лей  16,0123

Новый туркменский манат  17,8933
Норвежская крона*  82,3268
Польский злотый  17,0919
СДР  88,3504
Сингапурский доллар  46,1923
Таджикский сомони  11,3153

Турецкая лира  25,4703
Узбекский сум***  25,3917
Украинская гривна*  18,6838
Фунт стерлингов  97,0592
Чешская крона*  25,9244
Шведская крона*  74,5721

Швейцарский франк  65,9751
Южноафриканский рэнд*  54,7595
Японская иена**  52,6746

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.02.15 
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Наша Россия 
встает с колен. 
Не надо 
только ей подставлять
подножку

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Российскую звезду 
Екатерину Гамову 
тренирует 

белорус / стр. 3

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

117
ТЫСЯЧ
человек находилось в СИЗО 
на 1 января нынешнего года. 
По данным ФСИН России. 
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СОВФЕД 

Глава Сената 
Франции 
выступил 
в верхней 
палате 
российского 
парламента 

БОРЬБА 
ЗА ДИАЛОГ

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Феде-
рации заслушал выступление 
председателя cената Франции 
Жерара Ларше и принял специ-
альное заявление по Украине.

Французский политик, прие-
хавший в Россию по приглаше-
нию главы верхней палаты Ва-
лентины Матвиенко, стал пер-
вым спикером зарубежного 
парламента, получившим воз-
можность выступить на пленар-
ном заседании Совфеда. «Я со-
вершенно убежден, что наши ас-
самблеи в сложные моменты, 
может быть, еще гораздо более 
чем в моменты безоблачные, 
должны бороться за то, чтобы 
продолжать диалог», — заявил 
Ларше. 

Основной темой его высту-
пления стала ситуация на Украи-
не, омрачившая в последнее вре-
мя отношения между Россией и 
Францией. По мнению француз-
ского сенатора, парламентарии 
стран «нормандской четверки» 
— России, Украины, Франции и 
Германии — могут внести суще-
ственный вклад в выполнение 
минских договоренностей, по-
скольку все четыре страны пони-

мают, что эти договоренности 
являются основополагающими 
для стабилизации ситуации. Он 
также заметил, что Франция 
имеет большой опыт в области 
децентрализации и может дать 
немало советов Украине.

На следующей неделе Ларше 
поедет в Берлин, где будет встре-
чаться с немецкими парламента-
риями и обсуждать вопрос о че-
тырехстороннем парламент-
ском взаимодействии. Кроме 
того, парламентарии стран 
«нормандской четверки» будут 
анализировать украинскую си-
туацию в рамках ОБСЕ и на дру-
гих европейских площадках. 
«Франция настроена слышать 
парламентариев из России, а Ев-
ропа, несмотря на тяжелые раны 
истории, не может позволить 
себе вновь установить раздели-
тельные линии», — полагает 
французский сенатор. По его 
словам, напряженность в отно-
шениях с Россией не нужна ни 
Франции, ни самой России, ни 
Евросоюзу в целом. 

Выступление французского 
политика сенаторы встретили 
громкими аплодисментами. В 
ответном слове Валентина Мат-
виенко подчеркнула, что сегод-
ня российско-французские от-
ношения проходят испытание 
на прочность. «И необходимо 
сделать все для того, чтобы 
наше сотрудничество и дальше 
развивалось успешно, чтобы мы 
не потеряли то ценное, что на-
работано в течение многих-мно-
гих лет нашей совместной рабо-
ты», — заявила глава верхней па-
латы.

Для Совфеда минские догово-
ренности также являются осно-
вополагающим документом, что 
подтверждается и в специальном 
заявлении по Украине, которое 
сенаторы приняли единогласно. 
«Сегодня усилия всех конструк-
тивных сил на Украине и за ее 
пределами должны быть направ-
лены на полную и последова-
тельную реализацию «дорожной 
карты». Определенный про-
гресс, достигнутый после пере-
говоров в «нормандском форма-
те», включая прекращение мас-
сированного огня и начало отво-
да тяжелых вооружений от ли-
ний соприкосновения, внушает 
надежду», — отмечается в доку-
менте.

В связи с этим Совфед призы-
вает всех участников внутриу-
краинского противостояния 
приложить максимальные уси-
лия для налаживания полномас-
штабного общенационального 
диалога на основе уважения 
прав и интересов различных 
групп населения страны и в це-
лях проведения конституцион-
ной реформы на Украине. Как 
считают сенаторы, дополнитель-
ную позитивную роль в этой си-
туации могут сыграть и межпар-
ламентские контакты на двусто-
ронней и многосторонней осно-
вах Сами члены верхней палаты 
выразили готовность активно 
участвовать в таких контактах.  

На следующей неде-
ле Ларше поедет 
в Берлин

Визит Лидеры России и Кипра осудили западные санкции

Гость из Никосии
Кира Латухина

Н
а переговорах прези-
денты России и Кип-
ра обсудили все — от 
санкций до военно-
морского сотрудни-

чества. Сворачивание экономи-
ческих связей ЕС с Москвой не-
избежно приведет к утрате части 
конкурентоспособности еврозо-
ны, предостерег Владимир Пу-
тин. Глава государства также 
сравнил с геноцидом отказ Киева 
от энергоснабжения Донбасса.

«Мы дружим между собой не 
против кого-то, а для реализации 
наших общенациональных задач 
на благо наших народов», — поя-
снил президент РФ. «Наше сотруд-
ничество никому не мешает», — 
добавил он. Оно не направлено 
против какой-либо третьей стра-
ны, а призвано усилить традици-
онные связи, согласился Никос 
Анастасиадис. Российского лиде-
ра на пресс-конференции он назы-
вал «друг президент» и признал-
ся, что обмен мнениями был ис-
кренним и эффективным.

Много говорили об экономике. 
Кипр занимает второе место по 
объему вложений в российскую 
экономику — 65 млрд долларов. «В 
значительной степени это репа-
триация капиталов, но если это 
проходит через Кипр — это тоже не-
плохо, когда наши деньги возвра-
щаются для того, чтобы работать в 
нашей экономике», — прокоммен-
тировал президент РФ. Российские 
инвестиции на Кипре — 33 млрд 
долларов, более чем 80 процентов 
всех иностранных капиталовло-
жений в республику. Было решено 
поощрять банки и компании к со-
трудничеству. Россия также про-
должит помогать Кипру справить-
ся с долговым кризисом, это ее 
вклад в нормализацию ситуации в 
еврозоне. Уже реструктурирован 
заем в 2,5 млрд евро.

По итогам переговоров было 
подписано 11 документов, и Пу-
тин отдельно остановился на том, 
который касается захода в порты 
Кипра судов, которые занимаются 
борьбой с терроризмом и между-
народным пиратством. «Не ду-
маю, что это может кого-то беспо-
коить», — заметил он. 

Подробно лидеры обсудили и 
международную политику — Ближ-
ний Восток, Средиземноморье и 
проблемы в отношениях России и 
ЕС. «Мы убеждены, что санкции и 
контрсанкции наносят вред и нам, 
и нашим партнерам», — сказал пре-
зидент РФ. «Глубоко убежден, что 
сворачивание экономических свя-
зей ЕС с Россией неизбежно приве-
дет к утрате известной доли конку-
рентоспособности всей еврозоны 

в среднесрочной, а тем более дол-
госрочной перспективе», — предо-
стерег он. «Было бы правильно, 
если бы эти решения принимались 
членами Евросоюза исходя из на-
циональных интересов, а не соо-
бражений общего порядка, непо-
нятно кем формулируемых», — по-
лагает Путин.

Причиной ухудшения отноше-
ний России и Евросоюза стал укра-
инский кризис. Его нужно разре-
шать политическими, а не военны-
ми и иными методами, поддержал 
Москву Анастасиадис. Хотя Кипр и 
входит в ЕС, у островного государ-
ства есть свой голос. И европейцы 
все больше ощущают, что меры в 
отношении такой великой страны 
ведут к контрмерам, добавил он.

Раз уж речь зашла об Украине, 
журналисты не могли не спросить 
про поставки газа на Донбасс. 
«Газпром» не нарушает контракт, 
пояснил Путин. Но предоплаты 
осталось на 3—4 суток, и если ее не 
будет, это может создать угрозы 
транзиту в Европу.

Глава государства напомнил, 
что в минских соглашениях гово-
рится о восстановлении экономи-

ки и социальной сферы ЛНР и ДНР. 
«Там около 4 млн граждан, — ска-
зал он. — Мало того, что там голод, 
и без того ОБСЕ констатировала, 
что там гуманитарная катастро-
фа, да еще газоснабжение отклю-
чить... Это уже геноцидом попахи-
вает!». Судя по всему, у украин-
ских властей нет понимания, что 
такое вопросы гуманизма, заме-
тил он. Президент рассказал, что в 
разговорах с украинским руко-
водством слышит: «они сами вою-
ют, ничего платить им не будем». 
Но ведь там есть и дети, и инвали-
ды. «Или украинские власти счи-
тают это своей территорией, и тог-
да они несут всю ответственность 
за ситуацию там, но если это не 
так, пусть они открыто об этом 
скажут», — подчеркнул он.

Значительную часть беседы за-
нял кипрский вопрос. Россия под-
твердила позицию в пользу урегу-
лирования на основе резолюции 
СБ ООН. «Для нас это особенно 
важно», — оценил Анастасиадис. 
Путин также предложил собесед-
нику отметить День Победы в мае 
в Москве и получил приглашение 
приехать на Кипр.

Владимиру Путину и Никосу Анастасиадису было что обсудить за столом переговоров.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Аграриев планируют обеспечить 
кредитами под 5—10 процентов годовых

Субсидии 
на посевную 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев считает, 
что ставка по кредитам 

для сельхозпроизводителей 
должна составлять от 5 до 10 
процентов.

Глава правительства провел 
совещание по сельскому хозяй-
ству, на котором поднимались 
вопросы подготовки отрасли к 
весенним полевым работам, осо-
бенно кредитной обеспеченно-
сти и материальными ресурсами. 
Он считает, что больших проблем 
перед посевной не наблюдается. 
«По большинству позиций в це-
лом ситуация приемлемая», — 
сказал премьер. 

На волне кризиса и подорожа-
ния кредитных ресурсов кабинет 
министров не оставил аграриев 
без субсидий. «В регионы уже по-
ступают субсидии на поддержку 
аграриев, которые мы собираем-
ся выделить в этом году. По дан-
ным на вчерашний день, уже пе-
речислено порядка 60 миллиар-
дов рублей», — уточнил глава каб-
мина. Он выразил надежду, что 
все средства будут получены во-
время, и попросил министерство 
сельского хозяйства контроли-
ровать процесс.

— Все необходимые решения, 
которые гарантируют отрасли 
стабильное финансирование из 
бюджетов различных уровней, 
приняты, — заявил Медведев.

Вместе с тем для обеспечения 
весеннего сева фермерам необ-
ходимо дополнительно около 
140 миллиардов рублей крат-
косрочных займов. Но на сере-
дину февраля объем заимство-
ваний в сравнении с прошлым 

годом снизился почти на треть. 
Причина — слишком высокие 
проценты по кредитам, хотя в 
феврале они и понизились в 
сравнении с январем. «Чтобы 
облегчить доступ к заемным 
средствам, были изменены пра-
вила предоставления субсидий 
регионам, и теперь размер ком-
пенсаций затрат на оплату про-
центов для аграриев увеличен. 
Фактически эффективная став-

ка для заемщиков должна соста-
вить от 5 до 10 процентов», — за-
явил премьер-министр. Теперь 
правительство собирается про-
вести соответствующую работу 
с банками, чтобы они учитыва-
ли господдержку, принимая ре-
шения о финансовой состоя-
тельности аграриев. 

Традиционно власти следят за 
ситуацией с горюче-смазочными 
материалами. С точки зрения их 
наличия проблем нет — дизельно-
го топлива запасли даже больше, 
чем в прошлом году, бензин тоже 
есть. «Цены, конечно же, могут 
колебаться, — уточнил Медведев, 
— поэтому важно организовать 
постоянный мониторинг рынка 
ГСМ».

Еще одна проблема аграриев 
— взаимоотношения с торговы-
ми сетями. Дмитрий Медведев 

поручил проанализировать эф-
фективность закона о торговле и 
при необходимости вернуться к 
его доработке, чтобы обеспе-
чить прозрачность взаимоотно-
шений между сетями и постав-
щиками. «Есть разные предло-
жения — от регулирования наце-
нок до дополнительных полно-
мочий Федеральной антимоно-
польной службы», — сказал 
Дворкович, добавив, что при ра-

боте над поправками кабмин бу-
дет придерживаться конструк-
тивного подхода. 

— Сегодня торговые сети, 
прислушавшись к призывам 
производителей, поставщиков, 
стали быстрее реагировать на 
просьбы. В частности, я знаю, 
что некоторые сети приняли ре-
шение даже о замораживании 
цен на отдельные виды социаль-
ных товаров. Думаю, в нынеш-
ней ситуации это конструктив-
ный подход, — заявил зампред 
правительства.

Дворкович также сообщил, 
что правительство пока не соби-
рается вводить экспортные пош-
лины на ячмень, рожь и кукурузу. 
«Пока считаем это неактуаль-
ным, но все подобные предложе-
ния обсуждаются в постоянном 
режиме», — сказал он. 

Акцент

 Дмитрий Медведев поручил 
проанализировать эффектив-
ность закона о торговле

ЕВРОСОЮЗ  Брюссель 
обнародовал концепцию
нового энергетического 
объединения единой 
Европы

Союз против 
России? 

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

В СРЕДУ в бельгийской столице еврокомиссар по энер-
гетике Марош Шевчович представил концепцию нового 
энергетического союза единой Европы. Одна из главных 
задач очередного  интеграционного проекта — снижение 
зависимости стран — членов ЕС от российского экспорта 
углеводородов.

В концепции на 19 страницах, оказавшейся в распо-
ряжении газеты «Гардиан» , говорится, что «политиче-
ские изменения последних месяцев диктуют необходи-
мость диверсификации источников энергетического сы-
рья, поставщиков и маршрутов поставок для обеспече-
ния безопасности».  Хотя подобная идея пустила корни в 
Брюсселе еще несколько лет назад, лишь новый состав 
Еврокомиссии под руководством Жана-Клода Юнкера 
решился официально возвести создание энергосоюза ЕС 
в разряд главных приоритетов. Известно, что особую ак-
тивность в продвижении данного проекта играет давний 
«друг» Москвы — президент Европейского Совета До-

нальд Туск, приме-
ривший на себя роль 
негласного куратора 
этой инициативы.

 В Брюсселе рас-
считывают, что под-
тягивание стран — 
членов Евросоюза в 
новое общеевропей-
ское энергетическое 
объединение неиз-
бежно усилит пере-
говорные позиции 
Европы при заклю-
чении новых газо-
вых контрактов с 
«Газпромом». «Для 

такого крупного покупателя нефти и газа, как Евросоюз, 
очень важно иметь диверсифицированный импорт энер-
горесурсов, поскольку это положительным образом ска-
жется на ценах, а также на безопасности поставок сырья. 
И это не имеет прямой связи с текущим состоянием от-
ношений между Брюсселем и Москвой. В данном контек-
сте инициатива по созданию энергетического союза яв-
ляется полезной для ЕС», — утверждал в беседе с «РГ» ге-
неральный директор Греческого фонда европейских и 
внешнеполитических исследований Танос Докос.

 Что же будет представлять собой новое энергетиче-
ское объединение?

 Как ожидается, основным содержанием энергосоюза, 
по замыслу Брюсселя, станет гармонизация законода-
тельства в области энергетики всех 28 стран ЕС, созда-
ние общего рынка сбыта энергоносителей, интеграция 
национальных газотранспортных систем европейских 
стран с помощью интерконнектеров и выстраивание об-
щей инфраструктуры.

Предполагается и выработка единой энергетической 
политики для того, чтобы все страны Евросоюза «гово-
рили одним голосом». Кроме того, ЕС намерен проанали-
зировать спрос на газ среди всех стран-членов и иниции-
рует проверки на соответствие европейскому законода-
тельству всех контрактов, которые заключаются с по-
ставщиками энергии, сообщила немецкая газета «Зюд-
дойче цайтунг».  «Концепция энергетического союза 
также включает амбициозную стратегию по поддержке 
исследований и инноваций в области энергетики», — до-
бавил ясности Марош Шевчович, выступая на прошлой 
неделе в Братиславе.

Известно, что главными инициаторами создания Со-
юза были страны Вышеградской четверки (Венгрия, 
Словакия, Чехия и Польша), а Прибалтийские страны 
выступили активными лоббистами данной инициативы.

В претворении масштабных энергетических планов 
ЕС в жизнь заинтересованы Болгария, Хорватия и Гре-
ция, которые рассчитывают на масштабные инвестиции 
в свои газотранспортные системы и их модернизацию. 
Впрочем, далеко не все страны Евросоюза «двумя рука-
ми» выступают за реализацию крайне дорогостоящего 
проекта. Так, ведущие столицы «старой Европы» (в част-
ности, Берлин, дальновидно закрывший свои газовые по-
требности через газопровод «Северный поток») гораздо 
меньше акцентируют внимание на данной инициативе.

Предполагается, что финансирование  Союза  будет 
вестись в рамках ранее анонсированного председателем 
ЕК Жаном-Клодом Юнкером пакета в 315 миллиардов 
евро, который направлен на поддержку антикризисных 
мер, создание рабочих мест и общее стимулирование 
экономического роста в ЕС.  В окончательном виде энер-
гетический союз будет сформирован лишь к 2030 году. 

На решение инфра-
структурных задач 
по созданию энерге-
тического союза 
потребуются десят-
ки миллиардов 
евро

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
проявила гуманность
к взяточникам

Штраф смягчили

Виталий Петров

ГОСДУМА приняла в третьем чтении поправки, снижа-
ющие минимальное наказание за получение и дачу взят-
ки.

Напомним, что закон о кратных штрафах за взятки 
действует в России с мая 2011 года. Он предусматривает 
выплаты для должностных лиц в размере от 25-кратной 
до 100-кратной суммы взятки. При этом кратный штраф 
не может превышать 500 миллионов рублей. 

Тем не менее в прошлом году президент Владимир Пу-
тин назвал закон неэффективным. В связи с этим глава 
государства предложил парламенту поправки, которые 
позволят применять к нарушителям за небольшие пре-
ступления альтернативные виды наказаний.

Теперь взяточникам могут грозить исправительные 
работы и фиксированный штраф с назначением допол-
нительного наказания в виде лишения права занимать 
определенные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет.  Новый документ так-
же заметно гуманизирует предыдущий, снижая мини-
мальную кратность штрафа за получение взятки до деся-
ти раз. Кроме того, законодатели установили в качестве 
альтернативы фиксированный штраф до одного миллио-
на рублей. Штраф, назначаемый в виде дополнительного 
наказания к лишению свободы, предлагается установить 
на уровне от 10 до 20 сумм взятки. Минимальное наказа-
ние за дачу взятки предлагается снизить до 5-кратного 
штрафа.

ПЕРСПЕКТИВА По мобильной сети 
можно будет связаться 
с автомобилем и домашней 
техникой

Позвоните чайнику

Татьяна Шадрина

СЕЙЧАС в мире идет работа над 
новым стандартом связи, который 
позволит подключать к мобиль-
ной сети не только телефоны, но и 
домашние телевизоры, стираль-
ные машины и прочую технику.

Число устройств, используе-
мых в быту, которые поддержи-
вают таким образом связь с 
внешним миром, увеличится в 
среднем с 10 до 100 штук на одну 
квартиру. Объем передаваемых 
данных по мобильной сети выра-
стет в тысячу раз. И через пять 
лет сотовым компаниям придет-
ся менять свою бизнес-модель. 
Об этом вчера шла речь на «кру-
глом столе», посвященном этой 
технологии и возможности ее 
внедрения в России.

Конечно, сейчас такая пер-
спектива кажется фантастикой.  
Пока модуль передачи данных 
5G, который может эту сказку 
сделать былью, весит 200 кило-
грамм и способен передавать ги-
габайт в секунду. Но разработка 
таких устройств идет и в Европе, 
и в Азии. В 2015—2016 годы будут 
продолжаться исследования 
этой технологии и включение 
5G-модулей в работающую сеть. 
В 2017—2018 годах планируется 
создать прототипы небольших 
чипов 5G. 

А Международный союз элек-
тросвязи  (МСЭ) ведет разработ-
ку  стандартов 5G. Важнейшими 
параметрами станут число под-
ключаемых устройств, потребле-
ние энергии. Как только будут 
приняты международные стан-
дарты, Россвязь начнет разра-
ботку стандартов и для россий-
ских сотовых сетей и операторов, 
отметил представитель ведомст-
ва Виталий Крейнделин.

Возможно, что сим-карта как 

таковая исчезнет, а ее функции за-
шьют в виде небольшой програм-
мы в чип на устройстве, которое 
будет выходить на связь. И таким 
устройством будет не только теле-
фон или планшет, но и автомобиль, 
контейнер или кардиостимулятор, 
энергоблок. То есть абонентом со-
товых операторов станут не толь-
ко люди, но и предметы. 

Для энергетики и медицины, 
где от моментальной передачи 
данных зависит жизнь, появятся 
программы, которые использу-
ются онлайн и обладать большой 
оперативностью. Именно для них 
нужна высокая пропускная спо-
собность, отмечают эксперты. 
Сокращение времени отклика 
для промышленных и бытовых 
устройств произойдет до одной 
миллисекунды. Сейчас лучшее 
время отклика в сотовых сетях 20 
миллисекунд. 

Сами устройства, передаю-
щие данные, будут очень дешевы-
ми и долгоиграющими. Важным 
станет вопрос длительности ис-
пользования батареи и размер 
самого устройства. Причем речь 
идет не о телефоне, где основную 
стоимость составляют дорогой 
экран, видеокарта и объем памя-
ти устройства, а о небольших 
устройствах, например датчи-
ках. И у каждого сотового або-
нента будет большое число таких 
устройств, которые требуют вы-
хода в сотовую сеть. 

Произойдет рост пакетного 
трафика для передачи данных, 
считают операторы. Сейчас про-
изошло насыщение услугами 
«голоса», то есть количество ми-
нут разговоров практически не 
растет. И сотовые компании на-
чнут предлагать пакеты услуг для 
всех гаджетов абонента. При 
этом все они будут черпать дан-
ные через Интернет. 
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Владимир Путин оценил новый российский фильм «Батальонъ». «Президенту 

кино очень понравилось», — сообщил его пресс-секретарь Дмитрий Песков. Лен-

та рассказывает о подвиге женского отряда во время Первой мировой войны. 

Кроме того, режиссеры, продюсеры и актеры кинофильма за чаем обсудили с гла-

вой государства антипиратский закон, возвращение доверия зрителей к отечест-

венному кино и патриотический посыл фильма, важный для нового поколения. 

Подробности читайте в «Российской газете — Неделе».
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ТЕХНОЛОГИИ Позвонив по номеру 
«1945», можно на телефон 
бесплатно установить 
фронтовую песню

Слушаем «Катюшу»

Иван Петров

ВЧЕРА состоялся запуск офици-
ального сайта, созданного в честь 
70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне, и мобильного 
приложения всероссийской ак-
ции «Ура Победе!». Сайт акции 
разместился по адресу may9.ru. 
Посетители портала смогут озна-
комиться с фото- и видеоархива-
ми с полей сражений, прослушать 
лучшие советские и российские 
песни и посмотреть фильмы о вой-
не. Кроме того, 9 Мая 2015 года все 
пользователи сайта смогут уви-
деть трансляцию парадов сразу из 
14 городов.

Сайт адаптирован для мобиль-
ных устройств. Мобильное прило-
жение полностью интегрировано 
с официальным сайтом победы и 
д о с т у п н о  д л я  м о б и л ь н ы х 
устройств на платформе IOS и 
Android. Скачав мобильное при-
ложение, пользователь сможет 
прослушивать военные песни и 
просматривать фотографии, чи-
тать сводки от Советского инфор-
мбюро, а также слушать их в запи-
си диктора Юрия Левитана. 

Акцию уже поддержали круп-
нейшие мобильные операторы 
страны. Они предоставят своим 
абонентам бесплатную услугу 
«Песни Победы в твоем мобиль-
ном». Позвонив по бесплатному 
номеру «1945», абонент сможет 
скачать пять главных песен Побе-
ды и установить эти мелодии в ка-
честве звонка на мобильный теле-
фон или вместо гудков.

Вчера же стало известно, что 
Минобороны России в рамках 
подготовки к празднованию 70-ле-
тия Победы запустило специаль-
ный раздел «Победный май». В 
нем военное ведомство продолжа-
ет публиковать ранее доступные 
только узкому кругу специали-

стов исторические документы из 
фондов центрального архива. В 
разделе размещены уникальные 
документы и фотоматериалы, по-
священные ходу важнейших бое-
вых операций, героизму воинов 
Красной Армии, историческим 
итогам самой ожесточенной и 
кровопролитной войны 20-го сто-
летия. 

В проекте несколько разделов: 
«Документы командования Кра-
сной Армии», «Трофейные доку-
менты», «Воспоминания участни-
ков боев», «Союзные войска».

Так, в первом разделе пред-
ставлены подлинники приказов и 
выступлений советских воена-
чальников, в частности, доклад 
народного комиссара обороны 
СССР Семена Тимошенко и на-
чальника Генерального штаба 
Красной Армии Георгия Жукова о 
предложениях по плану стратеги-
ческого развертывания Воору-
женных Сил страны на случай 
войны с Германией и ее союзника-
ми.

На странице «Трофейные доку-
менты» размещены оригиналы 
документов немецкого командо-
вания и их переводы на русский 
язык. Впервые здесь публикуется 
и подлинник карты плана «Барба-
росса».

«Появление информресурса 
«Победный май» ставит заслон 
набирающей обороты фальсифи-
кации истории, документально 
подтверждает решающую роль 
СССР в разгроме нацистской Гер-
мании, становится важным эле-
ментом в системе военно-патрио-
тического воспитания молоде-
жи», — подчеркнули в пресс-служ-
бе Минобороны России.

Все рубрики раздела будут пос-
тоянно пополняться новой инте-
ресной информацией в текстовом 
и мультимедийном формате.

ОХОТНЫЙ РЯД Госдума 
не сможет переименовать 
Волгоград

Решать жителям

Юрий Политов 

ГОСДУМА вчера на пленарном заседании рассматривала 
проект постановления о переименовании Волгограда в 
Сталинград. 

Инициатором выступила фракция КПРФ. И предложи-
ла принять соответствующее заявление Госдумы. Как зая-
вил, представляя документ, депутат-коммунист Юрий 
Афонин, в год 70-летия Великой Победы переименование 
города-героя подчеркнет непреходящее значение Сталин-
градской битвы.

Однако профильный думский комитет — по федератив-
ному устройству — рекомендовал депутатам эту инициа-
тиву отклонить. Дело в том, сообщил зампред комитета 
Виктор Казаков, что «есть закон, определяющий порядок 
подобных переименований».  И это — компетенция не Гос-
думы, а органов госвласти субъектов РФ, действующих с 
учетом мнения населения. То есть решение должно при-
ниматься не на Охотном Ряду, а исключительно в Волго-
граде. Куда, с учетом действующего законодательства, и 
следует направить свою инициативу коммунистам. 

По той же причине комитет рекомендовал отклонить и 
еще одну идею коммунистов — о том, что надо назвать 
именем Сталина одну из площадей или центральных улиц 
Москвы.

ПАРЛАМЕНТ Глава минтранса 
отчитался 
перед  сенаторами  

Прямое 
сообщение

Виталий Петров

СОВЕТ Федерации рекомендовал минтрансу лишать суб-
сидий те регионы, которые не используют полученные 
средства на строительство и реконструкцию дорог.

Вчера «на правительственном часе» перед сенаторами 
выступил глава министерства Максим Соколов. Он заве-
рил, что, несмотря на экономические трудности, ведомст-
во по-прежнему ставит перед собой амбициозную задачу 
сделать транспорт одним из основных источников разви-
тия страны и ее регионов. По его словам, в 2014 году на 
развитие отрасли был направлен почти 1 триллион 400 
миллиардов рублей инвестиций, что составляет около 
10% от общего объема инвестиций в стране и почти 2% от 
ВВП России. Около трети всех инвестиций приходится на 
федеральный бюджет. Кроме того, в прошлом году грузоо-
борот транспортного комплекса вырос более чем на 3%, а 
объем перевалки грузов в морских портах увеличился по-
чти на 6%, достигнув рекордных 623 миллионов тонн. На 
воздушном транспорте общий объем перевозок пассажи-
ров поднялся более чем на 10%, а на внутренних линиях 
составил более 18%. Это рекордный показатель за все годы 
развития авиации страны. Говоря о развитии сети автомо-
бильных дорог, министр отметил, что в последние годы 
удалось создать прочную финансовую основу содержания 
и развития автодорог. За последние четыре года объем фи-
нансовых ресурсов, направляемых в дорожную отрасль, 
удвоился. В 2015-ом  планируется завершение рекон-
струкции больших участков трассы «Сортавала», ввод в 
эксплуатацию обходов Пятигорска, Нижнего Новгорода, 
подходов к Мурманску, завершение строительства моста 
через Енисей в Красноярске. 

Важнейшая задача, которая стоит перед минтрансом, — 
введение в строй более 10 тысяч километров автомобиль-
ных дорог общего пользования до 2016 года.  «Для обеспе-
чения удвоения объе-
мов строительства и 
реконструкции в пе-
риод до 2022 года не-
обходимо будет вве-
сти в эксплуатацию 
еще не менее 42 ты-
сячи км автомобиль-
ных дорог», — доба-
вил министр. Соко-
лов также пообещал, 
что  в 2015 году будет разработана программа строитель-
ства скоростных автомобильных дорог, которая к 2030 
году должна обеспечить прямое сообщение между основ-
ными промышленными центрами страны, централизацию 
и сбалансированное распределение транспортных пото-
ков в обход Московского транспортного узла. Она будет 
предусматривать привлечение внебюджетных источни-
ков от 35 до 50%. Министр рассказал сенаторам и о том, 
что определен исполнитель по строительству Керченской 
переправы, причем к июню 2015 должен быть готов пол-
ный пакет проектной документации. «Рабочее движение 
по мосту должно быть открыто в декабре 2018 года», — 
уточнил он. РЖД сейчас ведет активное строительство по 
железнодорожным подходам к Керченской переправе, и 
летом этого года все смогут увидеть, как идет стройка од-
ного из крупнейших транспортных объектов. 

Сенаторов волновало состояние региональных и мест-
ных дорог, поскольку некоторое регионы нарушают пра-
вила формирования региональных дорожных фондов и 
уводят из них средства на другие нужды. Эта проблема 
возмутила спикера Совфеда Валентину Матвиенко. «Это 
самое главное — развитие дорожной инфраструктуры, и 
вот такое безразличное отношение регионов, когда бог 
знает сколько месяцев не могут документацию подгото-
вить», — заметила она. И предложила министру продумать 
схему, по которой можно было бы лишать недобросовест-
ные субъекты федеральных субсидий, направляя высвобо-
дившиеся средства на развитие дорожной отрасли в дру-
гие регионы. Соколов согласился с тем, что такую норму 
можно было бы принять в дополнение к штрафу за непре-
доставление субъектами документации на дорожно-стро-
ительные работы. По итогам «правительственного часа» 
сенаторы рекомендовали региональным властям полно-
стью направлять в дорожные фонды субъектов доходы от 
уплаты акцизов на нефтепродукты и от транспортного на-
лога. Верхняя палата также предложила правительству по-
высить эффективность расходования бюджетных средств 
в сфере дорожного хозяйства и контроль за реализацией 
инфраструктурных проектов. 

АРМИЯ Колонна ракетных комплексов начала 
многокилометровый путь в столицу

«Ярсы» вышли 
на марш-парад
Иван Петров

А
втолюбители Ивановской, 
Владимирской и Москов-
ской областей могут быть 

изрядно удивлены, увидев на до-
роге по соседству со своими авто-
мобилями 22-метровые межкон-
тинентальные баллистические ра-
кеты «Ярс». Вчера колонна в со-
ставе трех пусковых установок 
«Ярс» выехала из городка Тейково 
в Ивановской области. Путь 
«ядерных» грузовиков лежит в 
подмосковное Алабино, где 
«Ярсы» примут участие в подго-
товке к параду Победы.

«Ранее в парадах принимали 
участие другие подвижные грун-
товые ракетные комплексы — «То-
поль» и «Тополь-М», — отметил 
представитель управления пресс-
службы и информации миноборо-
ны по РВСН Игорь Егоров. — 
«Ярсы» примут участие в Параде 
9 Мая впервые». Всего ракетчикам 
предстоит проехать более 400 ки-
лометров. При этом перекрывать 
движение для них никто не будет, 
комплексы поедут в общем пото-
ке. В ходе марша пусковые уста-
новки преодолеют более 100 опа-
сных участков маршрута, в том 
числе около 50 опасных поворо-
тов и мостов, а также железнодо-
рожных переездов. Ранее в Тей-
ковском соединении РВСН для по-
ездки в столицу были отобраны 
лучшие механики-водителя.

PC-24 «Ярс» — российская 
твердотопливная межконтинен-
тальная баллистическая ракета 
мобильного и шахтного базирова-
ния с разделяющейся головной ча-
стью. Является модернизацией ра-
кеты комплекса «Тополь-М».

Вчера также начались мас-
штабные учения на Северном Кав-
казе. Акцент в них сделан на разве-

дывательную деятельность. В ма-
неврах примут участие около 500 
разведчиков мотострелковых 
бригад, кроме того, будут задейст-
вованы беспилотные летательные 
аппараты.

«В течение двух недель военно-
служащие будут совершенство-
вать свои навыки в организации 
наблюдательных постов, действий 
в дозоре, в приемах и секретах ма-

скировки, а также разведыватель-
ных засад. Будут отработаны зада-
чи боевого охранения и всесто-
роннего обеспечения войск на 
марше, преодоления зараженных 
участков местности, ведение раз-
ведки с применением беспилот-
ных летательных аппаратов, отра-
жения нападения диверсионно-
разведывательных групп и ударов 
авиации, эвакуации «раненых» из 
боевых машин и оказания им пер-
вой медицинской помощи», — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе Юж-
ного военного округа.

В свою очередь пресс-служба 
ВВС в среду отчиталась о гряду-
щем создании авиаполигона, на 
котором боевые самолеты и вер-
толеты смогут тренироваться, 
стреляя по настоящим образцам 
военной техники. Уникальная ми-
шенная обстановка будет создана 
на новом авиационном полигоне 

Дубровичи в Рязанской области.
«В настоящий момент специа-

листы инженерной службы при-
ступили к масштабным работам 
по зачистке мишенного поля, рас-
чистке дорог, прокладыванию пу-
тей, засыпке воронок, рвов, тран-
шей с использованием путепро-
кладчиков», — отметили в пресс-
службе ВВС. После этого на поли-
гон завезут списанные самолеты, 

бронетехнику и автомобили, в 
том числе самолеты МиГ-29, тан-
ки Т-72 и БТР-70. Старая техника 
будет выполнять роль наземных 
целей. 

При этом для транспортиров-
ки будущих «целей» на авиаполи-
гон будут задействованы самые 
большие в мире вертолеты Ми-26 
и спецтехника инженерной служ-
бы ВВС. Всего на полигоне будет 
представлено свыше 50 различ-
ных мишеней, имитирующих аэ-
родром, колонну бронетехники и 
автопарк условного противника.

Авиаполигон позволит кругло-
годично проводить учения по ави-
ационным стрельбам. Именно 
здесь пройдет конкурс «Авиа-
дартс-2015». 

В начале февраля главком ВВС 
России Виктор Бондарев проин-
спектировал подготовку полигона 
и увиденным остался доволен. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Совбез 
обсудил 
проблемы 
топливного 
комплекса

КОНКУРЕНТЫ 
МЕТЯТ 
В АРКТИКУ

Иван Егоров

ВЧЕРА в Ханты-Мансийске 
прошло выездное совещание Со-
вета безопасности России, кото-
рое касалось вопросов энергети-
ческой безопасности страны.

В условиях применения Запа-
дом санкций против России, в 
том числе в энергетической сфе-
ре, вопросы обеспечения энерге-
тической безопасности как на 
федеральном, так и на регио-
нальном уровне приобретают 
особое значение. Об этом, откры-
вая совещание, заявил секретарь 
Совета безопасности России Ни-
колай Патрушев.

По его словам, США и другие 
западные страны пытаются огра-
ничить доступ российских ком-
паний к новейшим технологиям 
геологоразведки, а также к глу-
бокой и комплексной переработ-
ке добытого сырья. 

— Цель санкций — оказать дав-
ление на развитие и воспроиз-
водство российской минераль-
но-сырьевой базы, снизить наше 
основное конкурентное преиму-
щество, в том числе в наиболее 
перспективном Арктическом ре-
гионе. Зависимость России от 
внешнеэкономической конъюн-
ктуры, в первую очередь на ми-
ровых рынках нефти и газа, мо-
жет создать угрозы националь-
ной безопасности России, — от-
метил Патрушев.

По его словам, комплекс та-
ких негативных воздействий в 
экономической сфере, помно-
женный на фактор высокой зави-
симости России от внешнеэконо-
мической конъюнктуры, в пер-
вую очередь на мировых рынках 
нефти и газа, может создать угро-
зы национальной безопасности 
России.

То, что обсуждение столь важ-
ного для России вопроса прохо-
дило на территории Уральского 
федерального округа, — не слу-
чайно. Достаточно сказать, на-

пример, что за счет налоговых 
отчислений предприятий двух 
субъектов Федерации, располо-
женных на территории Ураль-
ского федерального округа — 
Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого автономных округов, 
формируется значительная 
часть федерального бюджета 
России. 

В целом Уральский федераль-
ный округ является, по сути, ба-
зовым пространством для разви-
тия всего топливно-энергетиче-
ского комплекса России, ведь 
здесь добывается около 90 про-
центов общероссийских объемов 
газа и около 60 процентов нефти. 

В то же время, как заметил 
Николай Патрушев, позитивные 
изменения в сфере инновацион-
ного развития топливно-энерге-
тического комплекса пока неве-
лики. Он обратил внимание 
участников совещания на недо-
статочность принимаемых мер 
по повышению энергоэффектив-
ности, а также на проблемы, свя-
занные с высокой степенью из-
носа основного энергетического 
оборудования. В ряде регионов 
уровень износа основных произ-
водственных фондов превышает 
45—50 процентов. В связи с этим 
нарастают риски аварий на объ-
ектах ТЭКа. Поэтому необходи-
мо уточнить меры по реальному 
импортозамещению, поиску ин-
вестиций для обновления произ-
водственных фондов электроге-
нерации, формированию новых 
путей энергосбережения. 

Еще одна проблема, которую 
рассмотрел Совбез, — вопросы 
декриминализации топливно-
энергетического комплекса. В 
2014 году только в Уральском 
округе было выявлено более ты-
сячи преступлений в этой сфере. 
Ущерб от них измеряется десят-
ками миллионов рублей. Кроме 
того, сейчас расследуется ряд 
уголовных дел о легализации 
преступных доходов в сфере 
ТЭК. Наибольший объем сомни-
тельных операций, которые оце-
ниваются уже сотнями миллио-
нов рублей, наблюдается у ком-
паний, оказывающих услуги в 
сфере нефте- и газодобычи.

Дума Государство сохранит гарантии бесплатной медпомощи

Минздрав снимет боль
Юрий Политов 

З
арплата врачей и сред-
него медицинского пер-
сонала в 2015 году не 
уменьшится, сообщила 
министр здравоохране-

ния Вероника Скворцова, высту-
пая в Госдуме на «правительст-
венном часе». 

«На основе предварительных 
данных можно сказать, что в 2014 
году достигнуты целевые показа-
тели по среднемесячным зарпла-
там врачей и среднего медицин-
ского персонала. Не вызывает 
опасений задача удержать до-
стигнутые значения в 15-м году», 
— сказала министр.  По ее словам,  
постепенно удается преодолеть и 
разницу в средней зарплате вра-
чей в разных регионах: если в 
2012 году она составляла 3,2 
раза, то сейчас сократилась до 1,4 
раза.

Министр рассчитывает на то, 
что не сократятся и объемы ока-
зываемой гражданам высокотех-
нологичной медпомощи. По ито-
гам 2014 года они оказались 
даже гораздо больше ожиданий: 
вместо 505 тысяч человек, пред-
усмотренных планом, высоко-
технологичную медпомощь по-
лучили до 705 тысяч пациентов. 
«По расчетам, проведенным с 
учетом всех средств, выделен-
ных на высокотехнологичную 
помощь, в 2015 году мы сможем 
сохранить и даже повысить объе-
мы высокотехнологичной помо-
щи до 715 тысяч человек, — ска-
зала Скворцова. — Однако это 
возможно при условии удержа-
ния цен на импланты, лекарст-
венные препараты и запчасти к 
медицинской технике, что вхо-
дит в число важнейших антикри-
зисных мер». Напомним, прави-
тельство выделило 5 млрд  ру-
блей на высокотехнологичную 
медицинскую помощь, еще 21,1  
млрд на эти цели должно быть 
направлено из региональных 
бюджетов.

Что касается цен на жизненно 
важные препараты, то минздрав 
здесь внимательно контролирует 
ситуацию, заверила депутатов 
глава ведомства. Мониторинг 
идет еженедельно, и, по данным 
министра, цены в январе повыси-
лись на 3,4 процента, ниже уров-
ня инфляции. Географически 
жизненно важные лекарства так-
же остаются доступными: «выпа-
дение ассортимента в стране нет 
ни в одном регионе», подчеркну-
ла Скворцова. Кроме того, по дан-
ным министра, примерно поло-
вину дорогих препаратов, цены 
на которые государство не может 
регулировать, можно заменить 

на жизненно важные лекарства, 
стоимость которых находится 
под контролем государства. 

Заверила министр депутатов и 
в том, что граждане могут рассчи-
тывать на медпомощь и сейчас, и 
в будущем. «Не планируется со-
кращение государственных га-
рантий бесплатного оказания ме-
дицинской помощи ни сегодня, 
ни завтра, ни в перспективе до 
2030 года», — сказала она. Сквор-
цова подчеркнула, что оптимиза-
ция системы здравоохранения в 
регионах России нацелена ис-
ключительно на повышение до-
ступности и качества медицин-
ской помощи.

Затронула министр и еще одну 
важную тему — обезболивание 
тех больных, кто в этом нуждает-
ся. Кое-что уже сделано: врачи 
уже сейчас могут выписывать 
значительно большее количество 
лекарств за один раз, препараты 
можно выдавать не только родст-
венникам, но и социальным ра-
ботникам, ухаживающим за  
больными, изменены подходы к 
обеспечению наркотическими 
обезболивающими средствами 
людей, живущих в сельской мест-
ности или удаленных районах. Но 
проблема остается, признала ми-
нистр. Частично она вызвана тем, 
что «у врачей есть страх выписки 
этих препаратов и боязнь повы-
шенной ответственности в том 
случае, если произойдет какая-то 
случайность, не зависящая от ме-
дицинского работника». Но лишь 
частично. Чтобы снять проблему 
полностью, минздрав уже разра-
ботал комплексную программу 
по борьбе с острой хронической 
болью. «Эта программа касается 
не только наркотического звена, 
она касается вообще правильного 
ведения больных с болью и с не-
обходимостью полного обезболи-
вания любого человека в том слу-
чае, если это требуется», — поя-
снила министр. В ответ на вопрос 
о том, когда эта программа будет 
внедрена, Скворцова сказала: «Я 
так думаю, что где-то через месяц 
минздрав с ней уже выйдет широ-
ко». 

2015 год — это национальный 
год борьбы с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, напомни-
ла министр. Наиболее эффектив-
ный способ борьбы с такими бо-
лезнями — это профилактика и 
предотвращение. «Мы планиру-
ем с начала апреля провести вол-
ну массовых акций по всей стра-
не, начиная с Сахалина и закан-
чивая Калининградом, которые 
направлены на привлечение вни-
мания населения к проблеме со-
судистой патологии», — сообщила 
Скворцова. 

Вероника Скворцова заверила, что минздрав не планирует сокращать госгарантии бесплатного оказания меди-
цинской помощи ни сегодня, ни завтра, ни в перспективе до 2030 года.

КСТАТИ
Совфед одобрил закон о продлении срока бесплатной прива-
тизации жилья на год — до 1 марта 2016 года и продлил 
«дачную амнистию» на три года.

Акцент

 Ширина тягача, перевозящего 
«Ярс», составляет 3,4 метра, 
то есть вдвое больше 
ширины обычной легковушки

Опрос «РГ»: Как вы относитесь к переименованию 
Волгограда в Сталинград
www.rg.ru/art/1086491

 США пытаются 
ограничить доступ 
российских компа-
ний к новейшим 
технологиям геоло-
горазведки

Задача минтранса  — 
сдать более 
10 тысяч км автодо-
рог до 2016 года
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РЕСУРСЫ Высокосернистую нефть предлагают выделить  в отдельный экспортный поток, 
но есть возражения

Сложное решение для трудной нефти
Федор Боровиков

Д
олгоиграющая тема ухудше-
ния качества российской эк-
спортной нефти, что выра-

жается в повышении ее сернисто-
сти и, соответственно, в снижении 
цены по сравнению с мировыми 
эталонными марками, получила 
очередной виток развития. Сей-
час уже говорят о выделении в не-
фтетранспортной системе страны 
отдельного потока для высокосер-
нистой нефти через терминал в 
Усть-Луге (Ленобласть), как о чуть 
ли не принятом решении.

Этой точки зрения придержи-
ваются ряд крупнейших нефтя-
ных компаний страны, добываю-
щих преимущественно «легкую» 
нефть. Они и являются против-
никами существующей ныне 
уравниловки, когда в трубе сме-
шиваются и обезличиваются все 
сорта нефти.

Казалось бы, справедливое ре-
шение. Те, кто добывает «хоро-
шую» нефть, заслуженно получа-
ют доходов больше, а те, кто ее 
«портит», довольствуются ценой 
с дисконтом за высокую серни-
стость. Но авторы идеи не берут 
во внимание отрицательные по-
следствия ее воплощения для пер-
спектив российской нефтедобы-
чи в целом, для «старых» нефтедо-
бывающих регионов в отдельно-
сти, а также ряд негативных эф-
фектов на макроэкономическом 
уровне. Этот ущерб с лихвой пе-
рекроет гипотетический доход го-
сударства в виде предполагаемого 
бонуса за несколько улучшенный 
состав экспортной нефти. 

Что в осадке?
Справедлива ли такая систе-

ма? В регионах «старой» нефте-
добычи (Башкирия, Татарстан, 

Коми, Пермский край, Самар-
ская область) и в ряде региональ-
ных нефтяных компаний одноз-
начно считают ее дискриминаци-
онной. Она, по их мнению, не 
учитывает многослойный ком-
плекс факторов, включая исто-
рический и социальный. Вот ос-
новные тезисы их позиции.

Внедрение такой упрощенной 
схемы перераспределения дохо-
дов между компаниями будет 
дискриминацией старых нефте-
добывающих районов, десятиле-
тиями вносивших неоценимый 
вклад в отечественную экономи-
ку. Когда-то и они давали стране 
потоки легкой нефти. Но за годы 
беспощадной эксплуатации ме-
сторождения были доведены до 
бедственного состояния. Ведь 
обладание месторождениями 
«легкой» нефти не заслуга компа-
ний, а дар недр, являющихся об-
щенародным достоянием. Было 
бы справедливым за счет свер-
хдоходов от «легкой» нефти по-
ощрять тех, кто прилагает серьез-
ные усилия для поддержания не-
фтедобычи на отработанных за-
лежах, повышает коэффициент 
извлечения нефти. Предлагаемая 
же мера, наоборот, приведет к 
сворачиванию этой деятельности 
и, как результат, к падению объе-
мов добычи нефти.

Есть утверждения, что сегод-
няшняя система единой цены яв-
ляется своего рода перекрест-
ным субсидированием извлече-
ния высокосернистого сырья, без 
чего Россия просто уменьшит об-
щую добычу нефти, а нефтяные 
компании не будут заинтересо-
ваны инвестировать в разработ-
ку таких залежей. Между тем, 
доля такой нефти в общих запа-
сах возрастает, и она требует бо-
лее затратных технологий для из-

влечения высокосернистой не-
фти, подготовки ее для сдачи, со-
гласно требованиям ГОСТа, в си-
стему трубопроводов. 

Кстати, специальные нефте-
перерабатывающие мощности, 
ориентированные на высокосер-
нистую нефть, — это удорожание 
инвестиций примерно на 20—
30%, а также увеличение эксплу-
атационных расходов (частая за-
мена катализаторов и ремонт 
оборудования ввиду повышен-
ной агрессивности сырья). Все 
это ложится на себестоимость 
продукции. Значит, для бюджета 
и здесь теряется значительная 
часть налога на прибыль. 

Как объяснить логику созда-
ния в России специальных НПЗ, 
чтобы побольше тяжелой нефти 
перерабатывать у себя? Разве 
кто-то инвесторам и переработ-
чикам дает в этом случае какие-
то преференции, компенсации? 
Скорее, наоборот, они изначаль-
но ставятся в неравные условия 
по сравнению с теми, кто перера-
батывает стандартную нефть.

Стоит также отметить, что 
идея выделения специального 
потока идет в разрез со статьей 
421 ГК РФ «Свобода договора», 
нарушает  ст.  6  пункт  3  ФЗ 
«О естественных монополиях». 
А 8-я статья того же закона обя-
зывает субъекты естественных 
монополий предоставлять до-
ступ на товарные рынки на 
недискриминационных услови-
ях. Одновременно статья 10 ФЗ 
«О защите конкуренции» запре-
щает создание препятствий до-
ступу на товарный рынок.

Нельзя не учитывать и то об-
стоятельство, что, если такая дея-
тельность станет нерентабель-
ной, в стране будут остановлены 
десятки тысяч скважин, которые 

вносят свои пинты в общий бар-
рель нефтедобычи. 

Кроме того, цена нефти с ухуд-
шенными показателями в Усть-
Луге, по предварительным оцен-
кам, будет ниже текущей на $35—
40 за тонну, что выльется в десят-
ки миллиардов выпадающих до-
ходов и, соответственно, налогов. 

Фактором более высокого по-
рядка, чем арифметические вы-
кладки, может стать социальная 
напряженность в регионах, где за 
десятилетия благодаря нефти воз-
никли многие города и поселки. 

Есть резервы
В условиях рыночной эконо-

мики необходимо создание спра-

ведливых условий для конкурен-
ции всех участников. Например, 
видится целесообразным введе-
ние пониженной ставки налогов 
на высокосернистую нефть.

 Новые возможности откры-
вают грандиозные проекты 
«Транснефти» в восточном на-
правлении. Заместитель вице-
президента компании «Тран-
снефть» Игорь Кацал, говоря о 
планах по перенаправлению ча-
сти высокосернистой нефти на 
восток, в частности, по трубо-
проводной системе «Восточная 
Сибирь — Тихий океан» (ВСТО), 
отметил, что это мероприятие и 
экономически, и технологиче-
ски абсолютно оправданно. Ни-

какого заметного ухудшения ка-
чества не будет, поскольку объ-
ем сравнительно небольшой, от-
метил топ-менеджер «Трансне-
фти». 

В целом данные, приводимые 
самой компанией, говорят о том, 
что реально на долгий период 
поддерживать оптимальный уро-
вень качества нефти, поставляе-
мой и на экспорт, и на россий-
ские НПЗ. Это позволит миними-
зировать потери для всех нефтя-
ных компаний и бюджета РФ и не 
поставит под сомнение целесоо-
бразность целого направления в 
нефтяной отрасли, сформиро-
вавшегося в долгой борьбе за 
«трудную» нефть.

Григорий Бирг,
содиректор аналитического отдела 
независимого аналитического агентства 
«Инвесткафе»:

— Есть правовые аспекты предложения «Транснефти», ко-

торое, вероятно, является дискриминационным по отно-

шению к компаниям, добывающим относительно высокие 

объемы высокосернистой нефти, так как, по сути, сущест-

венно ограничивается их доступ к магистральной системе 

нефтепроводов. 

Идея обязать такие компании поставлять сырье лишь в 

Усть-Лугу приведет к существенному снижению их рента-

бельности, так как цена реализации менее качественной 

нефти на экспорт будет существенно ниже, чем стоимость 

Urals. В то же время, расходы на поддержание добычи на 

зрелых в большинстве своем месторождениях сернистой 

нефти и ее подготовку для поставки в магистральные не-

фтепроводы и так высоки. 

Можно ожидать и падение спроса на сырье более низкого 

качества. В итоге может последовать не только снижение 

добычи высокосернистой нефти, но и снижение добычи не-

фти в целом по России. 

На мой взгляд, задача о поддержании качества экспортных 

сортов нефти должна решаться на уровне профильных ми-

нистерств при участии «Транснефти», исходя из комплек-

сной долгосрочной стратегии развития отрасли. При этом 

приоритет должен отдаваться тем решениям, которые не 

окажут негативного влияния на уровень добычи в целом по 

России.

Николай Никитин,
главный редактор аналитического журнала 
«Нефтегазовая Вертикаль»:

— Наказывать нефтяные компании за данное им природой 

качество ресурсной базы — значит, сознательно и искусст-

венно снижать их конкурентоспособность. Но подсчитана 

ли потенциальная выгода от продажи части объемов нефти 

по более высокой цене, учитывая сорта с меньшей стоимо-

стью. Вместе с тем, не вижу препятствий тому, что пробле-

му можно решить полюбовно — четким и ясным механиз-

мом налоговых, таможенных и других компенсаций. 

А пока в сложившихся условиях было бы целесообразнее 

перераспределять направления потоков с учетом приро-

ста добычи высокосернистой нефти до выравнивания до-

пустимых показателей качества на экспортные направле-

ния, в том числе ВСТО. 

При этом можно сохранить существующий уровень каче-

ства нефти, поставляемой на российские НПЗ в пределах 

имеющегося технологического «запаса» качества. Все это 

возможно в рамках инвестиционной программы АК «Тран-

снефть» — без выделения отдельного высокосернистого 

потока нефти.

КОММЕНТАРИИ

ФИНАНСЫ 
Российские 
регионы нуждаются 
в инвестициях

В поисках 
утраченного 
баланса

Александр Пахалов,
ведущий специалист 

«Национального рейтингового агентства»

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинговое агентство Moody’s 
вчера снизило рейтинги нескольких регионов и муни-
ципальных образований, в том числе Москвы, Санкт-
Петербурга, Татарстана и Башкортостана. Аналитики 
указывают, что решение связано с «возросшими систе-
матическими рисками».

Для инвесторов это означает снижение инвестици-
онной привлекательности долговых ценных бумаг, вы-
пущенных регионом. Но не все субъекты РФ пользуют-
ся услугами международных рейтинговых агентств. 
Рейтинги необходимы регионам, активно привлекаю-
щим заемные средства на финансовом рынке или в бан-
ковском секторе. К таким относятся прежде всего эко-
номически развитые субъекты. Поэтому ухудшение 
рейтинга у таких регионов не обязательно означает, 
что ситуация в них наиболее сложная.

При условии сохранения суверенного рейтинга РФ 
на текущем уровне повторного снижения региональ-
ных рейтингов ожидать не следует. Тем более что в Мо-
скве и ряде нефтегазодобывающих регионов удается 
сбалансированно управлять бюджетом и не допускать 
резкого роста государственного долга. Но субъекты РФ 
в любом случае нуждаются в привлечении инвестиций. 
В декабре 2014 года наше агентство опубликовало вто-
рой ежегодный рейтинг инвестиционной привлека-
тельности российских регионов. У 26 из 80 регионов 
ситуация за год ухудшилась. 13 регионов сумели улуч-
шить свои позиции. 

Падение инвестиций — сигнал приближающейся ре-
цессии. Если первый с момента кризиса 2008—2009 го-
дов спад российского ВВП ожидается в 2015 году, то 
снижение инвестактивности российских предприятий 
зафиксировано еще в 2013-м. Спад ускорился 
в 2014 году: по предварительным оценкам, объем ин-
вестиций в основной капитал сократился почти на три 
процента относительно аналогичного периода преды-
дущего года. Упали и прямые иностранные инвестиции. 
По оценкам ЮНКТАД, в 2014 году в нашу экономику 
поступило около 19 миллиардов долларов прямых ино-
странных инвестиций, что примерно на 70 процентов 
ниже показателя предыдущего года. Санкции, падение 
цен на нефть, колебания курсов валют и другие факто-
ры сыграли свою роль.

Снижение инвестиций приводит к усилению борь-
бы за инвесторов между регионами. Власти заинтере-
сованы в их привлечении. Бюджеты многих регионов 

исполняются с де-
фицитом. Его пыта-
ются покрыть нара-
щиванием госдолга. 
По данным мини-
стра финансов Ан-
тона Силуанова, 
суммарный госдолг 
российских регио-
нов вырос 
в 2014 году на 
20 процентов и со-
ставил более 2 трил-

лионов рублей. Но наращивание госдолга — ненадеж-
ный способ стабилизации. Полноценное восстановле-
ние возможно только при условии увеличения доход-
ной базы бюджетов, а для этого необходимо стимули-
рование реального сектора экономики и привлечение 
частных инвестиций. 

Можно выделить три важных шага, которые помо-
гут привлекать инвестиции даже в условиях экономи-
ческой турбулентности.

Во-первых, регионам необходимо перейти от «то-
чечной» помощи инвесторов к комплексной системе 
поддержки инвестпроектов, охватывающей все отра-
сли и размеры бизнеса. В большинстве регионов ведет-
ся индивидуальная работа с крупными инвесторами, 
им предоставляются различные льготы, оказывается 
содействие в прохождении бюрократических проце-
дур. Но малые и средние предприятия лишены доступа 
к таким преференциям. Поэтому в регионах надо со-
здать систему мер инвестиционной поддержки с рав-
ным доступом для всех категорий инвесторов.

Во-вторых, регионам следует диверсифицировать 
отраслевую структуру привлекаемых инвестиций. Это 
важно и для промышленно развитых регионов. 

В качестве примера можно привести Калужскую об-
ласть, динамичное развитие которой во многом обес-
печивалось предприятиями автомобильного кластера. 
В этом году на фоне падения российского авторынка 
в регионе ухудшилась экономическая ситуация: 
промпроизводство выросло лишь на 2 процента. К сча-
стью, в Калужской области активно развиваются еще 
три кластера: фармацевтический, логистический 
и кластер информационно-коммуникационных техно-
логий. В среднесрочной перспективе их успешное раз-
витие позволит снизить риски, связанные с зависимо-
стью от автомобильной отрасли.

В-третьих, регионы должны продолжать развитие 
транспортной, телекоммуникационной и инвестици-
онной инфраструктуры, необходимой для ведения биз-
неса. Но сейчас в некоторых регионах обсуждается со-
кращение расходов на развитие инфраструктуры 
в пользу социальных программ. Такое решение может 
иметь неблагоприятные последствия, поскольку опро-
сы показывают, что недостаточное инфраструктурное 
развитие — одна из ключевых проблем регионов. 

Инвесторы, для которых созданы благоприятные ус-
ловия ведения биз-
неса, готовы не толь-
ко вносить свой 
вклад в формирова-
ние доходной части 
бюджетов, но и ак-
тивно участвовать 
в социальном разви-
тии регионов. 
То есть реформы, на-
целенные на улуч-
шение инвестклима-
та, способствуют по-
вышению качества 
жизни в регионах. 
Компании, напри-
мер, строят детские 
сады.

Ранее по теме: Standard and Poor’s понизило рейтинг 
20 российских банков
www.rg.ru/art/1087692

Благоприятный 
бизнес-климат 
в регионах повыша-
ет и качество жизни 
населения

Надбавка 
за «срочность»

На пленарном заседа-
нии мне задавали во-
прос, а как быть с теми, 

которым надо было скостить 
год, а у них осталось 3 месяца? 
Отвечаю: повезло, что хотя бы 
3 месяца скостили. Сейчас мы 
знаем, что не все правоохрани-
тели рады такому предложению. 
Но мне кажется, что это надо де-
лать.

Есть какие-то расчеты, сколько 
человек будет выпущено из ко-
лоний, если закон примут?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Достаточно 
сложно сказать, таких расчетов 
не проводилось. В прессе назы-
ваются разные цифры. Кто-то 
говорит десятки, кто-то сотни 
тысяч. Думаю, точно рассчитать 
количество освобожденных не-
возможно. Но мы обязательно 
запросим ориентировочные 
расчеты ко второму чтению. 
Важнее другое: мы принимает 
системную норму. Иногда жур-

налисты сравнивают данную 
инициативу с амнистией. 

Но этот закон гораздо круче, 
чем амнистия. Потому что любая 
амнистия, которую приняли, дей-
ствует задним числом, вперед — на 
тех, кто будет осужден в будущем, 
она не действует. А нормы нашего 
законопроекта распространяют-
ся и на тех, кто уже сидит, и на тех, 
кто будет осужден завтра. На мой 
взгляд, лучше принимать систем-
ные нормы, чем каждый раз амни-
стии. Мы вначале одной рукой их 

туда тащим, а потом говорим, лад-
но, выходите.

Критики проекта часто приводят 
такой пример: два человека со-
вершили одинаковое деяние, 
и приговоры получили аналогич-
ные. Но один сознался, его дело 
рассмотрено в особом порядке, 
значит, он раньше уехал из СИЗО 
в колонию, и сидеть ему придется 
дольше. Другой запирался, след-
ствие шло дольше. Соответствен-
но, на свободу он выйдет раньше, 

так как заработает в СИЗО боль-
ший коэффициент. Получается, 
добросовестно вести себя на след-
ствии станет невыгодно?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Тот, кто доль-
ше провел в СИЗО, сам себя нака-
зал, так как находился в гораздо 
более худших условиях. Кроме 
того, если дело рассмотрено 
в особом порядке, то и приговор 
за то же самое преступление ско-
рее всего будет меньшим. А тот, 
кто запирался, не содействовал 
правосудию, рискует получить 
и больший срок. И может полу-
чить строгий режим, где коэффи-
циентов не будет. Так что спра-
ведливость не пострадает. 

Вы заговорили об амнистии. 
Сейчас как раз обсуждается про-
ект к 70-летию Победы. Поддер-
живаете идею объявить к вели-
кому празднику прощение неко-
торым осужденным?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Тот проект, 
что подготовил Совет по правам 

человека, на мой взгляд, имеет 
несколько дискуссионных мо-
ментов. 

Первый: они предлагают ам-
нистировать административ-
ные правонарушения. Но это не 
соответствует Конституции. По-
тому что амнистия, которая 
предусмотрена в Основном За-
коне, она уголовная. 

Второй дискуссионный мо-
мент: мы не можем амнистиро-
вать те же самые составы посто-
янно. Так что конкретный про-
ект надо еще обсуждать.  Но 
в принципе, мы всегда за амни-
стию. Правда, надо считать не 
только количество душ, кото-
рые выйдут, но и учитывать кри-
миногенную ситуацию, как на 
нее повлияет амнистия.

Акцент

 Наш закон круче, чем амни-
стия: он касается и тех, 
кто уже сидит, и тех, кто будет 
осужден завтра
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Фото и видео на сайте
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Павел Крашенинников: лучше
принимать системные нормы,
чем постоянные амнистии.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Москве 
создаются 
подразделения 
для борьбы с 
карманниками

ЩИПАЧЕЙ 
ПРИЩУЧАТ

Ольга Игнатова 

ОПЕРАТИВНО-СЫСКНЫЕ от-
делы по борьбе с карманными 
кражами и точками по продаже 
краденного заработают с 1 мар-
та в каждом районном отделе 
внутренних дел столицы.

Об этом вчера сообщил в ходе 
отчета перед депутатами Мо-
сковской городской Думы на-
чальник ГУ МВД по Москве Ана-
толий Якунин. По его словам, сы-
щики, которые будут специали-
зироваться на карманных кра-
жах, уже прошли соответствую-
щую подготовку. Мелкие кражи, 
по словам Якунина, хоть и не от-
носятся к серьезным преступле-
ниям, связанным с угрозой жиз-
ни человека, тем не менее нано-
сят значительный ущерб. И 
очень беспокоят москвичей. Со-
гласно опросам, проводимым ГУ 
МВД по Москве среди жителей 
столицы, наибольшую тревогу у 
них вызывают нелегальные миг-
ранты, наркоманы, взяточники, 
мошенники и карманники. Про-
анализировав опросы, в главке 
решили заняться всевозможного 
рода щипачами всерьез. В обя-
занность сыскных отделов будет 
также входить ликвидация неле-
гальных точек сбыта краденого, 
которые периодически возника-
ют возле станций метро, в под-
земных переходах. 

Руководитель главка акцен-
тировал внимание парламента-
риев на том, что по-прежнему 
одной из самых острых проблем 
столицы является иногородняя 
преступность. «Москва слишком 
специфический субъект РФ, — 
считает Анатолий Якунин. — Я 
работал во многих регионах, и 
везде преступления совершают в 
основном местные жители. В 
столице же 50% всех правонару-
шений на совести жителей дру-
гих регионов, республик и госу-
дарств. Огромный город, много 
возможностей выехать. Совер-
шил, например, заезжий «га-
стролер» квартирную кражу, и 
через три часа он уже где-нибудь 
в Курске или вообще за грани-
цей. Разыскивать таких преступ-
ников, разумеется, гораздо 
сложнее». Но ничего невозмож-
ного нет. Очень помогают поли-
цейским, например, уличные ви-
деокамеры. В городе уже 20 ты-
сяч таких помощников стражам 
порядка. Во многом благодаря 
им на 12% увеличилось число 
раскрытых убийств и других 
преступлений против личности. 

ЦИФРА

19
МИЛЛИАРДОВ
долларов прямых иностранных 
инвестиций поступило в россий-
скую экономику в прошлом году. 
В 2013 году этот показатель был 
выше на 70 процентов.
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Бизнес говорил о болевых точках в условиях 
кризиса. Самыми чувствительными были на-
званы валютная нестабильность, недостаток 

оборотных и заемных средств. 41,8 процента опрошен-
ных считают, что сильней всего по их бизнесу ударило 
изменение курса рубля. Чуть меньше 40,5 процента по-
жаловались на недостаток оборотных средств.

Представитель РСПП отметил, что нередко бизнесу 
предлагают взять кредит под более чем 30 процентов 
годовых. Снижение спроса на продукцию и услуги по-
чувствовали на себе 22,8 процента опрошенных ком-
паний. Сокращать объемы производства пришлось ка-
ждому 10-му предпринимателю. Ольга Голодец согла-
силась, что недостаток финансов — одна из главных 
проблем для экономики, а значит, это в той или иной 
мере может отразиться на рынке труда и социальной 
сфере. 

Сейчас в правительстве идет комплексная работа по 
изменению ситуации, сказала она. И отметила, что на-
ряду с негативными тенденциями есть и позитивные. 
«Сейчас мы обсуждаем с регионами программы заня-
тости на этот год, федеральный бюджет поможет их 
профинансировать, 
если в субъекте есть 
и реальные инве-
стпроекты которые 
планируется реали-
зовать в это непро-
стое время, и ряд 
регионов их предла-
гает», — сказала 
Ольга Голодец. 

В частности, есть 
планы по расшире-
нию производства в 
автомобильной 
промышленности — 
некоторые крупные иностранные компании, делающие 
машины на территории России, заявили о том, что го-
товы производить здесь свою продукцию не только для 
нашей страны, но и поставлять ее на внешние рынки. 
Аналогичные планы есть и у многих фармкомпаний.

О повышении цен заявила почти половина органи-
заций — 42,5 процента. И это второй по популярности 
ответ на вопрос об антикризисной тактике компаний. 
Примерно такую же долю — 41,2 процента набрал вари-
ант реализовать программы по внедрению сберегаю-
щих технологий. 

Более трети респондентов считают, что в условиях 
кризиса необходимо оптимизировать затраты пред-
приятия без снижения выпуска продукции и без сокра-
щения объема затрат. 16,2 процента решили в услови-
ях кризиса переориентировать предприятия на выпуск 
иной продукции. Увеличить выпуск продукции без рас-
ширения производства хотят 12,5 процента.  

За прошедшую неделю о намерении сократить ра-
ботников заявили 20 тысяч 236 организаций из 85 ре-
гионов. Всего работу могут потерять 207 тысяч росси-
ян. Этот показатель ниже, чем было неделей раньше. 
Но ситуация меняется каждый день. 

И как только компании удается найти решение фи-
нансовой проблемы она пересматривает свои планы по 
сокращению кадров. 

1

КОШЕЛЕК

Предложили 
заморозить 
цены 

МОЛОКО 
И ХЛЕБ 
ОТПРАВЯТ 
НА ЗИМОВКУ 

Елена Домчева

СТОИМОСТЬ хлеба, молока, 
гречки, капусты, яблок и других 
продуктов может быть заморо-
жена на два месяца. С этим пред-
ложением выступили сами про-
давцы.

По словам экспертов «РГ», 
вслед за крупными магазинами 
ценники могут зафиксировать и 
мелкие торговые точки. В Ассо-
циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ), которая объ-
единяет крупнейшие продоволь-
ственные сети России, поясни-
ли, что подготовили проект со-
глашения и отправили его в Фе-
деральную антимонопольную 
службу. Если ФАС ободрит эту 
идею (а у наших экспертов в 
этом нет сомнений), то первое 
повышение цен стоит ожидать 
только ближе к маю.

Заморозка коснется только 
так называемых социально зна-
чимых товаров, список которых 
магазины будут формировать 
сами. Это может быть говядина, 
свинина, куры, замороженная 
рыба, молоко, сахар и соль, ма-
сло, некоторые крупы, карто-
фель, капуста, морковь, яблоки, 
хлеб и другие продукты.

По мнению экспертов «РГ», 
удержание цен — это вынужден-
ная мера. Падение курса рубля и 
геополитический фактор спро-
воцировали рост цен во многих 
регионах, а за ним последовало и 
уменьшение покупательской 

способности. В магазинах пони-
мают, что дальнейший рост цен 
приведет к еще большему сниже-
нию продаж и, соответственно, к 
падению выручки. Если все мага-
зины заморозят цены одновре-
менно, то на их прибыли это ре-
шение никак не скажется.

В качестве разовой акции 
фиксирование стоимости про-
дуктов — отличная идея, но рас-
тягивать этот «ледниковый пе-
риод» надолго не стоит, уверен 
старший научный сотрудник 
Центра институционального 
развития ИПЭИ РАНХиГС при 
президенте РФ Вадим Новиков. 
«Замораживание розничных цен 
является явной попыткой зафик-
сировать оптовые, — уверен эк-
сперт. — Магазины работать в 
убыток не будут. Они поставят 
ультиматум оптовикам: либо 
сбрасывай цены, либо мы ищем 
другого партнера». Но к чему это 
приведет? Производители 
просто потеряют стимул к им-
портозамещанию и заполнению 
«дыр» в ассортименте, которые 
появились в прошлом году, гово-
рит Новиков. Возможно и сниже-
ние выбора. «Все товары, кото-
рые продаются в магазинах со 
скидками, обычно очень быстро 
раскупают, — пояснил Вадим Но-
виков. — В этом случае может 
произойти то же, только в зону 
риска попадут самые важные то-
вары. И ажиотаж спровоцирует 
снижение их ассортимента».  

Основное повышение цен уже 
произошло, а фиксировать цены 
после того, как они уже подня-
лись, — полумера, считает прези-
дент Конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. А по 
мнению сопредседателя Союза 
потребителей России, члена Об-
щественной палаты Владимира 
Слепака, данные вопросы долж-
ны регулироваться законода-
тельством и добросовестной 
конкуренцией. «Думаю, что по-
сле поручения президента со-
здать сеть государственных ап-
тек в целях доступности недоро-
гих препаратов аналогичная 
мера может быть реализована в 
нашей торговле», — отметил он.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вслед за магазинами заморозить 
цены решили и крупные аптеч-
ные сети России. Они зафиксиро-
вали стоимость всех жизненно 
важных лекарственных препара-
тов, лекарственных средств для 
лечения тяжелых и хронических 
заболеваний, препаратов, попу-
лярных у социально незащищен-
ных слоев населения.

Как найти работу с большой зарплатой
www.rg.ru/art/1085794

Иностранные авто-
концерны, работаю-
щие на территории 
РФ, будут продавать 
собранные здесь 
машины за границу

Временная замо-
розка цен — отлич-
ная идея, но затяги-
вать «ледниковый 
период» не стоит, 
уверены эксперты

Официальное 
заявление  

Группы «Илим»
На телевизионных каналах «Рен-ТВ» 

и «Петербург — 5 канал» размещен ряд 
сюжетов, негативно характеризующих 
деятельность открытого акционерного 
общества «Группа «Илим». В связи 
с этим Группа «Илим» заявляет, что 
приведенные в сюжетах факты являются 
недостоверными. В настоящее время 
компания реализует меры по правовой 
защите деловой репутации.

Пресс-служба ОАО «Группа «Илим»
ОАО «Группа «Илим» является 

ведущей российской лесопромышленной 
компанией, основанной на паритетной 
основе с американской компанией 
International Paper. На предприятиях 
Группы «Илим» работает более 17 тысяч 
человек. 

За последние годы Группа «Илим» 
реализовала инвестиционную программу 
объемом около 2 млрд долларов, в 
результате которой были созданы новые 
современные производства. В городе 
Братске Иркутской области построено 
крупнейшее в мире производство 
хвойной беленой сульфатной целлюлозы. 
В городе Коряжма Архангельской 
области введено в эксплуатацию новое 
бумагоделательное производство по 
выпуску высококачественных видов 
белых бумаг, в том числе первой в России 
чистоцеллюлозной мелованной бумаги. 

ОАО «Группа «Илим» является одним 
из крупнейших в мире арендаторов лесов, 
сертифицированных по международным 
стандартам FSC. 

Общество реализует крупные 
социальные программы в регионах своего 
расположения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирина Невинная, 
Татьяна Смольякова 

С
тол и ч н ы й  в ы п ус к 
«Российской газеты» 
значительно отлича-
ется от того, который 
п о л у ч и л и  ж и те л и 

остальной России. Это связано с 
тем, что поздно вечером минтруд 
официально сообщил: по итогам 
общественного обсуждения ми-
нистерством принято решение 
действующие в настоящее время 
сроки использования техниче-
ских средств реабилитации, про-
тезов и протезно-ортопедиче-
ских изделий оставить без изме-
нений». Таким образом, проект 
приказа, который вызвал столь 
горячие споры, дезавуирован.

Общественное обсуждение 
проекта приказа минтруда про-
ходило горячо: ведь документ 
предлагает увеличить сроки 
пользования техническими сред-
ствами реабилитации инвалидов 
(ТСР). Как только проект приказа 
был опубликован, в минтруд 
обратились с письмами из Все-
российского общества инвали-
дов, от Общероссийского народ-
ного фронта с предложениями 
отозвать документ. В министер-
стве отреагировали: для очного 
разговора в конце прошлой неде-
ли собрались все заинтересован-
ные стороны. А во вторник про-
шел еще один диалог: в Комитете 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов в Госдуме.

«Готовы объяснить подходы и 
выслушать замечания. Приказ ни 
в коей мере не связан с финансо-
выми ограничениями, — заявил на 
обсуждении министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин. — 
Жизнь не стоит на месте, произво-
дители работают, многие изделия 
стали качественнее, служат доль-
ше. Поэтому и нормативы исполь-
зования надо пересматривать». 

Средства, которые тратились 
на технику для инвалидов, тем не 
менее, в последние годы стали 
меньше: в 2011 году — 23 млрд ру-
блей, в 2013-м — чуть меньше 22, 
а на нынешний запланировано 
19,6 млрд. И еще порядка 10 млрд 

зарезервировано в рамках «анти-
кризисного плана» правительст-
ва, чтобы компенсировать удоро-
жание закупаемой техники, выз-
ванное падением курса рубля.

Но 47,5% закупаемого — это 
отечественные изделия, а 52,5% 
— импорт, причем это наиболее 
сложная и дорогая техника. Ры-
ночные цены уже поднялись, а 
что касается госзакупок, то Фонд 
социального страхования уже 
предупредил: «разрешенная» 
индексация закупочных цен все-
го на 5,5% производителей не 
устраивает, и они просто игнори-
руют объявленные тендеры… По-
этому, как ни крути, вопрос эко-
номии остается ключевым. 

Не случайно предложения в 
проекте касались наиболее де-
нежноемких изделий — протезы, 
слуховые аппараты, кресла-коля-
ски, абсорбирующее белье. По-

нятно же: если сроки их службы 
увеличить в 1,5 — 2 раза, то, соот-
ветственно, закупать за госсчет 
их понадобится вдвое меньше. 

В пользу увеличения сроков 
службы был приведен еще один 
аргумент: на интернет-барахол-
ках полно предложений продать 
б/у коляску или «лишнюю» пач-
ку одноразовых простыней. Но 
обеспеченность техсредствами 
сегодня не превышает 78%, 489 
тысяч инвалидов стоят в очере-
ди, ждут получения. Так, может, 
это только плюс, что у них есть 
возможность купить б/у коляску 
подешевле рыночной цены?

«Денег не хватает всегда, и 
всегда приходится искать опти-
мальные, компромиссные реше-
ния, — сказал «РГ» эксперт Об-
щероссийского народного фрон-
та по делам инвалидов, руково-
дитель Национального центра 
проблем инвалидности Алек-
сандр Лысенко. — Прогулочное 
кресло-коляску с ручным приво-
дом предлагается использовать 
не 4 года, как сейчас, а 6—8 лет. 
То есть ребенку-инвалиду, полу-
чившему коляску в 10 лет, смо-
гут ее заменить только в 16 лет, а 
как, извините, расти? Сложная 
ортопедическая обувь — срок 
службы предлагают увеличить с 
6 месяцев до 1 года. Но вы виде-
ли, как ходят больные ДЦП — 
раскачиваясь, волоча ноги. Об-
увь на них горит! А стоимость 
одной пары такой обуви —  до 10 
тысяч рублей».

На совещании приводились 
данные: мы научились делать ка-
чественные инвалидные кресла-
коляски, количество ремонтов до 
истечения срока службы не пре-
вышает 4%. Инвалиды в ответ: да 
любой ремонт превращается в 
огромную проблему, то узлов нет 
для замены, то средств и далеко 
не везде в стране есть ремонтные 
мастерские. А приобретение за-
пчастей — это отдельная головная 
боль, потому что без проведения 
конкурсных процедур нельзя 
(госзакупки же!), в результате 
процесс ремонта растягивается 
на месяцы. К тому же ремонт по-
рой оказывается дороже (с уче-

том накладных расходов), чем 
покупка нового изделия. 

Присутствовавший на сове-
щании представитель немецкой 
компании, производящей те са-
мые лучшие в нашей стране коля-
ски, Оливер Якоби честно при-
знал: для использования в до-
машних условиях — да, увеличе-
ние срока службы возможно. Но 
если хозяин коляски работает 
или учится, если выезжает на 
улицу в дождь и грязь, тут об уве-
личении использования говорить 
не приходится.

Серьезные проблемы, счита-
ют эксперты, могут возникнуть и 
при увеличении срока действия 
протезов. «Узлы, из которых изго-
тавливаются протезы, имеют 
свои сроки службы, проверенные 
с помощью испытаний и закре-
пленные в техдокументации, — 
пояснил «РГ» Валерий Перевоз-

ников, глава компании, произво-
дящей такие изделия. — При уве-
личении срока эксплуатация про-
теза может оказаться небезопа-
сной для инвалида. Кроме того, 
обязательно увеличится количе-
ство обращений по поводу ре-
монта. Все это — дополнительные 
затраты».

Председатель ВОИ, депутат 
Госдумы Михаил Терентьев, счи-
тает, что в проекте есть нелогич-
ные моменты: «Например, про-
тез нижних конечностей изнаши-
вается быстрее, чем верхних, а 
нам предлагают увеличить срок 
использования именно нижних. 
Надо бы как раз наоборот».

Острая дискуссия разгорелась 
и по поводу памперсов. Авторы 
документа поясняют: абсорбиру-
ющее белье, когда его «прописы-
вают» инвалиду, подразумевает, 
что человек получает и просты-

ни, и подгузники. Получается 
«двойная» порция. Поэтому 
уменьшение норматива вреда не 
нанесет. Но общественники воз-
ражают: даже три памперса в сут-
ки (норма на сегодня) — это мало. 
А два  — большая проблема. «Воз-
никновение опрелостей, пролеж-
ней, воспаление мочеполовой си-
стемы — все это увеличит расходы 
на лечение, — заявил почетный 
председатель ВОИ, депутат Госду-
мы Александр Ломакин-Румян-
цев. — Платить все равно будет го-
сударство, но уже из другого кар-
мана, из ОМС. Ну и где эконо-
мия?»

По некоторым видам техники 
минтруд и эксперты, представля-
ющие интересы инвалидов, все-
таки договорились. Безболезнен-
но можно увеличить сроки ис-
пользования телевизоров с бегу-
щей строкой, некоторых неслож-

ных протезов. Но по большинству 
это не годится. 

Максим Топилин предложил к 
обсуждению такие варианты: во-
первых, создание некоего обмен-
ного или прокатного фонда из б/у 
колясок и другой техники, и, во-
вторых, предусмотреть возмож-
ность «монетизации» некоторых 
изделий. То есть не выдавать инва-
лиду те же памперсы, а предло-
жить взамен целевые деньги для 
самостоятельного их приобрете-
ния. Таким образом, решится и во-
прос с перепродажей (деньги толь-
ко целевые — на другие вещи по-
тратить их будет нельзя), и с пра-
вом выбора (сейчас многие стара-
ются купить более качественные 
подгузники, а те, что выдают, пе-
репродают, чтобы хотя бы частич-
но компенсировать траты).

Кроме того, по мнению Макси-
ма Топилина, нужно искать воз-
можности ограничения роста цен 
на реабилитационные изделия. 
«Мы не сторонники введения 
жесткого регулирования, подоб-
но тому, как это происходит с ле-
карствами из числа жизненно не-
обходимых, — сказал министр. — В 
результате будет вымываться 
определенная часть ассортимен-
та. Готов обсуждать идеи». Идеи 
прозвучали: в отношении тех же 
колясок, протезов стоит приме-
нить индивидуальный подход. В 
зависимости от активности инва-
лида, от нагрузки на изделие сро-
ки использования, как и качест-
венные характеристики, могут 
устанавливать специалисты при 
разработке программы реабили-
тации. Зачем, например, 75-лет-
нему дедушке, который не выхо-
дит из дома, дорогая коляска с 
электроприводом? А молодому 
парню, который хочет жить пол-
ной жизнью, заниматься спор-
том, соответствующее средство 
передвижения жизненно необхо-
димо. Но предложение это не од-
нозначное, тут много подводных 
камней: кто и как этот индивиду-
альный подход будет осуществ-
лять? С чем придется столкнуть-
ся инвалидам, доказывая необхо-
димые «излишества»? Вопросы 
остаются.

 «Я думаю, что в минтруде 
должны прислушаться к нашим 
аргументам, — был уверен Миха-
ил Терентьев. — По детским коля-
скам однозначно будем отстаи-
вать нашу позицию. Те сроки, ко-
торые предложены, просто нере-
альные. Что касается улучшения 
качества изделий, если произво-
дители его повысили, что ж, пусть 
тогда увеличат сроки эксплуата-
ции, гарантийного обслужива-
ния. Тогда уже в рамках действу-
ющего законодательства исполь-
зование данного средства реаби-
литации может быть продолжено. 
Но ведь производители этого не 
хотят делать». 

Главное, о чем говорили пред-
ставители общественных органи-
заций, — ухудшение обеспеченно-
стью техсредствами сократит 
возможности реабилитации ин-
валидов, а в худшем случае будет 
способствовать увеличению 
осложнений со здоровьем. А это 
потребует дополнительных рас-
ходов на лечение и реабилита-
цию. А более всех пострадают 
люди, которые используют эту 
технику активно и ежедневно. 
Глава думского комитета по соци-
альной полимтике Ольга Батали-
на и ее коллеги, признав наличие 
многочисленных проблем, пред-
ложили нынешний вариант доку-
мента все-таки отозвать, а обсу-
ждение и поиски решений про-
должить. И, как видим, в минтру-
де с этим согласились.

Болевая точка Минтруд услышал голос Общероссийского народного 
фронта и отозвал спорный проект приказа

Инвалидов не обидят

Акцент

 Действующие сегодня сроки 
использования технических 
средств реабилитации инва-
лидов останутся без измене-
ний Эксперты говорят: для инвалидов, ведущих активный образ жизни, срок 

службы средств реабилитации должен быть короче, чем у тех, кто не 
выходит из дома.
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При увеличении срока эксплуатация протеза может оказаться небезопасной для инвалида.
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ПРАВО Депутаты уточнили,
как жертве сообщат о том,
что преступник выйдет
на волю досрочно 

Последнее 
слово — 
за потерпевшим

Наталья Козлова

ЗАКОНОДАТЕЛЯМИ принят во втором, фактически 
главном чтении важный правительственный законопро-
ект. Он касается прав как жертв преступлений, так и осу-
жденных граждан. 

Коротко, суть его в следующем. Если осужденный пре-
ступник отсидел большую часть срока и хочет выйти 
на волю условно-досрочно, то пострадавших обязательно 
надо об этом проинформировать и спросить их мнение. 
А еще суд должен пригласить их поприсутствовать на су-
дебном процессе, где рассматривается вопрос об УДО.

Долгое время эти новации, хотя и были прописаны 
на бумаге, в реальности не работали, так как были пробле-
мы с извещением жертв. 

Дело в том, что су-
дят преступника, как 
правило, по месту 
совершения пре-
ступления, а отбыва-
ет он наказание чаще 
всего за тысячи ки-
лометров от этого 
места. 

И там же, недале-
ко от колонии, прой-
дет и суд по условно-
досрочному освобо-
ждению. Ведь по за-
кону такие вопросы 
рассматривает суд, 
на территории кото-
рого находится колония. Были и другие трудности приме-
нения этого закона, с которыми пришлось разбираться.

Принятый во втором чтении законопроект как раз 
и устанавливает порядок информирования потерпевших 
о слушаниях по условно-досрочному освобождению. Этот 
законопроект в Госдуме появился благодаря Конституци-
онному суду. КС своим постановлением обязал законода-
теля фактически упростить судам поиск потерпевших для 
исполнения закона.

Конституционный суд в своем постановлении записал, 
что условием рассмотрения судом ходатайства об УДО 
осужденного является уведомление потерпевшего о дате, 
времени и месте предстоящего судебного заседания. 

Кроме этого Конституционный суд предписал законо-
дателю установить порядок получения судом подобной 
информации и передачи ее жертве преступления. 

Документом расширяется установленный статьей 
42 Уголовно-процессуального кодекса перечень информа-
ции об осужденном, которую вправе получать потерпев-
ший, если суд решит отпустить осужденного раньше озву-
ченного в приговоре срока заключения. 

 Статья также дополняется положением, устанавлива-
ющим порядок заявления потерпевшим ходатайства, 
и его содержанием.

Вводится обязанность потерпевшего предоставлять 
суду адрес своего места жительства, адрес электронной 
почты, номера телефонов и другие сведения, которые мо-
гут обеспечить своевременное получение им информа-
ции об осужденном. 

Кроме этого четко прописан порядок отказа потерпев-
шего от дальнейшего получения информации. на тот слу-
чай, если жертва больше ничего не хочет знать о преступ-
нике. И просит суд не сообщать ему ничего о судьбе своего 
обидчика.

Поправками в две статьи — 313 и 399 УПК — уточняется 
порядок участия потерпевшего в суде, когда рассматрива-
ется вопрос об исполнении приговора. 

Например, потерпевший вправе участвовать в этом за-
седании, если в материалах имеется постановление 
об уведомлении потерпевшего или его представителя. 
 Вопрос о форме этого участия будет решаться судом.

Кроме того, в УПК РФ вносятся изменения, касающие-
ся порядка направления руководством колонии представ-
ления, ходатайства об освобождении от отбывания нака-
зания, о замене неотбытой части наказания более мягким 
наказанием или об отсрочке наказания и уведомлении 
об этом потерпевшего.

СУД

Обвиняемая
в убийстве
останется
под стражей

НЕ ВЫЙДЕТ
ИЗ СИЗО 
ДО МАЯ 

Владимир Федосенко

МОСГОРСУД вчера рассмотрел 
жалобу на продление ареста укра-
инской летчицы Надежды Сав-
ченко, обвиняемой в причастно-
сти к убийству российских жур-
налистов в Донбассе, и признал 
меру пресечения законной.

Савченко принимала участие 
в заседании суда по видеотран-
сляции из СИЗО.

Басманный суд столицы про-
длил ее арест до 13 мая. Но ни 
сама обвиняемая в тяжком пре-
ступлении, ни ее адвокаты не со-
гласились с таким решением и по-
жаловались в Мосгорсуд. Защит-
ники иностранной летчицы на-
стаивали не только на отмене по-
становления о продлении ареста, 
но и на изменении меры пресече-
ния на подписку о невыезде, залог. 
Или просили перевести на до-
машний арест. Представители 
консульства Украины в Москве 
готовы ей предоставить жилье. 

«Постановление Басманного 
суда о продлении в отношении 
Савченко меры пресечения в виде 
содержания под стражей оста-
вить без изменения, а апелляци-
онную жалобу защиты — без удов-
летворения», — огласил судья. 
В ходе заседания защита настаи-
вала на необъективном рассмо-
трении жалобы судьей Басманно-
го суда. 

По мнению адвокатов Сав-
ченко, следствие не представило 
доказательств ее причастности 
к инкриминируемым преступле-
ниям, а собранные защитой сви-
детельства, утверждают они, 
указывают на невиновность лет-
чицы. Кроме того, ее якобы 
должны выпустить как делегата 
ПАСЕ.

Савченко находится в СИЗО, 
сначала в Воронеже, а затем в сто-
личной «Матросской Тишине», 
с лета 2014 года. Она не признает 
себя виновной и в знак протеста 
в декабре объявила голодовку. 
Она требует возвращения на ро-
дину.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Элла Памфилова 
30 января посетила Савченко 
в следственном изоляторе и зая-
вила, что ей не удалось убедить ту 
прекратить голодовку.

Перед началом рассмотрения 
жалобы официальный представи-
тель Федеральной службы испол-
нения наказания Кристина Бело-
усова сообщила, что состояние 
здоровья Савченко по-прежнему 
не вызывает опасений тюремных 
медиков.

Она заявила, что «персонал 
медико-санитарной части СИЗО 
оценивает состояние ее здоровья 
как удовлетворительное». И доба-
вила: «Савченко находится под 
постоянным наблюдением вра-
чей, получает поддерживающую 
терапию». 

Во ФСИН неоднократно заяв-
ляли, что проведенный немецки-
ми, а затем российскими специа-
листами медосмотр показал удов-
летворительное состояние голо-
дающей.

По мнению официального 
представителя СКР Владимира 
Маркина, «именно правозащит-
ники провоцируют и призывают 
Савченко к голодовке, уверяя ее 
в том, что для голодающей она 
слишком хорошо выглядит».

Следователи считают, что Сав-
ченко принимала участие в бое-
вых действиях в составе украин-
ского добровольческого батальо-
на «Айдар». Она была членом эки-
пажа боевого вертолета. 

По данным СКР, именно она 
передала данные того места, под 
Луганском, где находились впо-
следствии убитые российские 
журналисты Игорь Корнелюк 
и Антон Волошин. 

Нормы о правах 
пострадавших 
не работали, хотя 
и были прописаны, 
из-за проблем 
с извещением 
жертв

Мосгорсуд признал 
законным продле-
ние ареста бывшей 
украинской военно-
служащей Надежде 
Савченко
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ТОЛЬКО В «РГ» Amnesty International: Украинские власти закрывают глаза 
на преступления, совершаемые добровольческими батальонами

Киев похоронил свободы
Константин Волков

М
еждународная правоза-
щитная организация 
Amnesty International об-

народовала доклад о нарушении 
прав человека в 160 странах 
мира. В документе речь идет и об 
Украине. О ситуации в этом реги-
оне обозревателю «РГ» Констан-
тину Волкову рассказала стар-
ш и й  д и р е к т о р  A m n e s t y 
International по исследованиям 
Анна Нейстат.

Как можно охарактеризовать си-
туацию с соблюдением прав че-
ловека на Украине?
АННА НЕЙСТАТ: В ходе вооруженного 
конфликта есть нарушения с обе-
их сторон. Очень много наруше-
ний со стороны добровольческих 
украинских батальонов, таких 
как «Азов», «Айдар». Речь идет о 
похищениях людей, грабежах и 
тому подобном.  Делегация 
Amnesty International поднимала 
этот вопрос в сентябре в беседе с 
украинским руководством, в 
частности с премьер-министром, 
с генпрокурором, с главным во-
енным прокурором. Но особых 
изменений, на мой взгляд, пока 
нет.

Какое впечатление оставила 
встреча с этими людьми?
АННА НЕЙСТАТ: Им не очень понрави-
лось, что разговор на встрече 
пошел про добровольческие ба-
тальоны. Тем не менее было об-
ещано начать расследование. 
Но есть проблема — командова-
ние вооруженных сил Украины 
полностью полагается на эти 
подразделения при проведении 
операций в некоторых районах 

на юго-востоке страны. И скла-
дывается впечатление, что вза-
мен в Киеве закрывают глаза 
на многие действия таких отря-
дов.

Но добровольческие отряды, 
надо полагать, не единственное 
нарушение прав человека?
АННА НЕЙСТАТ:  Мы уже не раз заяв-
ляли об неизбирательных об-
стрелах в Донецке и других рай-
онах. У нас есть совершенно точ-
ные сведения об использовании 
кассетных боеприпасов. Другое 
дело, что в силу специфики это-
го вида оружия фактически не-
возможно определить, с какой 
стороны такие снаряды приле-
тели. Есть и еще одна проблема, 
это военнопленные. То есть фор-
мально они не являются таковы-
ми, поскольку речь идет о вну-
треннем конфликте, но по сути 
это именно военнопленные. У 
нас есть сведения, что обраще-
ние с ними не соответствует ме-
ждународным стандартам, дета-
ли мы проясняем. Сейчас, когда 
начались обмены пленниками, 
думаю, у нас появится больше 
информации.

Рассматривает ли Amnesty 
как правозащитную проблему 
факт лишения российских жур-

налистов аккредитации на Ук-
раине?
АННА НЕЙСТАТ:  Да. Вообще, на мой 
взгляд, сейчас ограничения в ча-
сти свободы прессы на Украине 
становятся все более очевидны-
ми. Кроме того, там встречаются 
и случаи самоцензуры, когда ру-
ководство СМИ решает отстра-
нить журналистов от работы, от 
греха, что называется. То есть 
просматривается тенденция, 
причем нехорошая. На майдане 
столько говорили о демократиче-
ских свободах, и где они?

Нарушения в ходе «евромайда-
на» в докладе тоже рассматрива-
ются?
АННА НЕЙСТАТ: Мы даже выпустили 
доклад на эту тему. Проблема 
безнаказанности виновников 
преступлений в ходе «евромай-
дана» остается, причем речь 
идет об обеих сторонах, как об 
участниках протестов, так и о 
сотрудниках правоохранитель-
ных органов. Пока что расследо-
вание не продвинулось никуда. 
Оно начато Киевом, но ни к чему 
не привело. В ноябре 2014 года 
Киев заявил, что ряд сотрудни-
ков МВД и СБУ были арестованы 
в связи с убийствами на майда-
не. Но мы опрашивали потер-
певших — их попытки добиться 

приговора, получить компенса-
ции ни к чему не приводят. Двое 
низших чинов из числа сотруд-
ников внутренних войск пред-
стали перед судом, но это при-
зывники. Касательно сожжения 
Дома профсоюзов в Одессе — 
были возбуждены дела в отно-
шении 21 человека, но на этом 
все.

Как относятся к Украине на За-
паде, по вашей оценке?
АННА НЕЙСТАТ: Там опасаются боль-
шой войны в Европе. Есть угроза 

вмешательства НАТО, а если си-
туация ухудшится — это означа-
ет потоки беженцев с Украины в 
Европу, которые ЕС сейчас со-
вершенно не нужны. Amnesty 
инициирует на Украине рас-
следования по тем же добро-
вольческим батальонам. Мы 
связываемся с властями в Кие-
ве, когда украинские силовики 
захватывают журналистов. То 
есть какие-то разовые акции 
проводим. Но в целом изменить 
ситуацию на Украине очень 
сложно.

Есть один существен-
ный нюанс: для опа-
сных объектов и для 

пассажиров транспорта лимит 
выплаты — 2 миллиона рублей. 
Максимальная выплата по ОСА-
ГО составит 500 тысяч рублей. 
Именно поэтому таблицу выплат 
пришлось унифицировать. Если 
раньше в ней были прописаны 
конкретные суммы за ту или 
иную травму, то согласно по-
правкам возмещение ущерба бу-
дет считаться в процентном соот-
ношении от максимального ли-
мита. Если человек погиб в авто-
бусе, то его родственникам поло-
жена компенсация  100 процен-
тов. То есть 2 миллионов рублей в 
соответствии с законом об обяза-

тельном страховании перевозчи-
ков. А вот родственникам погиб-
шего в аварии, который сам был 
за рулем или ехал на частном 
транспорте, хоть и положена 
100-процентная компенсация, 
однако ее сумма будет в 4 раза 
меньше — 500 тысяч рублей в со-
ответствии с законом об ОСАГО. 

Напомним, что до сих пор пре-
тендовать на выплату по автогра-
жданке пострадавшие могли толь-
ко в том случае, если их траты пре-
высили или выбились за рамки тех 
услуг, которые им обязаны предо-
ставить по обязательному меди-
цинскому страхованию. И эти до-
полнительные траты необходимо 
было подтверждать. В результате 
количество обращений страхов-
щикам не превышало и одного 
процента. А количество получив-
ших выплаты чуть переваливало 
за 0,5 процента. Теперь и люди, по-

лучившие травмы в обычных ав-
тоавариях, могут претендовать на 
выплаты. Ведь они будут произво-
диться еще до калькуляции стои-
мости лечения. Кроме того, если 
выплаченная сумма окажется не-
достаточной, то пострадавший 
вправе требовать дополнитель-
ных выплат. Он сможет их полу-
чить либо от страховой компании, 
если изначально выплаченная 
сумма не превысила лимит вы-
плат по ОСАГО, либо от причини-
теля вреда, если расходы на лече-
ние выше, чем предусматривает 
законодательство.  Это постанов-
ление вступит в силу 1 апреля. С 
этой же даты вступят в силу и по-
правки в закон об ОСАГО, кото-
рые увеличат выплаты по жизни и 
здоровью до 500 тысяч рублей. 

Президент Всероссийского 
союза страховщиков и Россий-
ского союза автостраховщиков 

Игорь Юргенс рассказал, что 
расширится и круг получателей 
выплат — теперь право на получе-
ние фиксированной выплаты бу-
дут иметь ближайшие родствен-
ники погибшего, и те, у кого по-
терпевший находился на иждиве-

нии (сейчас — только иждивен-
цы). Это означает, что количест-
во производимых выплат и их 
объем вырастут многократно. 

Акцент

 Ограничения в части свободы 
прессы на Украине становятся 
все более очевидными

Когда можно управлять 
машиной без ОСАГО
www.rg.ru/art/1087621

Пострадавшим в авариях теперь 
будет проще получить компенса-
цию от страховщика.1
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Авария оплачена авансом

КСТАТИ
Вчера на самой Красной площади полиция задерживала угонщика. Не-
кий эвакуатор синего цвета (не путать с теми, которые увозят непра-
вильно припаркованные машины) с погруженным на него микроавто-
бусом желтого цвета с украинскими номерами, выехал на Красную пло-
щадь. За ним в погоню бросился патрульный автомобиль. Но эвакуа-
тор начал выписывать круги и все никак не давался в руки стражей по-
рядка. Он был задержан при помощи пеших патрулей. За рулем оказал-
ся 59-летний приезжий из Воронежской области Павел Клюев. Предпо-
лагается, что либо он находился под воздействием каких-либо препара-
тов, либо что-то не так с его психикой. Он был направлен на медэк-
спертизу, в зависимости от которой будет принято решение о даль-
нейших процессуальных действиях. 

Документ комментирует председа-

тель Совета при президенте Россий-

ской Федерации по развитию гра-

жданского общества и правам чело-

века Михаил Федотов.

Михаил Федотов | Прекрасно пони-

маю составителей доклада в части ин-

формации об Украине. Там идет гра-

жданская война. Люди гибнут тысяча-

ми. Десятки тысяч пострадавших, со-

тни тысяч оставшихся без крова. Гра-

жданская война является страшней-

шей трагедией, первой жертвой кото-

рой становятся права человека, пре-

жде всего, право на жизнь. Поэтому, 

если мы хотим, чтобы права человека 

соблюдались на Украине, нужно оста-

новить войну.

 — В отношении России международ-
ная правозащитная организация от-
метила свою озабоченность положе-
нием НКО из-за закона «об иностран-
ных агентах».
Михаил Федотов | Совет является 

критиком этого закона. Мы неодно-

кратно поднимали этот вопрос на 

встрече с главой государства, и прези-

дент неоднократно с нами соглашался 

в том, что закон нуждается в корректи-

ровке. Сейчас на рассмотрении в Го-

сударственной Думе находится зако-

нопроект, предусматривающий со-

здание механизма выхода из реестра, 

потому что пока реестр действует как 

мышеловка — вход есть, а выхода нет. 

Эта ситуация и несправедливая, и 

юридически неоправданная. У Совета 

есть замечания к этому проекту, и я 

надеюсь, что они будут учтены, тем бо-

лее что они в значительной степени 

совпадают с замечаниями Общест-

венной палаты.

Какое значение имеет доклад 
Amnesty International для Совета?
Михаил Федотов | Это важное иссле-

дование. К нам в Совет каждый год 

приезжает представитель Amnesty 

International для того, чтобы презен-

товать доклад и обсудить с членами 

Совета его содержание. По мере не-

обходимости наши комиссии изуча-

ют его. А вообще, мы сотрудничаем 

со множеством международных пра-

возащитных организаций, к числу ко-

торых относится и Amnesty 

International.

Подготовил Владимир Петин

ЗВОНОК ИЗ РЕДАКЦИИ 
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СУД Прокурор предложил 
вылечить школьного 
стрелка

За решетку — 
на лечение 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Бутырском районном суде столицы продол-
жился процесс по делу подростка, расстрелявшего в сво-
ей школе несколько человек, двое из которых сконча-
лись.

Суд проходит в закрытом режиме. Выступая в прени-
ях сторон, прокурор попросил суд приговорить обвиняе-
мого к принудительному лечению. Гоcобвинение, ссыла-
ясь на ранее проведенную медицинскую экспертизу, 
считает, что надо признать 16-летнего подростка невме-
няемым. Кроме того, прокурор просит исключить из об-
винения часть 4 статьи 206 УК — «захват заложников».

Прения должны были состояться еще накануне, но 
суд неожиданно перенес выступление гособвинителя на 
среду. Как прояснил официальный представитель суда, 
«из-за отсутствия одного из адвокатов обвиняемого». 

Комплексная психолого-психиатрическая эксперти-
за пришла к выводу о невменяемости подростка. Его за-
щита настаивала на новой экспертизе, но суд посчитал 
достаточным первое заключение экспертов. По словам 
адвоката Владимира Левина, его клиент частично при-
знал свою вину, однако не согласен с квалификацией об-
винения. С чем именно, защитник не уточнил.

По просьбе следствия, суд продлил арест подростка 
еще на три месяца, до 25 мая. Напомним, 3 февраля 
прошлого года десятиклассник, вооруженный принадле-
жащими его отцу двумя винтовками, малокалиберной и 
охотничьим карабином, несколько часов держал под 
прицелом 24 ученика и учителя биологии в московской 
школе № 263, что в районе Отрадное. Перед этим им 
были убиты учитель географии и полицейский. Еще один 
полицейский и охранник были ранены. Против подрост-
ка было возбуждено уголовное дело по трем статьям УК 
РФ: за захват заложников, убийство и посягательство на 
жизнь сотрудников правоохранительных органов.

ЖКХ

Столица 
постепенно 
переходит 
на природные 
реагенты

ЧТО МОЖЕТ 
БЫТЬ ЛУЧШЕ 
РАССОЛА?

Ирина Огилько

ЕСЛИ сейчас по муравьиной ки-
слоте в сочетании с мраморной 
крошкой москвичи ходят, то в 
ближайшие годы, возможно, по 
реагентам, сделанным на основе 
этих материалов, и поедут. Такие 
противогололедные реагенты 
меньше влияют на экологию, 
лучше справляются со льдом, 
имея единственный недостаток 
— высокую цену. Об особенно-
стях нынешней зимней уборки в 
столице рассказал вчера на 
пресс-конференции замруково-
дителя департамента жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Москвы Владимир 
Ефимов. 

Чиновник считает, что Мо-
скве не повезло с климатом, год 
от года в городе все больше сне-
гопадов. Если в XX веке за зиму 
выпадало 85 см снега, то в новом 
столетии — вдвое больше. С октя-
бря 2014-го по 20 февраля 2015 
года выпало уже 200 см снега, а 
56 стационарных и 1500 мобиль-
ных снегоплавильных пункта пе-
реплавили 17,7 млн кубометров 
снега. Да еще оттепели, способ-
ствующие появлению льда.

— При таком климате без реа-
гентов не обойтись, иначе мил-
лионами будем исчислять убыт-
ки от ДТП на дорогах и больнич-
ных листов из-за переломов, — 
пояснил Ефимов. — Такие жертвы 
не нужны. Поэтому ищем более 
щадящие смеси реагентов. 

Ефимов напомнил, что с кон-
ца XIX века по 1992 год в столице 
со льдом боролись привычной 
смесью технической соли с пе-
ском. Но песок выводил из строя 
водоочистные сооружения, а 
соль разрушала бетон и троллей-
бусные провода. Сейчас исполь-

зование песка в Москве запре-
щено. А соль, то есть хлорид на-
трия, употребляют в незначи-
тельных количествах лишь как 
компонент противогололедных 
материалов, куда входят также 
хлориды кальция и магния и 
смягчающие их соединения. На 
тротуарах используют только 
формиат натрия, или аналог му-
равьиной кислоты, и карбонат 
кальция или мягкую мраморную 
крошку, которая в отличие от 
гранитной не режет лапы соба-
кам, лучше устраняет скольже-
ние и почти совсем безвредна 
для природы. 

— Все реагенты отечественно-
го производства одобрены госу-
дарственной экологической эк-
спертизой, — рассказал Ефимов. 
— Проверяем каждую партию. 
Для нынешней зимы закуплено 
480 тыс. тонн реагентов, но ис-
пользовано пока лишь 300 тыс. 
тонн. 

Меньше химии высыпать по-
могло внедрение тележек с доза-
торами, а также жесткий контр-
оль за уборкой. Согласно нор-
мам снег сначала нужно убрать 
лопатой или с помощью механи-
зированной техники, а после та-
кой обработки остатки льда рас-
топить реагентом. А не засыпать 
весь двор белыми шариками. 

За подобные нарушения, со-
гласно Кодексу об администра-
тивных правонарушениях Мо-
сквы, дворник может быть оштра-
фован на сумму до 5 тысяч ру-
блей, а руководитель подрядной 
организации — до 100 тысяч ру-
блей. Впрочем, сколько человек 
понесли такое наказание, чинов-
ник сказать не смог. Зато пояснил 
«РГ», что если удастся снизить 
стоимость реагентов на основе 
муравьиной кислоты (она сейчас 
вдвое дороже привычной), или 
найти ее более дешевый аналог, 
их можно будет начать применять 
и на городских магистралях. 

— Нынешние реагенты тоже 
неплохи, если их применять по 
нормам, — поясняет Ефимов. — 
Но в каждом дворе не поставишь 
автоматические распылители 
реагентов, какие установлены  
на МКАД. Так что вся надежда на 
добросовестность дворников. 

Это сейчас, а в скором буду-
щем, рассказал «РГ» заведую-
щий центральной испытатель-
ной лабораторией Российского 
дорожного НИИ Юрий Розов, 
коммунальщики получат для об-
работки дорог природный рас-
сол. 

Площадь 
без революции

Площади — в Москве, 
Каире, Париже — могут 
ли реально стать ме-

стом, где решаются судьбы стра-
ны?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Действитель-
но, «площадь» как таковая не-
редко бывает связана с проте-
стом, бунтом и кровью. Во время 
Французской революции, напри-
мер, на центральной площади 
Парижа безостановочно работа-
ла гильотина. А первые места пе-
ред ней с раннего утра занимали 
так называемые «вязальщицы», 
которые умудрялись совмещать 
кровавое зрелище с клубком 
шерсти и вязальными спицами. У 
нас на Сенатской площади бун-
товали декабристы, обманным 
путем выведшие на площадь 
свои полки…

Но нет, никак не могу согла-
ситься с тем, чтобы судьба обще-
ства, государства решалась на 
площади. «Евромайдан», привед-
ший к катастрофе прекрасную 
Украину, лучший тому пример. 
Еще в самые первые дни «евро-
майдана», до массовых убийств 
и насилия, я встретил в Москве 
батюшку, который только что 
приехал из Киева. И на мой во-
прос отвечал просто: «Я приехал 
из ада. Прежде мы читали про ад 
у святых отцов, а тут вдруг ад сам 
пришел к нам в дом».

С самого начала я восприни-
мал майдан как массовую одер-
жимость. Я вообще любую рево-
люцию считаю видом бесовства, 
одержимостью. Почему она ох-
ватывает массы — вопрос особый. 
Но факт, что любая революция 
ведет к анархии, обнищанию, 
гражданской войне, диктатуре.

Мы видели, как лидеры Запада 
возглавляют многотысячные ак-
ции протеста. Их не пугает кро-
вавая энергия площади? Жесты, 
адресованные толпе, ответст-
венны? 
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Европа, кажет-
ся, научилась «переваривать» 
демонстрации любой степени 
массовости. Повседневная соци-
альная дисциплина там доста-
точно высока, и она приучила об-
ывателя к порядку, какие бы ни 
происходили волнения. Но это 
среди, так сказать, «абориге-
нов». А если выйдет на улицу 
«третий мир», которому принад-
лежат, например, в Париже уже 
целые кварталы и пригороды? Да 
еще если к нему присоединятся 
несметные орды эмигрантов и 
беженцев из других стран — тут и 
впрямь может начаться крово-
пролитие, которое, неровен час, 
охватит и другие европейские 
страны. Избави Бог от такого, 
впрочем, вполне возможного ва-
рианта истории.

Сейчас, по призыву Нетанья-
ху, напуганные евреи начинают 
уезжать из Европы на историче-
скую родину — в Израиль. Но ев-
ропейцам-то бежать будет неку-
да.

Часть российской интеллиген-
ции, та, которую видно и слыш-
но в соцсетях и СМИ, зарабаты-
вает очки в основном на «барри-
кадах» ток-шоу, в акциях проте-
ста. По-другому не получается?
 ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Чуть не весь 
XIX век наша интеллигенция в 
основном жила в ос-
вободительном 
поле.  Жила 
к о с м о п о -
л и т и ч е -
с к и м и 
х и м ер а-
м и  п р о -
г р е с са  и 
атеизма. 

Это гениально проанализировал 
в «Бесах» Достоевский, а позднее 
— русские мыслители, выслан-
ные из России большевиками в 
1922 году. Увы, наступать на те 
же грабли свойственно не только 
отдельному человеку, но и целым 
сообществам. 

И такое впечатление, что, не-
смотря на страшные потери, по-
несенные Россией в ХХ веке, ин-
теллигенция нынешняя следует 
прежним ультралиберальным 
традициям и, боюсь, может 
опять вызвать смуту и получить 
по башке так, что мало никому не 
покажется.

Сочетать нонконформизм с 
созиданием — трудная задача. И 
на сегодняшний день интелли-
генция с ней не справилась. 

Многие замечают, что стилисти-
ка массовых протестов пришла 
из соцсетей — безответствен-
ность поступков, огромное чи-
сло участников... Есть какие-то 
закулисные правила игры?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Действитель-
но, протестные и освободи-
тельные движения в последние 

годы получили мощную поддер-
жку благодаря соцсетям. Это 

позволяет собирать протест-
ные массы без лишних за-
трат и за короткое время. 
Правда, как правило, это 
упрощает не только та-
кие сборы, но и саму 
протестную психоло-
гию: она становится 
в с е  б о л е е  п о в е р -
хностной и обретает 
к о н с и с т е н ц и ю 
мыльного пузыря. 
Сколько народу по-
ложено на Ближ-
нем Востоке из-за 
непродуманных ин-
фантильных мно-
г о т ы с я ч н ы х 
п р о т е с т н ы х 
акций! Ни-
когда не 

забуду телевизионную картин-
ку: бедуины на дромадерах ска-
чут в толпе студентов на поли-
цейскую цепь…

А «евромайдан» погрузил в 
кровавый хаос целые исконно 
русские области на границе с 
Россией (прирезанные в свое 
время Лениным к Украине из так-
тических соображений). Так что 
о «правилах игры» говорить в 
данном случае не приходится. 
Это игра без правил — «хаос со 
стальным стержнем», как опре-
делял революцию Солженицын. 
Это определение вполне подхо-
дит к «евромайдану».

Вот ситуация. Активист Павел 
Шехтман оскорбил российского 
фотографа, погибшего на Украи-
не, началось разбирательство. 
Его отпускают под подписку о 
невыезде, он тут же бежит на Ук-
раину... Или другая история: мо-
лодой киевский пиарщик, при-
думавший слово «Луганда», те-
перь предлагает свои услуги в 
Москве... Вы ведь в свое время 
были выдворены из СССР, тоже 
из инакомыслящих. Что это за 
люди? Что ими движет: боль за 
страну, ответственность за ее бу-
дущее?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Трудно ска-
зать, человеческое сердце — по-
темки. Но на протяжении мно-
гих лет одни и те же либераль-
ные боссы, одни — из идейных, 
другие — из житейских сообра-
жений, а третьи — просто по не-
домыслию мутят сознание сете-
вой молодежи, не думая о по-
следствиях. 

Я ведь и сам никогда не был 
паинькой, был ершистым свобо-
долюбцем. При советской влас-
ти почти тотально господствова-
ла идеология истмата и диамата. 
Будучи православным, я ее раз-

делять не мог. Кроме того, 
категорически запреща-
лось говорить о несмет-
ных жертвах красного 
террора и сталинских ре-

прессий. Я же считал такое 
забвение предательством 
невинно погибших и ре-

прессированных. Есте-
ственно, я в ту пору был 
инакомыслящим.

В 90-е годы — годы 
криминальной револю-
ции — я никак не мог со-

гласиться, что это не раз-
грабление России, а сози-

дание демократии и рынка 
без берегов, как пропаганди-

ровали мои интеллигентные 
коллеги. Естественно, я был ина-
комыслящим тоже. В наши дни я 
хорошо знаю, что происходит, к 
примеру, с российским образо-
ванием: оно рушится на глазах. 
И с этим, и со многим другим я 
тоже не могу согласиться. 

Но и тогда, и теперь я ни в 
коем случае не желаю насильст-
венной смены власти, как это 
случилось на Украине. Убежден, 
что это стало бы для России 
окончательной исторической 
катастрофой. Я «постепеновец» 
и верю, и вижу, что наша Россия 
встает с колен. Не надо только ей 
подставлять подножку. И сегод-
ня, в сложнейших обстоятельст-
вах, особенно после роста цен и 
западной блокады, наш народ в 
общем и целом живет лучше, 
чем когда-либо после революции 
1917 года. Просто так уж устрое-
но сознание человека: сталкива-
ясь с ежедневными трудностя-
ми, он начинает идеализировать 
прошлое, жаль, что наша пропа-
гандистская машина подчас се-
годня подыгрывает именно это-
му. Так что, с одной стороны, 
нашу молодежь обрабатывают 
борцы за «общечеловеческие 
ценности», а с другой — просо-
ветские демагоги. 

Все говорят о кризисе, некоторые 
готовятся к антикризисному мар-
шу. Но, с вашей точки зрения, не 
рынок и его состояние определя-
ет жизнь, а моральное состояние 
общества. Каково оно?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: В традициях 
нашей интеллигенции всегда пе-
далировать именно изъяны соци-
альной жизни. Нарушу эту тра-
дицию. Все-таки я человек куль-
туры и хочу сказать, что сейчас 
она у нас очень разнообразная и 
интересная. Такого количества 
превосходных книг не выходило 
и в Серебряном веке. Наши кон-
цертные залы полны, исполнение 
выше всяких похвал. Музеи рабо-
тают энергично, и народу на вы-
ставках там полно. А в провинции 
расцветает краеведение — конфе-
ренции, встречи повсеместно. И 
выходят отменные журналы. Вот 
только в моей родной Ярослав-
ской губернии: в Угличе издается 
журнал «Углич Поле», в Рыбинс-
ке — «Рыбная слобода». Никакого 
гламура, смысл, знание, любовь к 
Родине и отличный журнальный 
вкус. Активны библиотеки. На-
пример, в Лермонтовской библи-
отеке Ярославля мероприятия 
чуть ли не ежедневно. И все на 

высоком культурном уровне, зал 
всегда полон.

По всей России музеи-усадь-
бы, оазисы культуры и историче-
ской памяти — среди необозри-
мых земельных пространств, за-
росших борщевиком и полынью. 
Правда, следует позаботиться, и 
чем скорее, тем лучше, об их 
дальнейшей судьбе. Простите, 
что отвлекаюсь от основной на-
шей темы, но уж очень это важно.

Сегодня средний возраст со-
трудников в музеях-усадьбах — 
56—65 лет. Им нечем привлекать 
сюда профессиональную моло-
дежь: нет условий для интере-
сной и полноценной семейной 
жизни. Существует, например, 
Президентская программа по 
здравоохранению,  которая 
предусматривает привлечение 
на село специалистов, снабжая 
их подъемными и определенны-
ми четкими льготами в приобре-
тении жилья. Срочно необходи-
ма такая же программа и для му-
зеев-усадеб. Иначе через 10 лет 
в них уже работать будет неко-
му…

А какие сильные в России при-
ходы: и в Москве, и в Питере, и в 
провинции! Каждый приход — 
микрокосм, здоровая ячейка об-
щества. Еще русские мыслители 
мечтали, что моральное возро-
ждение нашей Родины начнется с 
деятельности приходов. Сегодня 
так это и происходит. Так что, по-
моему, Россия встает с колен, не-
смотря, повторяю, на значитель-
нейшие трудности. 

В атмосфере бескрайней боли за 
Донбасс стихи пишутся?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Я много езжу 
не только по России. Например, 
недавно побывал и читал стихи в 
трех прибалтийских столицах. 
Так что впечатлений много. Мно-
го и переживаний, связанных с 
тяжелым политическим кризи-
сом. Ведь, как когда-то написал 
Евтушенко, «поэт в России боль-
ше, чем поэт». И это не очередная 
фигура речи шестидесятника, а 
определение на все времена. Все 
это — в новых моих стихах. Они 
собраны в небольшую книгу под 
названием «Неисправные време-
на». Бог даст, она выйдет в обо-
зримые сроки в столичном изда-
тельстве «Русский путь» при 
Доме Русского зарубежья имени 
Солженицына. Василий Розанов 
говорил, что «русская литерату-
ра существует под углом вечных 
беспокойств». И моя поэзия тут 
не исключение.

Борису Немцову не понравилось, что участники шествия «Антимайдан» несли вот такие плакаты. «Я против кровавых революций», - пишет Немцов в 
своем блоге и требует: «Верните выборы». Требует как депутат Ярославской облдумы, победивший на выборах по списку РПР-Парнас. Требует как быв-
ший первый вице-премьер правительства РФ. В годы его нахождения в правительстве обнищавшие московские пенсионеры ходили с плакатами: 
«Остановили немцев под Москвой — остановим и Немцова сегодня!» Обидно? Конечно. Так зачем же все это возвращать.

КСТАТИ
 «Гражданская платформа» участвовала в «Антимайдане» 21 февра-
ля, поскольку является противником любых революций, заявил лидер 
партии Рифат Шайхутдинов. «Партия определилась давно, еще с 
крымских событий, как антиреволюционная. Не может наш избира-
тель поддерживать революцию, ни цветную, ни какую-либо другую», - 
сказал Шайхутдинов. Решение принять участие в «Антимайдане» не  
всеми членами партии было воспринято однозначно, поэтому в бли-
жайшее время оно будет рассмотрено на внеочередном заседании феде-
рального гражданского комитета «Гражданской платформы».
В свою очередь, партия «Яблоко» отказалась от участия в оппозицион-
ной акции 1 марта. Об этом заявила «РБК» зампред московского отде-
ления политической структуры Галина Михалева. По ее словам, реше-
ние организаторов «антикризисного» марша согласиться на предложе-
ние мэрии провести шествие в Марьино ошибочно: «В следующий раз 
они отправят нас вообще в лес, это опасный прецедент». Партия при-
мет решение о формате собственной акции 28 февраля на заседании 
бюро. 

Акцент

 Такое впечатление, что, 
несмотря на страшные 
потери,  понесенные Россией 
в ХХ веке, интеллигенция 
нынешняя следует прежним 
ультралиберальным 
традициям и, боюсь, 
может  опять вызвать смуту 
и получить  по башке

Улицы столицы 
раньше посыпали 
технической солью 
и песком
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Москва. Метро «Площадь Революции» — накануне 1 марта 2015 г. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Собянин 
открыл уникальный 
хирургический корпус 
в больнице № 29 

Операция 
за 15 минут

Александр Мелешенко

В ГОРОДСКОЙ клинической больнице № 29 имени Бау-
мана после трехгодичного капремонта открылся хирур-
гический корпус, оснащенный по последнему слову тех-
ники. Поздравить врачей с новосельем, посмотреть, как 
им работается в новых условиях, и новых возможностях 
по лечению пациентов вчера приехал мэр столицы Сер-
гей Собянин.

Семиэтажный хирургический корпус на террито-
рии этой одной из крупнейших в городе больниц по-
строили еще в 1972 году. С тех пор он не знал капи-
тального ремонта. Строители начали заниматься им в 
2011 году — и сразу с масштабных преобразований. 
Отремонтировали перекрытия, стены, крышу и фаса-
ды, заменили лифты, системы вентиляции и отопле-
ния, перестроили инженерные сети. Фактически в ста-
рых стенах появилось новое здание, отвечающее са-
мым современным требованиям. Небольшие уютные 
палаты с отдельными санузлами, единая система вен-
тиляции и кондиционирования, удобная мебель. Но 
главное, что корпус оснащен теперь новейшим обору-
дованием, позволяющим проводить операции принци-
пиально другого уровня — пациенты после них восста-
навливаются в разы быстрее и возвращаются к полно-
ценной жизни без боли и длительного периода реаби-
литации.

— Благодаря открытию хирургического корпуса в си-
стему городского здравоохранения вернулось 185 коек, 
— рассказал после осмотра отделения градоначальник. — 
По сути это новые койки, как по уровню комфорта, так и 
по возможностям лечения пациентов. Здесь самое пере-
довое оборудование мирового уровня, которое позволя-
ет делать уникальные операции.

Благодаря поставкам новой медтехники в больнице 
удалось не только повысить уровень существующих от-
делений, но и открыть кабинет интервенционной ультра-
сонографии. Там проводят сложные операции без боль-
ших разрезов и зачастую с местным наркозом.

— К нам недавно поступила женщина с огромной ки-
стой печени, — рассказал мэру заведующий кабинетом 
Кирилл Луммер. — Еще недавно единственной перспек-
тивой для нее была большая открытая операция с дли-
тельной реабилитацией и большой опасностью осложне-
ний. Мы же применили методику ультразвукового скле-
розирования, благодаря которой операция длилась 15 
минут под местной анестезией. Пациентка через три дня 
была выписана, чувствует себя прекрасно. 

Масштабная модернизация коснулась не только хи-
рургического корпуса, но и практически всех отделе-
ний. За три года в них установили более 1,2 тысячи еди-
ниц медицинского оборудования и мебели на сумму по-
чти 400 миллионов рублей. Среди новой техники — 
компьютерный томограф, ультразвуковые системы эк-
спертного класса, рентгеновские аппараты и многое 
другое. В результате средняя продолжительность лече-
ния пациентов в больнице снизилась с 11 дней в 2012 
году до 8 в 2014-м. За это же время выросла и эффектив-
ность работы коек - они теперь заняты не 289 дней в 
году, как раньше, а 352 дня.
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Мэру показали новейшее медоборудование, позволяющее 
врачам делать сложнейшие операции.
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ГЕОПОЛИТИКА 

Литва восстановит 
военный призыв

Служить 
некому

Надежда Ермолаева

ЛИТВА вернется к обязательной военной службе по 
призыву. В армии литовским мужчинам придется слу-
жить по 9 месяцев. Первый призыв пройдет летом, вто-
рой — перед новогодними праздниками. На службу в этом 
году отправятся три с половиной тысячи молодых людей. 
Таким образом, страна отказывается от «профессио-
нальной армии», анонсированной в 2008 году. Чтобы 
упредить волну критики в обществе, президент Литвы 
Даля Грибаускайте попыталась объяснить восстановле-
ние срочной службы «угрозой из России».

Но даже непрофессионалам ясно, что причины возоб-
новления призыва в другом. Через 6 лет, которые прошли 
после отмены призыва, стало очевидным, что в литов-
ской армии некому служить. «Некоторые батальоны 
укомплектованы на 50 процентов, но есть и такие, кото-
рые укомплектованы всего на 18 процентов», — заявил 
главком ВС Литвы Йонас Витаутас Жукас. В среднем в 
сухопутных силах в наличии всего треть военнослужа-
щих от штатного расписания, уточнил он. Литва по фи-
нансовым соображениям больше не может позволить 
себе профессиональную армию. «Содержание призыв-
ника вдвое дешевле, чем профессионала», — добавил ге-
нерал. Сэкономленные за счёт призыва молодежи деньги 
литовская армия пустит на закупку вооружений. Ведь 
сейчас у Литвы нет даже собственных самолетов. А эм-
блемы «ВВС Литвы» красуются лишь на машинах, заня-
тых обеспечением аэродромов. С воздуха республику 
прикрывают ВВС стран альянса.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Краковский суд
отсрочил решение
судьбы режиссера
Романа Поланского 

Нет вердикта —
нет съемок

Ариадна Рокоссовская

КРАКОВСКИЙ окружной суд перенес вынесение реше-
ния об экстрадиции в США режиссера Романа Поланско-
го, обвиняемого в этой стране в «незаконном половом 
сношении с женщиной до 18 лет», на апрель. Это означа-
ет, что съемки нового фильма Поланского о процессе 
Дрейфуса откладываются на неопределенный срок.

Больше тридцати лет Поланскому удавалось избе-
жать выдачи американским правоохранительным орга-
нам. Всемирно известный режиссержил во Франции 
со своей супругой актрисой Эммануэль Сенье, снимал 
фильмы, в том числе — в Польше. А бывшая пострадавшая 
Саманта Геймер в 2009 году обратилась в апелляцион-
ный суд Калифорнии с просьбой закрыть дело. Но в октя-
бре прошлого года, когда Поланский был официально 
приглашен в Варшаву на открытие Музея истории поль-
ских евреев, прокуратура США обратилась к Польше 
с запросом о его задержании. Казалось, о выдаче не мо-
жет быть и речи, но в январе краковская прокуратура пе-
редала в суд иск об экстрадиции, мотивируя это решение 
соглашением Польши с США и решением конституцион-
ного суда, в соответствии с которым, «согласно польско-
му праву, американские власти могут добиваться выда-
чи Романа П». Поляки собирали подписи под обращени-
ем к президенту говоря, что его выдача «опозорила бы 
нас — поляков, которые не смогли этого предотвратить». 
Под вопросом оказались съемки нового фильма Полан-
ского, они должны были начаться уже этой весной. Про-
дюсер Роберт Бенмусса признал: «Перед началом реали-
зации проекта с бюджетом около 35 миллионов евро, мы 
должны быть уверены, что правовые вопросы не приве-
дут к срыву съемок». 

ТЕНДЕНЦИИ В Англии благословили зачатие ребенка с генами
трех человек

Папа один, мамы — две
Александр Емельяненков,
Алексей Чуриков

Б
ританская палата лордов 
утвердила законопроект, 
разрешающий искусствен-

ное оплодотворение с использо-
ванием генов трех человек — од-
ного мужчины и двух женщин. 
Суть метода, который называют 
митохондриальным замещени-
ем, в том, что при искусствен-
ном оплодотворение помимо ге-
нов родителей используются 
еще и гены сторонней женщины. 
Такая технология позволяет из-
бегать многих заболеваний, пе-
редающихся по наследству от 
матери ребенка. Сама процеду-
ра митохондриального замеще-
н и я  р а з р а б ота н а  у ч е н ы м и 
из университета Ньюкасла. По-

рядок применения и лицензиро-
вания подобных процедур дол-
жен быть разработан британ-
скими регуляторами к августу. А 
первые роды с использованием 
новой техники могут пройти 
уже в 2016 году.

Сторонники нововведения ут-
верждают, что новый метод по-
зволит снизить количество вро-
жденных генетических заболева-
ний — таких как слепота, дистро-
фия, умственные расстройства, 
а также заболеваний сердца, пе-

чени и почек. Противники же  го-
ворят о недопустимости вмеша-
тельства в естественные процес-
сы, ведь сама возможность выбо-
ра ДНК способна привести к раз-
личным злоупотреблениям, 
включая зачатие детей с задан-
ными качествами. В британской 
прессе уже появилось выраже-
ние — «дизайнерские дети». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лейла Адамян,
замдиректора Научного центра 
акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени 
ак. Кулакова, Главный акушер-
гинеколог России, академик РАН:

— Метод митохондриального замеще-

ния оцениваю как прорыв в науке. Бы-

вают редкие наследственные заболе-

вания, при которых это единственная 

возможность произвести на свет здо-

ровое потомство - мышечная дистро-

фия, нейродегеративные заболева-

ния — их частота приблизительно одно 

на 5 тысяч новорожденных. Такие за-

болевания обусловлены дефектом ми-

тохондриальной ДНК. Он передается 

исключительно по материнской ли-

нии. Поэтому в качестве донора здо-

ровой митохондриальной ДНК нужна 

женщина,чтобы генетический матери-

ал из оплодотворенной яйцеклетки, 

имеющей поврежденные митохон-

дрии, был удален и перенесен в здоро-

вую донорскую яйцеклетку. 

В нашей стране эта процедура не про-

водится в полном объеме и тем более 

не узаконена. Тут следует быть осто-

рожными. Она пока имеет характер 

эксперимента. А эксперимент оправ-

дан, еслиимеется редкое наследст-

венное заболевание, связанное имен-

но с дефектом митохондриальной 

ДНК.

СКАНДАЛ 

Американским 
школьникам 
предлагают
почувствовать 
себя рабами

СБЕЖАТЬ 
С ПЛАНТАЦИИ

Мария Купцова,
Российская газета, Вашингтон

АМЕРИКАНСКИЕ школьники 
теперь смогут полнее ощутить 
невзгоды, выпавшие на долю ра-
бов в США, благодаря популяри-
зации интерактивной компью-
терной игры для занятий в клас-
се. Компания из Нью-Йорка, раз-
работавшая игру под названием 
«Миссия США: Полет к свобо-
де», активно предлагает препо-
давателям внедрять свой про-
дукт в программу уроков об 
истории рабства.

По сюжету ролевой игры 
школьникам предлагается дей-
ствовать от имени чернокожей 
рабыни — 14-летней Люси Кинг 
и по ходу принимать различные 
решения, пытаясь сбежать 
с плантации. Часть преподавате-
лей уже используют программу 
на занятиях о непростом пути 
чернокожих в американском об-
ществе и даже дают ей лестные 
отзывы. Однако другие встреча-
ют предложение бурей негодова-
ния, указывая, что страдания 
и гибель бесcчетного числа ра-
бов нельзя передать в компью-
терном симуляторе, который 

вместо этого превращает траги-
ческую страницу в истории Аме-
рики в забаву. 

«Безответственно сводить 
ужасы прошлого к простой це-
почке из принятия решений в ро-
левой игре», — отмечает специа-
лист по учебным программам из 
штата Техас Рафранз Дэйвис, по-
лучившая предложение попро-
бовать игру и раскритиковав-
шая ее в своем блоге. «По игре 
персонажа избивают не потому, 
что он раб и принадлежит злому 
белому рабовладельцу, а потому 
что в процессе он просто выбрал 
неправильный ответ, вот и по-
следствия, — указывает она. — Но 
реальность в том, что в те време-
на правильных ответов для ра-
бов часто вообще не существова-
ло».

«Я хочу, чтобы дети изучали 
рабство на основе исследований, 
документальных фильмов… 
Смотрели на проблему в целом, 
не ограничиваясь только аспек-
тами быта самих рабов, но знали 
и о рабовладельцах, их мотива-
ции и стремлении к наживе… По-
рабощение происходит между 
двумя индивидуумами, это не 
проблема одного человека, — 
считает Дэйвис. — Игры нужны 
для обучения, однако рабство не 
самая подходящая тема». По ее 
мнению, «симулятор столь ужа-
сного явления как рабство не 
должен быть веселым».

Расизм, как показали события 
минувшего года в Фергюсоне, да 
и по всей Америке, по-прежнему 
остается открытой и болезнен-
ной проблемой в США. 

Так, в конце января директор 
одной из школ в штате Техас по-
дал в отставку после показавше-
гося родителям чрезмерно прав-
доподобного занятия, на кото-
ром учителя организовали пре-
зентацию о быте рабов. Школь-
ники заходили в макеты палаток 
рабов и, имитируя их сон, в те-
сноте ложились на землю, про-
бовали на себе их ежедневный 
труд — отделение семян хлопка 
от волокон, знакомились с их пи-
щей. Однако после занятия один 
из родителей написал гневное 
письмо, поскольку его ребенок 
пришел домой и рассказал, что 
ему «понравилась плантация» 
и «быть рабом — забавно». В шта-
те Коннектикут в 2013 году 
группа родителей подала в суд на 
школу из-за урока, на котором 
преподаватель устроил имита-
цию аукциона по торговле раба-
ми. А в 2012 году один из учите-
лей в штате Джорджия уволился 
после того, как решил совме-
стить урок математики с исто-
рией рабства и задавал вопросы 
наподобие: «Если Фредерика из-
бивали по 2 раза в день, то сколь-
ко раз его били за неделю?».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Главу
минобороны
ДНР
поджидали
у аэропорта

В МИНИСТРА 
СТРЕЛЯЛИ 
ИЗ ЗЕНИТКИ

Руслан Мельников

МИНИСТР обороны Донецкой 
народной республики Владимир 
Кононов попал под обстрел 
в районе аэропорта Донецка. 
По информации ополчения ДНР, 
огонь велся из зенитной уста-
новки, поставленной на прямую 
наводку.

— Была обстреляна бронема-
шина министра обороны Влади-
мира Кононова, когда он направ-
лялся в Донецк. Обстрел велся 
предположительно из зенитной 
установки. Никто не пострадал, — 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
министерства обороны ДНР.

Там также отметили, что огонь 
на подавление зенитной установ-
ки ополченцы не открывали. «Мы 
соблюдаем перемирие, и ответ-
ный огонь не открывали», — уточ-
нили в пресс-службе.

Факт обстрела подтвердил 
зам командующего корпусом 
мин обороны и начальник полит-
управления ДНР Эдуард Басурин. 
«Подтверждаю: обстрел был. 
Украинские силовики обстреля-
ли БТР министра обороны, когда 
он возвращался с позиций опол-
чения в районе Донецкого аэро-
порта. Кононов и все, кто его со-
провождал, живы-здоровы. Судя 
по всему, стрельба велась из мо-
бильной зенитной установки, ко-
торая уехала сразу после обстре-
ла, — пояснил Басурин.

Скандал Журналисты для Киева оказались страшней обесценивания 
национальной валюты

Ни прессы, ни гривны 
Петр Лихоманов

З
адержание троих рос-
сийских журналистов в 
Киеве 25 февраля МИД 
России расценил как 
грубейшее нарушение 

Украиной ее международных 
обязательств. Елена Макарова и 
Сергей Коренев с Первого кана-
ла, а также корреспондент НТВ 
Андрей Григорьев намеревались 
освещать марш «Правого секто-
ра» по центру Киева, то есть вы-
полняли свои прямые обязаннос-
ти. Но в итоге были задержаны 
СБУ, и теперь украинская сторо-
на заявляет, что вышлет их в Рос-
сию и на пять лет закроет въезд.

Случившееся с журналистами 
еще раз показывает, как плохо об-
стоит на Украине дело с соблюде-
нием элементарных прав и сво-
бод. Задержание журналистов, а 
также намерение отказать рос-
сийским СМИ в аккредитации, не 
так давно озвученное Верховной 
радой, — все это больше напоми-
нает «охоту на ведьм». Хотя, каза-
лось бы, киевским властям есть 
чем заняться.  Минувшие вторник 
и среда стали днями, когда в со-
знании украинских «патриотов» 
события в Донбассе и «агрессия 
России» впервые за многие меся-
цы отошли на второй план. Куда 
больше население страны интере-
совали курс национальной валю-
ты и виновники его резкого паде-
ния.

Например, в среду вечером 
коммерческий курс покупки дол-
лара во всех обменных пунктах 
Украины колебался между 38—
40 гривнами за условную едини-
цу, доходя на иных торговых ин-
тернет-площадках до 45—50.

Следует напомнить, что в ян-
варе, когда Нацбанк Украины 
(НБУ) окончательно отказался от 
фиксации курса национальной 
валюты, доллар можно было ку-
пить за 19—21 гривну, а неделю на-
зад — за 23—25. Показательно и то, 
что год назад доллар продавался 
по 8—9 гривен, а в августе премьер 

Арсений Яценюк заявлял, что 
«курс выше 12 гривен за доллар 
украинская экономика не выдер-

жит». Но что бы ни говорили пре-
мьер и руководство НБУ, за ми-
нувшую неделю гривна обесцени-
лась почти на четверть, а за год — 
в четыре раза.

Нынешняя волна девальвации 
впервые вызвала потребитель-
скую панику: крупы, макароны, 
тушенка, масло, соль и сахар про-
давались невиданными доселе 
объемами, и сетевые супермарке-
ты ввели ограничения на продажу 
стратегически важных товаров — 
например, не более трех пачек 
гречки в одни руки. А цены на им-
портные фрукты — бананы, цитру-
совые, — а также на морепродукты 
выросли с начала недели на 30—
40 процентов. 

Самая тяжелая ситуация у ав-
томобилистов — цена топлива, ко-
торое на 80 процентов импор-

тное, повысилась с понедельника 
почти на треть — до 25—27 гривен 
за литр бензина А-95. Стоит 
 напомнить, что ни зарплата, ни 
пенсии с февраля 2014 года не ин-
дексировались и в среднем со-
ставляют около 4000 и 1800 гри-
вен соответственно.

Неконтролируемая девальва-
ция национальной валюты под-
толкнула НБУ ввести трехднев-
ный запрет на покупку валюты 
уполномоченными банками даже 
по требованиям клиентов. За день 
до этого импортеров обязали про-
ходить проверку импортных кон-
трактов на сумму свыше 50 тысяч 
долларов с условием предоплаты 
и оформлением аккредитива от 
НБУ для исполнения контрактов 
свыше 500 тысяч долларов. Таким 
способом регулятор сделал до по-
недельника, 2 марта, паузу в ва-
лютных торгах, рассчитывая вы-
купить у экспортеров валюту, 
чтобы выйти на межбанковский 
рынок с интервенциями.

Однако местные эксперты 
сомневаются в действенности та-
ких мер, поскольку они только 
разжигают панические настрое-
ния среди импортеров, заставля-
ют экспортеров утаивать выруч-
ку в офшорах и только увеличива-
ют отложенный спрос на валюту. 

Эксперты почти единодушны: на 
насыщение валютного рынка мо-
жет уйти весь ожидаемый в марте 
первый транш кредита от МВФ, то 
есть более 4 миллиардов долла-
ров. При том что выделятся он «на 
проведение структурных ре-
форм». 

Виновницей происходящего, 
судя по всему, назначат главу НБУ 
Валерию Гонтареву, еще месяц на-
зад клявшуюся, что «гривны по 
25 не будет». Генеральная проку-
ратура возбудила два уголовных 
дела против неназванных дол-
жностных лиц НБУ за злоупотре-
бление властью и служебную ха-
латность. Судьба «любимой бан-
кирши Порошенко», похоже, 
предрешена: с резкой критикой 
действий НБУ и Валерии Гонтаре-
вой выступил вчера Арсений Яце-
нюк. А Олег Ляшко пригрозил 
выйти вместе со своей партией из 
коалиции, если президент Поро-
шенко не уволит Гонтареву. 

Зато националисты из «Правого 
сектора» промаршировали по 
Киеву без помех.

 КОММЕНТАРИЙ
Как пояснил «РГ» адвокат Марчин Левчак, занимающий-
ся, в том числе, делами об экстрадиции, «если суд вынесет 
вердикт о невозможности экстрадиции Поланского, он бу-
дет окончательным и не подлежащим пересмотру. 
Но в том случае, если суд одобрит выдачу режиссера, окон-
чательное решение по этому делу должен будет принять 
министр юстиции Польши. Причем решение суда станет 
для министра, скорее, экспертным заключением, а не 
окончательным вердиктом. Оно дает гарантию, что если 
министр примет решение о выдаче, то не нарушит поль-
ские законы. «В польском законодательстве отсутствуют 
четкие критерии, которыми, при принятии такого реше-
ния, должен руководствоваться министр юстиции, 
и он может принять во внимание и такие факторы, 
как заслуги подозреваемого, в том смысле, что он доказал 
своей дальнейшей жизнью, что это был не характерный 
для него эпизод и что подобное никогда более не повторит-
ся», — рассказал «РГ» адвокат.

Акцент

 Нынешняя волна девальва-
ции впервые вызвала потре-
бительскую панику среди 
украинцев

Ранее по теме:
Поляки выступили против выдачи Поланского США
www.rg.ru/art/1080505

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413
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Съемки нового фильма Романа Поланского оказались под 
угрозой срыва. Все теперь зависит от решения суда. 

Теперь школьники в США смогут 
почувствовать себя юной черноко-
жей рабыней, сбегающей с планта-
ции.

Новый метод, уверяют разработчики, поможет многим семейным парам произвести здоровое потомство. 

Акцент

 В ядре клетки — 27 тысяч 
генов, в митохондрии всего 
37 генов. Но именно здесь 
встречаются опасные 
дефекты
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То же самое произошло и с корре-
спондентом Первого канала Еленой 
Макаровой.

Корреспондент НТВ Андрей 
Григорьев выполнял свой професси-
ональный долг, но оказался в СБУ.
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ПЕРСОНА На Пушкинском 
фестивале Петр Мамонов 
рассказал о правильном 
устройстве жизни 
и отношении к ней

Телогрейка есть, 
и хорошо

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

«СОВЕРШЕННО новые Звуки 
Му» — так называется проект 
Петра Мамонова, с которым он в 
скором времени обещает вер-
нуться на сцену. Пока группа го-
товит новую программу «При-
ключения Незнайки», сам музы-
кант продолжает гастролиро-
вать по стране со своими теа-
тральными постановками. На 
Пушкинский фестиваль, про-
шедший в Пскове, актер и музы-
кант привез спектакль «Дед 
Петр и зайцы», а после погово-
рил со зрителями. О чем? О том, 
что для него жизненно важно. 
Как всегда, слушая Мамонова, 
подумать есть над чем.

О гражданских войнах. 
«Очень больно жить в такое 

время. Один знакомый священ-
ник сказал: «Нужно лично ка-
ждому из нас отказываться от 
греха». Ведь первопричина про-
исходящих событий в том, что 
мы не живем по законам Божи-
им. Это, знаете, как если глину 
мокрую в кулаке зажать, то она 
все равно себе дырочку найдет. 
С грехом так же — он будет выхо-
дить наружу, если будет откуда. 
А откуда — это наши сердца. Поэ-
тому нужно заняться собой.

Конечно, и материальная по-
мощь посильная нужна. Но глав-

ное, не должно быть места отча-
янию! А, ничего не могу, все 
пропало, тяжело, кровь льется, 
сердце изболелось… Нет! На 
Бога, твердо. Он отец, он все ви-
дит. Люди отчаиваются, спра-
шивают: Господи, за что? А это 
не «за что», это мы, это наше. 
Мы сами устроили такой ад из 
нашей жизни. А Бог только смо-
трит и плачет над тем, как мы 
распоряжаемся своей свободой.

Вот, смотрите, татаро-мон-
гольское иго. Сергий Радонеж-
ский ушел просто в лес молить-
ся. Не спасать страну, ничего та-
кого. У него появились ученики, 
монастыри, потом Дмитрий 
Донской… Один спас всю стра-
ну. Чем? Молитвой! Вот мы у те-
левизора сидим, переживаем, а 
ты встань на молитву! Это са-
мый главный труд. И всегда надо 
сравнивать свои маленькие 
скорби с настоящими скорбями. 
Пришел — дома нет, жену убили. 
Вот это — да. А у нас, говорят, 
пенсия маленькая. Телогрейка 
есть за грибами сходить — и хо-
рошо! Поэтому я, несмотря на 
весь ужас, на эту кровь жуткую, 
полон оптимизма и с надеждой в 
будущее смотрю». 

Что читать? 
«Сейчас я читаю святых от-

цов и Евангелие, остальное ред-
ко. Ни Достоевского, ни Гоголя, 

нет. Я, знаете ли, вырос в литера-
турной семье — мама у меня была 
переводчик художественной ли-
тературы. Уж как я любил Гонча-
рова, уж как я Достоевского лю-
бил! А сейчас читаю и вижу – с 
каким презрением они относят-
ся к русскому человеку! «Ши-
нель» невозможно читать, Але-
ши Карамазовы эти… Ушло. Во-
обще все жидко — по сравнению с 
отцом Исааком Сириным. Неве-
роятно, седьмой век, человек в 
пещере сидел, но будто всего 
меня знает! Там ложка стоит, а 
тут… Молочко разведенное. 
Можно пить, но я предпочитаю 
погуще».

О съемках в кино.
«С «Островом» у Лунгина 

сложно было. Представляете, я 
пить бросаю, а тут зовут свято-
го играть. Надо же как-то соот-
носить свою жизнь, ну я и при-
кинул: куда мне? С «Царем» 
было еще хуже. Первоначаль-
ный сценарий мне не понравил-
ся: все залито кровью, колдуны 
какие-то. Я почитал и говорю: 
нет, не могу никак. И Павел Се-
менович Лунгин, честь ему и 
хвала, сел и все сам переписал.

Фильм мы снимали все-таки 
не о царе, а о человеке. Я думал: 
какой он был? И вдруг в одной 
книжке обнаружил гравюру ка-
кого-то немца, который видел 
Ивана Грозного реально. Этот 
образ я и взял.

А с «Островом» у нас было 
огромное количество искуше-
ний: и с деньгами, и с телекана-
лами, и никому это не надо, 
треть материала Лунгин вообще 
в корзину выкинул. А потом 
вдруг понеслось. Счастливей-
шее время, по двенадцать часов 
на холоде. Супер, вот она жизнь!

Сейчас мы сняли еще одно 
кино — «Иерей Сан». Оно о том, 
как в ярославскую деревню при-
езжает японский православный 
священник и начинает там 
жить. К нам реальный японец 
приехал из Голливуда, стоит в 
рясе, с крестом — ничего играть 
не нужно! А я играю там местно-
го жителя, у нас хотят деревню 
отнять, а мы за нее боремся. До-
брый фильм, прекрасный ре-
жиссер Егор Баранов, звездный 
состав: Людмила Чурсина, Надя 
Маркина, Игорь Жижикин, Петя 
Федоров. Но не берут прокатчи-
ки, не берут! Мы, говорят, коме-
дии катаем. Никому не нужно, 
чтобы мы были хорошие, до-
брые, чистые. Ведь тогда мы бу-
дем свободны, и нами нельзя бу-
дет управлять».

О чудесах. 
«Чудес в жизни полно! Пото-

му что просишь — получаешь, 
просишь — получаешь. Если, ко-
нечно, то, что надо, просишь, а не 
пыли из дворца. Благодати, вну-
треннего покоя. Без этого в лю-
бом роскошном доме бессмы-
сленно и скучно. Я тоже вон до-
мище грохнул, хожу, думаю: ну 
дела! Спрашиваю отца Дмитрия: 
а как же мне с этим быть, когда 
умирать буду? Он мне и говорит: 
строить надо так, как будто бу-
дем жить вечно, а относиться к 
этому так, будто умрем сегодня 
вечером».

Нива Миракян, Милан

П
рославленный опер-
ный театр «Ла Ска-
л а »  в н е с е т  с в о й 
вклад в проведение 
Всемирной универ-

сальной выставки ЭКСПО-2015, 
которая пройдет в Милане с 1 
мая по 31 октября 2015 года. 

ЭКСПО-сезон в театре откро-
ется 1 мая премьерой оперы «Ту-
рандот» в постанов-
ке голландского 
режиссера Никола-
уса Ленхоффа. Во 
время выставки с 
мая по октябрь состо-
ится Международный 
фестиваль симфонических 
оркестров, а в мае, в рамках 
секции «Опера для детей», 
будет представлена премьера 
«Золушки для детей» в поста-
новке Ульриха Петера. В «Ла Ска-
ла» также состоится премьера 
оперы «CO2» Джорджо Баттис-
телли, посвященная главной 
теме ЭКСПО — еде. 

В программе театра заявлено 
немало российских музыкантов, 
танцовщиков режиссеров. К при-
меру, в период проведения вы-
ставки будет представлен балет 
на музыку Чайковского «Спя-
щая красавица» в постановке 
Александра Ратманского и под 
управлением дирижера Влади-
мира Федосеева. А знаменитая 
российская балерина Светлана 
Захарова, которую давно полю-
била и приняла избалованная 
миланская публика, не только 
станцует главную партию в этом 
балете, но и примет участие в 
«гала-концерте звезд», которым 
завершится программа «Ла Ска-
лы», посвященная ЭКСПО-2015 
в Милане.

О культурной программе 
предстоящей Всемирной универ-
сальной выставки «РГ» расска-
зал Александр Перейра, только 
что продливший свой контракт 
директора «Ла Скала» до 2020 
года.

Программа «Ла Скала» на  ЭКС-
ПО растянется на полгода. На-
сколько дорого это театру, учи-
тывая непростую экономиче-
скую ситуацию в Италии?
А Л Е К СА Н Д Р  П Е Р Е Й РА : Мы вложили 
около 3,5 миллиона евро в нашу 
ЭКСПО-программу, которая бу-
дет частично профинансировала 
за счет спонсорских взносов, а 
вторая часть средств, как мы над-
еемся, будет предоставлена го-
синститутами. Еще раз хочу под-
черкнуть — мы на это очень над-
еемся. 

Вы возглавили «Ла Скала», до-
срочно покинув место интендан-
та престижного Зальцбургского 
фестиваля. Чем эта должность 
для вас интереснее?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: «Ла Скала» — 
это, несомненно, самый знаме-
нитый оперный театр в мире. Я 
всегда был «италофилом» и ис-
кренне люблю Италию. Я рабо-
тал в качестве менеджера по про-
дажам в итальянской компании 
Olivetti 12 лет, с 1971 по 1983 гг. 
Этот театр пленительный, он 
приводит меня в восхищение не 
только из-за сложившихся здесь 
традиций, но благодаря своему 
сегодняшнем потенциалу. Рабо-
тать в «Ла Скала» — это как рабо-
тать над Зальцбургским фести-
валем вместо двух десять меся-
цев в году. Это такой постоянный 
фестиваль, который подстегива-
ет на то, чтобы не снижать план-
ку и работать с большой отдачей. 
Плюс ко всему политическая си-
туации в моей родной стране (я 
— австриец) в настоящий момент 
складывается не самым простым 
образом. Что и говорить, предло-
жения стать худруком «Ла Ска-
ла» получаешь не каждый день.

Как вы планируете строить стра-
тегию театра до 2020 года? 
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Моя стратегия — 
проведение фестивалей на по-
стоянной основе. Я собираюсь, с 
одной стороны, представить в 
этом театре все всемирно из-
вестные произведения, но и при-
дать «Ла Скале» особый итальян-
ский колорит. Если Вы проанали-
зируете репертуар нашего теа-
тра, то заметите, что здесь много 
опер Верди, но очень мало произ-
ведений Пуччини, нет ни одной 
оперы Доницетти и только одна 
опера Беллини, а также полно-
стью отсутствует такое направ-
ление, как «веризмо» — я прежде 
всего имею в виду композиторов 
Джордано и Понкьелли. Мне ка-
жется, что «Ла Скала» испыты-
вает большой дефицит в своем 

репертуаре. Я уверен, что ита-
льянская опера должна занять в 
этом «доме» то место, которое 
она заслуживает. Ведь именно 

здесь состоялись премьеры 
главных оперных произве-

дений, которые не стави-
лись в «Ла Скала» в те-

ч е н и е  п о с л е д н и х 
70—80 лет и даже 
100 лет. К примеру, 
7 декабря у нас 

состоится пре-
мьера «Жан-

ны д’Арк» 
Верди. 

Собираетесь 
ли привлекать 
в «Ла Скала» 
иностранных арти-
стов, музыкантов, ре-
жиссеров и дирижеров?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Естествен-
но. Реальность такова, что в по-
следние двадцать лет итальян-
ские режиссеры не имели боль-
шого влияния в Европе. По край-
ней мере, они не смогли внести 
вклад в обновление театральной 
традиции. Возможно, потому что 
они были слишком консерватив-
ны. Поэтому в «Ла Скала» будут 
непременно работать крупней-
шие и международно признан-
ные театральные режиссеры, 
всемирно известные дирижеры, 
и мы обязательно постараемся 
заполучить самых лучших пев-
цов. Потому что лучшее плюс 
лучшее обычно приводит к наи-
лучшим результатам. 

Говорят, уровень современного 
оперного пения снижается с ка-
ждым годом. Вы согласны?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Мне кажется, 
простите за выражение, все это 
чушь собачья. В любые времена 
бывают свои великие певцы, ве-
ликолепные режиссеры и дири-
жеры. В Милане есть такое мне-
ние, что, если на одной сцене нет 
одновременно Карузо, Джильи и 
Франко Корелли, то старые вре-
мена безвозвратно ушли. Это 
глупо и не стоит беспокоиться на 
сей счет. Мы только что отыграли 
премьеру «Аиды», и я вас уве-
ряю, что таких Амнерис и Аид, 
какие пели в нашем театре, было 
не так-то много за последние сто 
лет. Возможно, сегодня не хвата-
ет какого-то определенного типа 

певца, но такое случа-
ется, бывают перио-
ды, когда много ба-
ритонов и сов-
сем нет тено-
ров, и наобо-
рот. Я уве-
рен, что в 
оперном 
искусстве 
сейчас нет 
никакого 
к р и з и с а . 
Скорее,  в 
некоторых 
с т р а н а х , 
как, к при-
меру, в Гер-
мании, ощу-
щ а е т с я  н е -

хватка в театраль-
ных режиссеров — 
слишком многие из 
них сегодня грешат 
тем, что меняют произ-
ведения до неузнаваемо-
сти. Я не понимаю, зачем в 
«Богеме» или в «Травиате» ис-
пользовать пулемет, он там ни к 
чему. Тем не менее, я убежден, 
что художественная интуи-
ция перевесит все и мир вер-
нется в состояние баланса.

«Ла Скала» и Большой театр в 
прошлом году отметили 50-ле-
тие своего сотрудничества. А что 
дальше? Как будут развиваться 
эти отношения, учитывая, что 
между Европой и Россией сегод-
ня все совсем не гладко?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Я буквально два 
месяца назад получил письмо от 
г-на Урина, в котором он предло-
жил возобновить наше сотрудни-
чество. Я ответил ему, что мы это 
сделаем с огромной радостью. 
Для его развития недостаточно 
проведения концертов академии 
Большого и «Ла Скалы», нам 
нужно сосредоточиться на более 
существенных и осязаемых про-
ектах. 

Акцент

 Захарова станцует в гала-кон-
церте звезд «Ла Скала»

Гоголь, Достоевский?.. Все жидко — по сравнению с отцом Исааком 
Сириным.

Бог только смотрит 
и плачет над тем, 
как мы распоряжа-
емся своей 
свободой
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Проекты  Директор «Ла Скала» Александр Перейра 
верит, что художественная интуиция перевесит все 
и мир вернется в состояние баланса

Зачем «Богеме» 
пулемет?

КСТАТИ
Спектакли ХХII Пушкинского фестиваля, завершившегося в Пскове, 
посмотрели более четырех тысяч зрителей. Отсутствие зарубеж-
ных театров с лихвой компенсировалось немалым количеством гром-
ких отечественных имен: в программе значились постановки Камы 
Гинкаса, Вениамина Смехова, Максима Диденко, Дениса Азарова. Все 
режиссерские работы — вокруг одной темы: времени во всем его много-
образии. Всего за девять фестивальных дней зрителям показали 12 
спектаклей.

Кроме оперных 
звезд Большого, 
в Милане пред-
ставят 
и «Спящую кра-
савицу» в поста-
новке 
А. Ратманского.
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СОБЫТИЕ Никита Михалков 
стал почетным 
гражданином Белграда

Наградили 
за любовь

Анастасия Кейзерова

ВЧЕРА, 25 февраля, на заседании городской Скупщины 
в Белграде депутаты утвердили предложение белград-
ской Югославской Кинотеки присвоить звание Почет-
ный гражданин города Белграда известному российско-
му кинорежиссеру Никите Михалкову. Об этом на своем 
сайте сообщил медиацентр «Руски Експрес». Звание Ми-
халков заслужил за неоценимый вклад в современное 
искусство кинематографии и личную приверженность 
сербской столице.

В сообщении отмечается, что, по словам городского 
управляющего Горана Весича, сегодняшнее решение — 
это прецедент, так как до этого почетными гражданами 
сербской столицы становились в основном политики и 

генералы — те, кто 
влиял на историю го-
рода.

Некоторое время 
назад Никита Сер-
геевич заметил: 
«Сербию я чувст-
вую и люблю. Па-
раллели, связываю-
щие нас сквозь 
историю, очевидны 
и важны».

Весич считает 
Михалкова одним из 
величайших деяте-
лей искусства совре-
менности и отмеча-
ет, что Белград обя-
зан ему, кроме всего 

прочего, мировой премьерой фильма «Солнечный удар», 
прошедшей в прошлом году в Белграде.

Напомним, что всего с 1945 года звания почетного 
гражданина Белграда удостоились 27 человек, среди ко-
торых были столь известные личности, как Иосип Броз 
Тито, маршал Федор Толбухин, Леонид Брежнев, Нико-
лай Чаушеску, Франсуа Миттеран.

ПРЕМЬЕРА

В Молодежном театре 
сыграли спектакль 
«Жизнь одна»

Окопная 
правда

Алена Карась

В ТЕСНОМ полукруглом зале Малой сцены РАМТа зву-
чит знакомый полузабытый мотив. Это актеры спекта-
кля «Жизнь одна», усевшись на стулья как в автобус, на-
певают одну из лирических песенок Галича. Потом зазву-
чит и другая, страшная его песня — «Ошибка» — про сол-
дат, похороненных «где-то под Нарвой» и потревожен-
ных рожками высокопоставленной охоты.

Этот мотив ошибки кажется едва ли не самым глав-
ным в спектакле Владимира Богатырева. Разве не 
ошибка, что тексты русских классиков ХХ века звучат 
обжигающе страшно, точно написаны только что? И 
вновь неожиданно напрягаются спины зрителей, и 
вновь старые слова звучат как новые, и кажется, что 
мы вновь сидим у старых радиол и слушаем затертые 
бобины. Эти прекрасные песни подернулись пленкой 
забвения и, казалось, канули в те самые времена, из ко-
торых вышли. Но вот вновь «побудка», вновь они выхо-
дят на свет и грозят получить статью за «пересмотр 
итогов». 

Владимир Бога-
тырев придумал ин-
сценировку, в кото-
рой военные рас-
сказы Вячеслава 
Кондратьева, соеди-
нившись с колым-
скими рассказами 
Варлама Шаламова, 
заново — и как будто 
впервые — задают 
самые неудобные 
вопросы о нашей 
страшной истории.  

Воодушевлен-
ные, разочарованные, влюбленные и преданные, раз-
давленные горем и утратой веры, наивные и отчаян-
ные, их молодые герои вновь и вновь томятся по тюрь-
мам, идут на войну и сталкиваются с непостижимым. 

Щупленький, исполненный романтической отваги 
герой молодого актера Юрия Трубина неуловимо по-
хож на самого Варлама Шаламова. Из небывалых глу-
бин страдания он восстает несломленным. То же можно 
сказать о молодых героях Изнаура Орцуева, Анастасии 
Прокофьевой и Александры Аронс. Театр превращает 
истории о преданных идеалах и распятых судьбах в чу-
десные святочные рассказы, и даже смерть здесь явля-
ется детским ангельским маршем с трубами и рожка-
ми.

Одного из персонажей страшных колымских рас-
сказов «романтика» позвала на север. Встреча с девуш-
кой, предчувствие близкой войны оказываются легкой 
прелюдией к конечной станции назначения. Выйдя из 
поезда, он сталкивается с сотнями стоящих на коленях 
зэков. Потрясенный, он теряет сознание, в которое его 
приводит женщина, жена одного из арестованных (Та-
тьяна Веселкина). И тут оказывается, что у самого Анд-
рея отец тоже превращен в лагерную пыль. «Как же ты 
воевать будешь, с такими мыслями?». И точно ответом 
на этот вопрос возникают рассказы Кондратьева о вой-
не. 

Владимир Богатырев складывает одного персонажа 
из нескольких рассказов Шаламова и Кондратьева, пе-
ребрасывая их из лагерей в окопы. Часто лишенные 
правды о себе и своих родителях, с яростной или подо-
рванной верой, они готовы погибнуть, но не теряют 
надежды и способности к любви, озвученной песнями 
Алексея Хвостенко или Александра Галича. 

И в самом финале тихо звучит песня, казалось бы, 
совсем неуместная в этом сюжете. «Город золотой», на-
писанная в 60-е годы Анри Волхонским и спетая Алек-
сеем Хвостенко, с ее мотивами рая из Откровения Ио-
анна Богослова становится здесь тихим гимном не-
сломленному человеку, преодолевшему апокалипсис 
любовью.

Театр превращает 
истории о предан-
ных идеалах и рас-
пятых судьбах 
в чудесные святоч-
ные рассказы

 Это решение — 
прецедент. Ранее 
почетными гражда-
нами сербской 
столицы станови-
лись в основном 
политики 
и генералы
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской федерации от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» ОАО «Гипротюменнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой деятельности по 
объекту «Реконструкция газопровода Можга-Елабуга» (шифр 
8375). 

Цели деятельности: обеспечение надежности газоснабжения 
Камского инновационного территориально-производственно кла-
стера, в том числе городов Менделеевск, Набережные Челны, Ниж-
некамск и Альметьевск.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тукаевский 
район Республики Татарстан.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 14 марта 2015 года по 14 апреля 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Исполнительный комитет Малошильнинского сельского по-
селения Тукаевского муниципального района Республики Татар-
стан совместно с заказчиком или его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Исполнительный комитет Малошильнинского сельского посе-

ления Тукаевского муниципального района Республики Татарстан 
д. Малая Шильна, ул. Центральная, д. 4, с 8.00 до 16.00, с 14 марта 
2015 года по 14 апреля 2015 года, т/ф.: 8 (8552) 37-00-49, 37-01-36.

2. Отдел подготовки производства Казанского территориально-
го Управления ООО «Газпром центрремонт» г. Казань, ул. Волоча-
евская, д. 6, оф. 6, с 9.00 до 18.00, с 14 марта 2015 года по 14 апреля 
2015 года.

Общественные обсуждения состоятся 15 апреля 2015 года в 11.00 
по адресу: Республика Татарстан, Тукаевский муниципальный рай-
он, д. Малая Шильна, ул. Центральная, д. 4а, СДК «Родина».

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От ООО «Газпром цен-
трремонт»
— Заказчик

Ведущий специалист отдела подготовки 
производства
Габдрахманов Линар Радифович:
8 987 180 17 72;

От ОАО «Гипротюмен-
нефтегаз»
— разработчик проекта

Рачёв Дмитрий Владимирович:
заместитель главного инженера проектов
(3452) 25-75-42;

От Исполнительного 
комитета Малошиль-
нинского сельского 
поселения

Ямашев Владимир Ревович:
сот. 8 917 261 0074;
т/ф.: 8 (8552) 37-00-49.
д. Малая Шильна, ул .Центральная, д. 4
mshln.tuk@tatar.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
 Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Саратовского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Мос-

ковского округа;
—  председателя Краснореченского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Кяхтинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в  пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 26 марта 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ООО «ВКТБ плюс» извещает о подготовке к проведению обще-
ственных обсуждений с гражданами и заинтересованными организа-
циями (объединениями) проектной документации «Строительство 
шламовых амбаров при строительстве эксплуатационных скважин на 
южном участке Восточно-Таркосалинского месторождения».

Форма общественного обсуждения — общественные слуша-
ния.

Предоставляемая документация: Проектная документация 
с текстовыми и графическими приложениями в одной книге.

Форма предоставления замечаний и предложений — в устной 
и письменной формах.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты публи-
кации настоящего извещения.

Место приема предложений и замечаний:
— 629850, ЯНАО, г. Тарко-Сале, ул. Геологов, д. 8, 

тел/факс: (34997)252-27, руководитель Управления городского хо-
зяйства — Егурнов Павел Николаевич;

— 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Попова, 7а-86, 
ООО  «ВКТБ плюс», тел/факс: (3452) 40-10-31, отдел природоохран-
ного проектирования, Крючкова Нелли Петровна.

Время и место проведения слушаний: 31 марта 2015 года в 15.00 
в здании администрации г. Тарко-Сале (актовый зал), ул. Геологов, д. 8;

Ответственные организаторы: от администрации г. Тарко-
Сале — руководитель Управления городского хозяйства Егурнов Па-
вел Николаевич, тел/факс: (34997) 252-27.

От Исполнителя проектной документации — начальник отдела 
природоохранного проектирования ООО  «ВКТБ плюс» Нелли Пе-
тровна Крючкова, тел/факс: (3452)40-10-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд) 
в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 20.02.2015 г. № 21) сообщает 
о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности двух 
земельных участков, входящих в состав еди-
ного лота, общей площадью 375 354 кв. м 
(кадастровые номера 24:11:0270003:421, 
24:11:0270003:422), расположенных по ад-
ресам: местоположение установлено относи-
тельно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир д. Минино. Участок 
находится примерно в 3,2 км от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый 
адрес ориентира: Красноярский край, Емель-
яновский район; местоположение установле-
но относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир д. Минино. 
Участок находится примерно в 3,6 км от ори-
ентира по направлению на юго-восток. Поч-
товый адрес ориентира: Красноярский край, 
Емельяновский район, для жилищного стро-
ительства (далее соответственно — аукцион, 
Участки), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене Участ-
ков. 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется 

в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности исполь-
зования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации 
о передаче Участков для формирования иму-
щества Фонда в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
(далее — Закон № 161-ФЗ) для жилищного 
строительства, в том числе для комплексного 
освоения в целях жилищного строительства 
(протоколы от 15.05.2014 № 3, от 26.11.2014 
№ 9).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) 
земельные участки, в отношении которых 
до 01.01.2015 приняты решения, предусмот-
ренные пунктом 2 части 1 статьи 12 Закона 
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Закона № 356-ФЗ), счи-
таются переданными Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участков составляет 
72 200 000 (семьдесят два миллиона двести 
тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участков (шаг аукциона): 3 000 000 (три мил-
лиона) рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте Фонда www.fondrgs.ru 
в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участков
Земельный участок №1
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир 
д. Минино. Участок находится примерно в 3,2 
км от ориентира по направлению на юго-вос-
ток. Почтовый адрес ориентира: Красноярс-
кий край, Емельяновский район. 

Кадастровый номер: 24:11:0270003:421; 
категория земель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: для комп-
лексного освоения в целях жилищного стро-
ительства.

Площадь земельного участка: 195 654 кв. м.
Сведения о государственной регистра-

ции права собственности Российской Фе-
дерации: запись в Едином государственном 
реестре прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним от 03.02.2015 № 24-24/010-
24/001/012/2015-264/1 (далее — ЕГРП), на 
основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Красноярскому 
краю выдано свидетельство о государствен-

ной регистрации права от 03.02.2015 24 ЕЛ 
№ 584670.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обремене-
ния), земельный участок передан Фонду для 
совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
03.02.2015 № 24-24/010-24/001/012/2015-
265/1 (выписка из ЕГРП от 03.02.2015).

Границы земельного участка указаны в ка-
дастровом паспорте земельного участка от 
16.02.2015 № 24/15-106767, выданном фили-
алом федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по 
Красноярскому краю.

Информация о разрешенном использова-
нии земельного участка, требованиях к на-
значению, параметрам и размещению объек-
та капитального строительства на земельном 
участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU24804003-01562, 
утвержденном постановлением администра-
ции Емельяновского района Красноярского 
края от 23.12.2014 № 4397.

Земельный участок граничит с территори-
ей, в границах которой расположены объек-
ты культурного наследия «Поселение Бугач». 
С запада земельный участок граничит с вод-
ным объектом (прудом). В границах земель-
ного участка проходят линии электропереда-
чи: с северо-запада на юг — ВЛ-35 кВ, с восто-
ка на юго-запад — ВЛ-10кВ. С севера на запад 
и с севера на восток через земельный участок 
проходит грунтовая дорога.

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир 
д. Минино. Участок находится примерно в 3,6 
км от ориентира по направлению на юго-вос-
ток. Почтовый адрес ориентира: Красноярс-
кий край, Емельяновский район. 

Кадастровый номер: 24:11:0270003:422; 
категория земель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: для комп-
лексного освоения в целях жилищного стро-
ительства.

Площадь земельного участка: 179 700 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 03.02.2015 № 24-24/010-
24/001/012/2015-261/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Красноярскому краю выдано 
свидетельство о государственной регистрации 
права от 03.02.2015 24 ЕЛ № 584669.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения (обремене-
ния), земельный участок передан Фонду для 
совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
03.02.2015 № 24-24/010-24/001/012/2015-
262/1 (выписка из ЕГРП от 03.02.2015).

Границы земельного участка указаны в ка-
дастровом паспорте земельного участка от 
16.02.2015 № 24/15-106768, выданном фили-
алом федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по 
Красноярскому краю.

Информация о разрешенном использова-
нии земельного участка, требованиях к на-
значению, параметрам и размещению объек-
та капитального строительства на земельном 
участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU24804003-01561, 
утвержденном постановлением администра-
ции Емельяновского района Красноярского 
края от 23.12.2014 № 4395.

Земельный участок с юга граничит с тер-
риторией, в границах которой расположены 
объекты культурного наследия «Поселение 
Бугач». С востока земельный участок грани-
чит с полем и автодорогой М-53 «Байкал». 

В границах земельного участка с запада на 
восток проходит ВЛ-10кВ. С восточной сто-
роны от границ земельного участка проходит 
линия электропередачи ВЛ-35 кВ, расположен 
информационный указатель о наличии охран-
ной зоны кабеля ЗАО «Синтерра». С востока 
на север и с востока на запад через земельный 
участок проходит грунтовая дорога.

Рельеф земельного участка имеет уклон 
с севера на юго-запад.

В соответствии со «Схемой ограничений 
по использованию территорий», входящей 
в состав графических материалов Схемы тер-
риториального планирования Емельяновс-
кого района Красноярского края, утвержден-
ной решением Емельяновского районного 
Совета депутатов от 03.03.2012 № 27-121Р, 
территория Участков относится к террито-
риям вредного воздействия от промышлен-
ных предприятий. К югу от Участков распо-
ложены ареалы сосредоточения памятников 
археологии.

Генеральный план МО Элитовский сель-
совет Емельяновского района Красноярско-
го края, в границы которого входят Участки, 
утвержден решением Элитовского сельско-
го Совета депутатов от 18.06.2009 № 38-1р 
(далее — ГП). Генеральный план (основной 
чертеж) деревни Минино Емельяновского 
района на территорию Участков не распро-
страняется.

В соответствии с «Картой градостроитель-
ного зонирования», «Картой зон с особыми 
условиями использования территорий и тер-
риторий объектов культурного наследия» 
Правил землепользования и застройки МО 
Элитовский сельсовет Емельяновского райо-
на Красноярского края, утвержденных реше-
нием Элитовского сельского Совета депутатов 
от 18.08.2009 № 39-1р (далее — ПЗЗ), терри-
тория Участков расположена в зоне сельско-
хозяйственных угодий в составе земель сель-
скохозяйственного назначения, для которой 
градостроительное зонирование и регламен-
ты не установлены. По территории Участков 
проходит линия электропередачи, вдоль юж-
ной границы Участков расположены объекты 
культурного наследия.

К особым условиям использования тер-
ритории Участков относится необходимость 
при проектировании и строительстве учесть 
наличие в границах Участков охранных зон 
воздушной линии электропередачи ВЛ-35кВ 
и подземного кабеля, холмистый рельеф, шу-
мовую зону аэродрома Емельяново, что пот-
ребует выполнения шумозащитных меропри-
ятий.

В соответствии с письмом из Минис-
терства культуры Красноярского края от 
02.12.2013 № 16-09/6081 на территории зе-
мельных участков с кадастровыми номерами 
24:11:0270003:97 и 24:11:0270003:100, из ко-
торых образованы Участки, располагаются 
следующие объекты культурного наследия 
(памятники археологии): «Поселение Бу-
гач-1», «Поселение Бугач-2», «Поселение 
Бугач-3», «Поселение Бугач-4», «Поселение 
Бугач-5», «Поселение Бугач-6». Вышеука-
занные объекты археологического наследия 
приняты на государственную охрану решени-
ем исполкома Красноярского краевого Сове-
та народных депутатов от 05.11.1990 № 279. 
Проекты зон охраны для данных объектов не 
разработаны. 

Также необходимо учесть ограничения, 
связанные с расположением вдоль южной 
границы, вне территории Участков, памят-
ников археологии, а также расположением 
части территории земельного участка с ка-
дастровым номером 24:11:0270003:421 в во-
доохранной зоне водного объекта, располо-
женного за западной границей земельного 
участка.

Распоряжением Правительства Красно-
ярского края от 18.08.2014 № 579-р Участки 
включены в границы населенного пункта д. 
Минино Элитовского сельсовета Емельянов-
ского района Красноярского края с изменени-
ем вида разрешенного использования с «для 
сельскохозяйственного производства» на 
«для комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства».

В соответствии с пунктом 24 статьи 4.1 Фе-
дерального закона от 24.12.2004 № 191-ФЗ 
«О введении в действие градостроительно-
го кодекса Российской Федерации» в случае 
изменения исполнительным органом госу-
дарственной власти субъекта Российской Фе-
дерации границы населенного пункта путем 
включения земельных участков в границу 
населенного пункта органом местного само-
управления вносятся соответствующие изме-
нения в генеральные планы поселений. По 
результатам внесения изменений в ГП и ПЗЗ 
МО Элитовский сельсовет Емельяновского 
района Красноярского края правообладатель 
Участков вправе самостоятельно выбрать вид 
разрешенного использования Участков, пре-
дусматривающий жилищное строительство.

Технические условия подключения объ-
ектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения опре-
делены в письмах:

— администрации Емельяновского района 
Красноярского края от 30.07.2014 № 1699;

— ОАО «Газпром газораспределение» от 
17.11.2014 № ВИ/11621;

— ОАО «Россети» от 13.11.2014 
№ 84/813;

— ООО «КрасТЭК» от 08.12.2014 № 2207;
— МУПЕР «Коммунальщик» от 11.02.2015 

б/н.
Плата за подключение объекта капи-

тального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения определяется 
в соответствии с Федеральным законом от 
07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определе-
ния и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического 
обеспечения, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
13.02.2006 № 83 и Правилами подключения 
(технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газорас-
пределения, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряже-
ния Участками, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участков, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ог-
раничений возлагается на победителя аукци-
она.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи следующие документы: за-
явку на участие в аукционе по утвержденной 
форме; платежный документ с отметкой банка 
плательщика об исполнении для подтвержде-
ния перечисления заявителем установленного 
задатка в счет обеспечения оплаты приобре-
таемых на аукционе Участков (оригинал); 
копии документов, удостоверяющих лич-
ность, — для физического лица (заявителя, 
представителя заявителя).

В случае подачи заявки на участие в аукци-
оне представителем заявителя предъявляется 
доверенность, оформленная в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 
(оригинал). 

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах. 

2.2. С даты опубликования настоящего из-
вещения и до даты окончания срока приема 
заявок по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу, указанно-
му в пункте 2.3 настоящего извещения, лицо, 
желающее участвовать в аукционе, может 
ознакомиться с документацией об аукционе, 
копиями кадастровых паспортов (выписок) 
и свидетельств о государственной регистра-
ции права на Участки. 

Настоящее извещение, документация об 
аукционе, копии кадастровых паспортов 
(выписок) и свидетельств о государственной 
регистрации права на Участки размещены на 
сайте Фонда.

С даты опубликования настоящего изве-
щения и до даты окончания срока приема за-
явок лицо, желающее участвовать в аукционе, 
вправе:

— по письменному запросу, полученно-
му организатором аукциона не позднее дня, 
предшествующего дню окончания приема за-
явок, получить разъяснение по документации 
об аукционе.

При этом если запрос осуществляется 
юридическим лицом, то текст запроса дол-
жен содержать: ссылку на регистрационный 
номер торгов, адрес Участков, наименование 
юридического лица, Ф.И.О. представителя 
юридического лица, адрес для направления 
ответа на запрос.

В случае если запрос осуществляется физи-
ческим лицом, то текст запроса должен содер-
жать: ссылку на регистрационный номер тор-
гов, адрес Участков, Ф.И.О. физического лица, 
адрес для направления ответа на запрос.

При отсутствии вышеуказанных сведений 
разъяснения не предоставляются.

— по письменному запросу, полученному 
организатором аукциона не позднее 10 (десяти) 
дней до дня окончания приема заявок, осмот-
реть Участки в присутствии представителя ор-
ганизатора аукциона. О дате и времени осмотра 
организатор аукциона уведомляет заявителя 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты получе-
ния запроса способом, указанным в запросе.

 Номер контактного телефона организато-
ра аукциона: (495) 685-94-40, вн. 326 или 327. 

2.3. Заявки (утвержденной формы) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим 
дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 
14.00) начиная с 27 февраля 2015 г. по адре-
су: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 
1, центральный подъезд, к. 308. Прием заявок 
прекращается 26 марта 2015 г. в 18.00.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 14 440 000 (четыр-
надцать миллионов четыреста сорок тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по 
безналичному расчету путем перечисления 
денежных средств на основании договора 
о задатке, который заключается по месту при-
ема заявок в порядке, предусмотренном ста-
тьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится безналич-
ным порядком путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аук-
циона, указанный в настоящем извещении, 
без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 26 марта 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится 
в валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810400020008040 в Открытом ак-
ционерном обществе «Сбербанк России» (ОАО 
«Сбербанк России»), корреспондентский счет: 
30101810400000000225 в ОПЕРУ Московско-
го ГТУ Банка России, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7709441907/770901001. В графе «На-
значение платежа» указать: «Задаток в счет 
обеспечения оплаты приобретаемых на аук-
ционе земельных участков (регистрационный 
номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 

2.5. Организатор аукциона вправе отме-
нить аукцион не позднее чем за 15 (пятнад-
цать) дней до даты его проведения, а также 
принять решение о внесении изменений в из-
вещение и (или) документацию об аукционе 
не позднее чем за 5 (пять) дней до даты окон-
чания приема заявок. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона 

проводится 27 марта 2015 г. по адресу: г. Мос-
ква, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 30 марта 2015 г. 
в 13.00 по адресу, указанному в пункте 3.1 на-
стоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона 
в течение 1 (одного) часа до начала аукци-
она. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукцио-
на, предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол об итогах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победи-
теля на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляет-
ся в течение 3 (трех) дней с даты подписания 
протокола приема заявок; участникам аукци-
она, за исключением победителя, — в течение 
3 (трех) дней со дня подписания протокола об 
итогах аукциона. Задаток, внесенный побе-
дителем аукциона, лицом, с которым договор 
заключается в соответствии с пунктом 3.9, за-
считывается в уплату цены Участков. 

3.5. Договор купли-продажи подписывает-
ся с победителем аукциона не ранее чем через 
10 (десять) дней со дня размещения инфор-
мации о результатах аукциона на сайте Фон-
да и не позднее чем через 20 (двадцать) дней 
после дня проведения аукциона. 

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение информации об итогах аукциона на 
сайте Фонда в трехдневный срок с даты под-
писания протокола об итогах аукциона.

3.6. Оплата стоимости Участков произво-
дится в соответствии с договором купли-про-
дажи. 

3.7. Передача Участков осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участков оформляется актом при-
ема-передачи.

3.8. Если победитель аукциона отказался 
или уклонился от подписания протокола об 
итогах аукциона или заключения договора 
купли-продажи, победитель аукциона утра-
чивает право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживает-
ся. Сведения о победителе аукциона, уклонив-
шемся от заключения договора купли-прода-
жи, направляются в реестр недобросовестных 
застройщиков предусмотренный статьей 16.8 
Закона № 161-ФЗ.

Организатор аукциона заключает дого-
вор купли-продажи с участником аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона в срок, не ранее 
чем через 30 дней со дня размещения прото-
кола о результатах аукциона на сайте Фонда, 
но не позднее, чем через 50 дней со дня его 
размещения на условиях, указанных в на-
стоящем извещении, по цене предмета аук-
циона, предложенной данным участником 
аукциона. 

В случае если участник аукциона, сде-
лавший предпоследнее предложение о цене 
предмета аукциона, в установленный срок не 
заключил договор купли-продажи, организа-
тор аукциона обращается в суд с требованием 
о возмещении убытков, причиненных укло-
нением победителя аукциона от заключения 
договора купли-продажи.

3.9. В случае если единственная заявка 
и подавший ее заявитель признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо только один заявитель признан участ-
ником аукциона Фонд направляет заявителю, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона, 
или единственному участнику аукциона пред-
ложение заключить договор купли-продажи 
по начальной цене предмета аукциона, и при 
согласии заявителя или единственного участ-
ника аукциона обеспечивает подписание дого-
вора купли-продажи в срок не ранее чем через 
10 дней, но не позднее чем через 30 дней со 
дня размещения на сайте Фонда информации 
о признании аукциона несостоявшимся, о со-
ответствии единственной заявки и подавшего 
ее заявителя всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо о допуске к участию в аукционе только 
одного заявителя, а также протокола приема 
заявок.

Извещение 
о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности  

двух земельных участков, входящих в состав единого лота, для жилищного строительства



11Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2015 
четверг №39 (6610)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд) 
в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 24.02.2015 г. № 22) сообщает 
о проведении аукциона по продаже нахо-
дящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка общей площадью 65 202 
кв. м (кадастровый номер 61:44:0070905:1), 
расположенного по адресу: Россия, Ростовс-
кая обл., г. Ростов-на-Дону, Советский район, 
Советский р-н, Змиевская балка, для жилищ-
ного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), открытого по составу 
участников и форме подачи предложений 
о цене Участка. 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется 

в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства (протокол от 12.12.2012 № 44) 
о передаче Участка для формирования иму-
щества Фонда в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
(далее — Закон № 161-ФЗ).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
и отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) 
земельные участки, в отношении которых 
до 01.01.2015 приняты решения, предусмот-
ренные пунктом 2 части 1 статьи 12 Закона 
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Закона № 356-ФЗ), счи-
таются переданными Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 
59 800 000 (пятьдесят девять миллионов во-
семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка (шаг аукциона): 2 500 000 (два мил-
лиона пятьсот тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте Фонда www.fondrgs.ru 
в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1.Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Россия, Ростовс-

кая обл., г. Ростов-на-Дону, Советский район, 
Советский р-н, Змиевская балка. 

Кадастровый номер: 61:44:0070905:1.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: много-

квартирные жилые дома средней этажности, 
в том числе со встроенными и (или) встроен-
но-пристроенными объектами общественно-
го назначения и (или) культурного, бытового 
обслуживания; индивидуальные жилые дома 
с приусадебными участками; блокированные 
малоэтажные одноквартирные жилые дома, 
земельные участки для блокированных жи-
лых домов.

Общая площадь Участка: 65 202 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 
27.01.2015 № 61-61/001-61/001/003/2015-
615/1 (далее — ЕГРП), на основании которой 
Управлением Федеральной службы государс-

твенной регистрации, кадастра и картографии 
по Ростовской области выдано свидетельс-
тво о государственной регистрации права от 
27.01.2015 61-АИ 667987. 

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения/обреме-
нения установлены в отношении Участка 
в пользу Фонда согласно записи в ЕГРП от 
27.01.2015 № 61-61/001-61/001/003/2015-
616/1 (выписка из ЕГРП от 18.02.2015 
№ 61/001/066/2015-144).

Границы Участка указаны в кадастровом 
паспорте Участка от 10.02.2015 № 61/001/15-
127234, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Ростовской об-
ласти.

Департаментом архитектуры и градостро-
ительства Администрации города Ростова-
на-Дону подготовлен и утвержден Градо-
строительный план Участка № RU61310000-
1120141711500835 (далее — ГПЗУ). Инфор-
мация о разрешенном использовании Учас-
тка, требованиях к назначению, параметрам 
и размещению объекта капитального строи-
тельства на Участке указана в ГПЗУ.

В соответствии с ГПЗУ Участок располо-
жен: 

— в границах приаэродромных террито-
рий гражданского аэропорта «Город Ростов-
на-Дону», аэродромов «Ростов-Северный» 
и «Ростов-Центральный» (Постановление 
Правительства РФ от 11.03.2010 № 138 «Об 
утверждении Федеральных правил использо-
вания воздушного пространства Российской 
Федерации» (в ред. от 19.07.2012 с изм. от 
23.01.2014); 

— в шумовой зоне железной дороги.
С северной стороны Участок граничит 

с жилой застройкой и территорией, на ко-
торой расположены недостроенные соору-
жения. С западной и юго-западной сторон 
Участок ограничен проселочными дорогами, 
за которыми расположена жилая застройка. 
С южной и восточной сторон Участок грани-
чит с оврагом, за которым проходит железная 
дорога.

В юго-западной и северо-восточной частях 
Участка находятся свалки со строительными 
и бытовыми отходами. Юго-западную грани-
цу Участка пересекает забор, огораживающий 
смежный земельный участок.

Вблизи южной границы Участка проходит 
линия электропередачи.

Генеральный план города Ростова-на-
Дону утвержден решением Ростовской-на-
Дону городской Думы от 24.04.2007 № 251 
(далее — ГП). Согласно данным карт «Про-
ектные предложения» и «Предложения по 
развитию города на перспективу» в составе 
графических материалов ГП, территория 
Участка находится в границах функциональ-
ной зоны зеленых насаждений общего поль-
зования (парки, скверы, бульвары) в составе 
зон рекреационного назначения.

С восточной стороны от Участка и по час-
ти его территории, непосредственно приле-
гающей к южной и юго-западной границам, 
планируется расположение улицы местного 
значения.

Правила землепользования и застройки 
города Ростова-на-Дону утверждены реше-
нием Ростовской-на-Дону городской Думы 

пятого созыва от 26.04.2011 № 87 (далее — 
ПЗЗ). Согласно данным «Карты градостро-
ительного зонирования», Участок отнесен 
к территориальной зоне многофункциональ-
ной общественно-жилой застройки первого 
типа (ОЖ-1).

Согласно данным чертежа «Карта границ 
зон с особыми условиями использования 
территории Советского района» в составе 
графических материалов ПЗЗ, территория 
Участка находится в границах шумовой зоны 
(от железной дороги) и зоны высотных огра-
ничений (от аэродрома «Ростов-Северный» 
на территории 229-й базы 4-й армии Военно-
воздушных сил и противовоздушной оборо-
ны Российской Федерации). 

К особым условиям использования терри-
тории Участка относится необходимость при 
проектировании и строительстве учесть на-
личие охранных зон линии электропередачи. 

К ограничениям использования Учас-
тка относится необходимость проведения 
противооползневых и противообвальных 
мероприятий на части территории Участ-
ка, расположенной в овраге и прилегающей 
к его бровке; необходимость защиты всей 
территории Участка от шумового воздейст-
вия и возможного воздействия вибрации от 
железнодорожной линии, расположенной 
вблизи южной и юго-восточной границ; не-
обходимость проведения мероприятий по 
рекультивации несанкционированной свалки 
мусора, расположенной за пределами Участ-
ка; необходимость археологических изыска-
ний при проведении землеустроительных 
и строительных работ.

Технические условия подключения объ-
ектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения опре-
делены в письмах:

–ОАО «МРСК Юга» от 10.11.2014 
№ МР5/8400/1625;

— ОАО «Газпром газораспределение Рос-
тов-на-Дону» от 25.11.2014 № 03-2-06/121-
МРГ;

— ОАО «ПО Водоканал» от 28.11.2014 
№ 943;

— администрации города Ростова-на-До-
ну от 08.12.2014 № 59-35/2048.

Плата за подключение объекта капи-
тального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения определяется 
в соответствии с Федеральным законом от 
07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определе-
ния и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического 
обеспечения, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
13.02.2006 № 83, и Правилами подключения 
(технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газорас-
пределения, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряже-
ния Участком, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ог-
раничений возлагается на победителя аукци-
она.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи следующие документы: 
заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме; платежный документ с отмет-
кой банка плательщика об исполнении для 
подтверждения перечисления заявителем 
установленного задатка в счет обеспечения 
оплаты приобретаемого на аукционе Участка 
(оригинал); копии документов, удостоверяю-
щих личность, — для физического лица (за-
явителя, представителя заявителя).

В случае подачи заявки на участие в аукци-
оне представителем заявителя предъявляется 
доверенность, оформленная в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 
(оригинал). 

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах. 

2.2. С даты опубликования настоящего из-
вещения и до даты окончания срока приема 
заявок по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу, указанно-
му в пункте 2.3 настоящего извещения, лицо, 
желающее участвовать в аукционе, может 
ознакомиться с документацией об аукцио-
не, копией кадастрового паспорта (выписки) 
и свидетельства о государственной регистра-
ции права на Участок. 

Настоящее извещение, документация об 
аукционе, копия кадастрового паспорта (вы-
писки) и свидетельства о государственной 
регистрации права на Участок размещены на 
сайте Фонда.

С даты опубликования настоящего из-
вещения и до даты окончания срока приема 
заявок лицо, желающее участвовать в аукци-
оне, вправе:

— по письменному запросу, полученно-
му организатором аукциона не позднее дня, 
предшествующего дню окончания приема за-
явок, получить разъяснение по документации 
об аукционе.

При этом если запрос осуществляется 
юридическим лицом, то текст запроса дол-
жен содержать: ссылку на регистрационный 
номер торгов, адрес Участка, наименование 
юридического лица, Ф.И.О. представителя 
юридического лица, адрес для направления 
ответа на запрос.

В случае если запрос осуществляется физи-
ческим лицом, то текст запроса должен содер-
жать: ссылку на регистрационный номер тор-
гов, адрес Участка, Ф.И.О. физического лица, 
адрес для направления ответа на запрос.

При отсутствии вышеуказанных сведений 
разъяснения не предоставляются.

— по письменному запросу, полученному 
организатором аукциона не позднее 10 (де-
сяти) дней до дня окончания приема заявок, 
осмотреть Участок в присутствии представи-
теля организатора аукциона. О дате и време-
ни осмотра организатор аукциона уведомляет 
заявителя в течение 3 (трех) рабочих дней 
с даты получения запроса способом, указан-
ным в запросе.

Номер контактного телефона организа-
тора аукциона: (495) 685-94-40, вн. 326 или 
327. 

2.3. Заявки (утвержденной формы) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим 

дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 
14.00) начиная с 27 февраля 2015 г. по адре-
су: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 
1, центральный подъезд, к. 308. Прием заявок 
прекращается 26 марта 2015 г. в 18.00.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 11 960 000 (один-
надцать миллионов девятьсот шестьдесят ты-
сяч) рублей. Оплата задатка осуществляется 
по безналичному расчету путем перечисле-
ния денежных средств на основании догово-
ра о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном 
статьей 428 Гражданского кодекса Российс-
кой Федерации, либо задаток вносится без-
наличным порядком путем перечисления 
денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 26 марта 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится 
в валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810400020008040 в Открытом ак-
ционерном обществе «Сбербанк России» (ОАО 
«Сбербанк России»), корреспондентский 
счет: 30101810400000000225 в ОПЕРУ Мос-
ковского ГТУ Банка России, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7709441907/770901001. В гра-
фе «Назначение платежа» указать: «Задаток 
в счет обеспечения оплаты приобретаемого 
на аукционе земельного участка (регистраци-
онный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. 

2.5. Организатор аукциона вправе отме-
нить аукцион не позднее чем за 15 (пятнад-
цать) дней до даты его проведения, а также 
принять решение о внесении изменений в из-
вещение и (или) документацию об аукционе 
не позднее чем за 5 (пять) дней до даты окон-
чания приема заявок. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона 

проводится 27 марта 2015 г. по адресу: г. Мос-
ква, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 30 марта 2015 г. 
в 13.00 по адресу, указанному в пункте 3.1 на-
стоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона в те-
чение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предус-
мотренном документацией об аукционе. По-
бедителем аукциона признается участник 
аукциона, предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол об итогах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора купли-
продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляет-
ся в течение 3 (трех) дней с даты подписания 
протокола приема заявок; участникам аукци-
она, за исключением победителя, — в течение 
3 (трех) дней со дня подписания протокола об 
итогах аукциона. Задаток, внесенный победи-
телем аукциона, лицом, с которым договор 

заключается в соответствии с пунктом 3.9, за-
считывается в уплату цены Участка. 

3.5. Договор купли-продажи подписывает-
ся с победителем аукциона не ранее чем через 
10 (десять) дней со дня размещения инфор-
мации о результатах аукциона на сайте Фон-
да и не позднее чем через 20 (двадцать) дней 
после дня проведения аукциона. 

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение информации об итогах аукциона на 
сайте Фонда в трехдневный срок с даты под-
писания протокола об итогах аукциона.

3.6. Оплата стоимости Участка произво-
дится в соответствии с договором купли-про-
дажи. 

3.7. Передача Участка осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участка оформляется актом при-
ема-передачи.

3.8. Если победитель аукциона отказал-
ся или уклонился от подписания протокола 
об итогах аукциона или заключения дого-
вора купли-продажи, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора 
купли-продажи, внесенный им задаток удер-
живается. Сведения о победителе аукциона, 
уклонившемся от заключения договора куп-
ли-продажи, направляются в реестр недобро-
совестных застройщиков предусмотренный 
статьей 16.8 Закона № 161-ФЗ.

Организатор аукциона заключает дого-
вор купли-продажи с участником аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона в срок, не ранее 
чем через 30 дней со дня размещения прото-
кола о результатах аукциона на сайте Фонда 
«РЖС», но не позднее, чем через 50 дней со 
дня его размещения на условиях, указанных 
в настоящем извещении, по цене предмета 
аукциона, предложенной данным участником 
аукциона. 

В случае если участник аукциона, сде-
лавший предпоследнее предложение о цене 
предмета аукциона, в установленный срок не 
заключил договор купли-продажи, организа-
тор аукциона обращается в суд с требованием 
о возмещении убытков, причиненных укло-
нением победителя аукциона от заключения 
договора купли-продажи.

3.9. В случае если единственная заявка 
и подавший ее заявитель признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо только один заявитель признан учас-
тником аукциона Фонд «РЖС» направляет 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в настоящем извещении услови-
ям аукциона, или единственному участнику 
аукциона предложение заключить договор 
купли-продажи по начальной цене предме-
та аукциона, и при согласии заявителя или 
единственного участника аукциона обеспе-
чивает подписание договора купли-прода-
жи в срок не ранее чем через 10 дней, но не 
позднее чем через 30 дней со дня размещения 
на сайте Фонда «РЖС» информации о при-
знании аукциона несостоявшимся, о соот-
ветствии единственной заявки и подавшего 
ее заявителя всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо о допуске к участию в аукционе только 
одного заявителя, а также протокола приема 
заявок.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд) 
в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 24.02.2015 г. № 22) сообщает 
о проведении аукциона по продаже находя-
щегося в федеральной собственности земель-
ного участка общей площадью 200 000 кв. м 
(кадастровый номер 61:40:0600011:2265), 
расположенного по адресу: местоположение 
установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: Ростовская область, р-н Це-
линский, п. Целина, юго-восточная окраина, 
для жилищного строительства (далее соот-
ветственно — аукцион, Участок), открытого 
по составу участников и форме подачи пред-
ложений о цене Участка. 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется 

в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности исполь-
зования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации 
(протоколы от 05.06.2014 № 5, от 26.11.2014 
№ 9) о передаче Участка для формирования 
имущества Фонда в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного стро-
ительства» (далее — Закон № 161-ФЗ) для 
жилищного строительства, в том числе для 
комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» 
и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) 
земельные участки, в отношении которых 
до 01.01.2015 приняты решения, предусмот-
ренные пунктом 2 части 1 статьи 12 Закона 
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Закона № 356-ФЗ), счи-
таются переданными Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в соответствии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 
19 700 000 (девятнадцать миллионов семьсот 
тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка (шаг аукциона): 900 000 (девятьсот 
тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте Фонда www.fondrgs.ru 
в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): местоположе-

ние установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: Ростовская область, 
р-н Целинский, п. Целина, юго-восточная 
окраина. 

Кадастровый номер: 61:40:0600011:2265.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: жилые 

дома блокированной застройки, не выше 2-х 
этажей.

Общая площадь Участка: 200 000 кв. м.
Сведения о государственной регистра-

ции права собственности Российской Фе-
дерации: запись в Едином государственном 

реестре прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним от 27.01.2015 № 61-61/046-
61/001/048/2015-867/1 (далее — ЕГРП), на 
основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ростовской об-
ласти выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 27.01.2015 61-АИ 
935400. 

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: прочие ограничения/обреме-
нения в отношении Участка установлены 
в пользу Фонда согласно записи в ЕГРП от 
27.01.2015 № 61-61/046-61/001/048/2015-
868/1 (выписка из ЕГРП от 18.02.2015 
№ 61/001/076/2015-680).

Границы Участка указаны в кадаст-
ровом паспорте Участка от 10.02.2015 
№ 61/001/15-127169, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по 
Ростовской области.

Постановлением Администрации Целинс-
кого сельского поселения Целинского района 
Ростовской области от 07.11.2014 № 262 «Об 
утверждении градостроительного плана зе-
мельного участка в п. Целина, юго-восточная 
окраина Целинского района Ростовской об-
ласти» утвержден Градостроительный план 
Участка № RU6154001-710 (далее — ГПЗУ). 
Информация о разрешенном использовании 
Участка, требованиях к назначению, пара-
метрам и размещению объекта капитального 
строительства на Участке указана в ГПЗУ.

С северной стороны Участок ограничен 
заросшим водоотводным каналом и лесо-
полосой, за которыми находится жилая за-
стройка п. Целина. В северной части Участка 
находится лесопосадка и загон для крупного 
рогатого скота. По территории Участка, в на-
правлении с запада на восток проходит грун-
товая дорога.

За пределами Участка, вдоль его северной 
границы с запада на восток проходит линия 
электропередачи.

В северной части Участка, в направлении 
с запада на восток, проходит подземный 
электрический кабель.

Согласно данным «Схемы с отображе-
нием планируемого размещения объектов 
местного (районного) значения» Схемы тер-
риториального планирования Целинского 
муниципального района в составе Южного 
внутриобластного района Ростовской облас-
ти, утвержденной решением Совета депута-
тов Целинского района Ростовской области 
от 31.08.2012 № 240, вблизи границ Участка 
расположен объект специального назначе-
ния — склад (место захоронения) пестицидов 
и агрохимикатов.

В соответствии с письмом Главы Целин-
ского района Б.Н.Сорокина от 14.04.2014 
№ 42/758 в радиусе 2 км от Участка места 
хранения и захоронения пестицидов и агро-
химикатов отсутствуют.

Согласно «Схеме планируемых границ 
функциональных зон. Населенный пункт по-
селок Целина» Генерального плана муници-
пального образования «Целинское сельское 
поселение» Целинского района Ростовской 
области, утвержденного решением Собра-
ния депутатов Целинского сельского поселе-
ния Целинского района Ростовской области 

от 11.11.2011 № 55, Участок расположен 
в границах следующих функциональных 
зон: «планируемой индивидуальной жилой 
застройки» в составе жилых зон и «транс-
портной и инженерной инфраструктуры», 
в границах которой планируется размещение 
линейных объектов улично-дорожной сети 
п. Целина.

В соответствии с «Картой градострои-
тельного зонирования Целинского сельско-
го поселения в части населенного пункта 
поселок Целина» Правил землепользования 
и застройки Целинского сельского поселения 
Целинского района Ростовской области, ут-
вержденных решением Собрания депутатов 
Целинского сельского поселения Целинско-
го района Ростовской области от 30.12.2011 
№ 58, территория Участка находится в гра-
ницах территориальной зоны «застройки 
индивидуальными жилыми домами (Ж.1)» 
в составе жилых зон и зоны «природного 
ландшафта (Р.1)» в составе рекреационных 
зон.

К особым условиям использования тер-
ритории Участка относится необходимость 
при проектировании и строительстве учесть 
наличие охранных зон проектируемых и су-
ществующих сетей инженерной инфраструк-
туры.

Технические условия подключения объ-
ектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения опре-
делены в письмах:

–ОАО «МРСК Юга» от 29.10.2014 
№ МР5/8400/1580;

— ОАО «Газпром газораспределение Рос-
тов-на-Дону» от 31.10.2014 № 03-2-06/94-
МРГ/5199;

— МУП «Водо-Коммунальное хозяйство» 
Ростовской области Целинского района от 
12.11.2014 б/н;

— Администрации Целинского района от 
06.11.2014 № 445; от 14.11.2014 № 453.

Плата за подключение объекта капи-
тального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения определяется 
в соответствии с Федеральным законом от 
07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определения 
и предоставления технических условий под-
ключения объекта капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обес-
печения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
13.02.2006 № 83, и Правилами подключения 
(технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газорас-
пределения, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряже-
ния Участком, иные ограничения, связанные 
с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ог-
раничений возлагается на победителя аук-
циона.

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организато-
ру аукциона по описи следующие документы: 
заявку на участие в аукционе по утвержден-

ной форме; платежный документ с отмет-
кой банка плательщика об исполнении для 
подтверждения перечисления заявителем 
установленного задатка в счет обеспечения 
оплаты приобретаемого на аукционе Участ-
ка (оригинал); копии документов, удостове-
ряющих личность, — для физического лица 
(заявителя, представителя заявителя).

В случае подачи заявки на участие в аук-
ционе представителем заявителя предъявля-
ется доверенность, оформленная в соответс-
твии с законодательством Российской Феде-
рации (оригинал). 

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах. 

2.2. С даты опубликования настоящего из-
вещения и до даты окончания срока приема 
заявок по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу, указанно-
му в пункте 2.3 настоящего извещения, лицо, 
желающее участвовать в аукционе, может 
ознакомиться с документацией об аукцио-
не, копией кадастрового паспорта (выписки) 
и свидетельства о государственной регистра-
ции права на Участок. 

Настоящее извещение, документация об 
аукционе, копия кадастрового паспорта (вы-
писки) и свидетельства о государственной 
регистрации права на Участок размещены на 
сайте Фонда.

С даты опубликования настоящего изве-
щения и до даты окончания срока приема 
заявок лицо, желающее участвовать в аукци-
оне, вправе:

— по письменному запросу, полученно-
му организатором аукциона не позднее дня, 
предшествующего дню окончания приема 
заявок, получить разъяснение по документа-
ции об аукционе.

При этом если запрос осуществляется 
юридическим лицом, то текст запроса дол-
жен содержать: ссылку на регистрационный 
номер торгов, адрес Участка, наименование 
юридического лица, Ф.И.О. представителя 
юридического лица, адрес для направления 
ответа на запрос.

В случае если запрос осуществляется фи-
зическим лицом, то текст запроса должен со-
держать: ссылку на регистрационный номер 
торгов, адрес Участка, Ф.И.О. физического 
лица, адрес для направления ответа на за-
прос.

При отсутствии вышеуказанных сведений 
разъяснения не предоставляются.

— по письменному запросу, полученному 
организатором аукциона не позднее 10 (де-
сяти) дней до дня окончания приема заявок, 
осмотреть Участок в присутствии представи-
теля организатора аукциона. О дате и време-
ни осмотра организатор аукциона уведомля-
ет заявителя в течение 3 (трех) рабочих дней 
с даты получения запроса способом, указан-
ным в запросе.

 Номер контактного телефона организа-
тора аукциона: (495) 685-94-40, вн. 326 или 
327. 

2.3. Заявки (утвержденной формы) 
с прилагаемыми к ним документами, ука-
занными в пункте 2.1 настоящего извеще-
ния, принимаются организатором аукциона 
по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 27 февраля 2015 
г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, 
д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308. 
Прием заявок прекращается 26 марта 2015 

г. в 18.00.
2.4. Для участия в аукционе заявитель 

вносит задаток в размере 3 940 000 (три 
миллиона девятьсот сорок тысяч) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналич-
ному расчету путем перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, ко-
торый заключается по месту приема заявок 
в порядке, предусмотренном статьей 428 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции, либо задаток вносится безналичным 
порядком путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аук-
циона, указанный в настоящем извещении, 
без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 26 марта 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится 
в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40503810400020008040 в От-
крытом акционерном обществе «Сбербанк 
России» (ОАО «Сбербанк России»), коррес-
пондентский счет: 30101810400000000225 
в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка Рос-
сии, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначе-
ние платежа» указать: «Задаток в счет обес-
печения оплаты приобретаемого на аукционе 
земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. 

2.5. Организатор аукциона вправе отме-
нить аукцион не позднее чем за 15 (пятнад-
цать) дней до даты его проведения, а также 
принять решение о внесении изменений в из-
вещение и (или) документацию об аукционе 
не позднее чем за 5 (пять) дней до даты окон-
чания приема заявок. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукцио-

на проводится 27 марта 2015 г. по адресу: 
г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, 
центральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 30 марта 2015 г. 
в 13.00 по адресу, указанному в пункте 3.1 
настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона 
в течение 1 (одного) часа до начала аукцио-
на. 

Аукцион проводится в порядке, предус-
мотренном документацией об аукционе. 
Победителем аукциона признается участник 
аукциона, предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол об итогах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора купли-
продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляет-
ся в течение 3 (трех) дней с даты подписания 
протокола приема заявок; участникам аукци-
она, за исключением победителя, — в тече-
ние 3 (трех) дней со дня подписания прото-
кола об итогах аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, лицом, с которым до-
говор заключается в соответствии с пунктом 
3.9, засчитывается в уплату цены Участка. 

3.5. Договор купли-продажи подписыва-
ется с победителем аукциона не ранее чем 
через 10 (десять) дней со дня размещения 
информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда и не позднее чем через 20 (двадцать) 
дней после дня проведения аукциона. 

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение информации об итогах аукциона на 
сайте Фонда в трехдневный срок с даты под-
писания протокола об итогах аукциона.

3.6. Оплата стоимости Участка произво-
дится в соответствии с договором купли-про-
дажи. 

3.7. Передача Участка осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участка оформляется актом при-
ема-передачи.

3.8. Если победитель аукциона отказал-
ся или уклонился от подписания протокола 
об итогах аукциона или заключения дого-
вора купли-продажи, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора 
купли-продажи, внесенный им задаток удер-
живается. Сведения о победителе аукциона, 
уклонившемся от заключения договора куп-
ли-продажи, направляются в реестр недоб-
росовестных застройщиков предусмотрен-
ный статьей 16.8 Закона № 161-ФЗ.

Организатор аукциона заключает дого-
вор купли-продажи с участником аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона в срок, не ранее 
чем через 30 дней со дня размещения прото-
кола о результатах аукциона на сайте Фонда 
«РЖС», но не позднее, чем через 50 дней со 
дня его размещения на условиях, указанных 
в настоящем извещении, по цене предмета 
аукциона, предложенной данным участни-
ком аукциона. 

В случае если участник аукциона, сде-
лавший предпоследнее предложение о цене 
предмета аукциона, в установленный срок не 
заключил договор купли-продажи, организа-
тор аукциона обращается в суд с требованием 
о возмещении убытков, причиненных укло-
нением победителя аукциона от заключения 
договора купли-продажи.

3.9. В случае если единственная заявка 
и подавший ее заявитель признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо только один заявитель признан учас-
тником аукциона Фонд «РЖС» направляет 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в настоящем извещении услови-
ям аукциона, или единственному участнику 
аукциона предложение заключить договор 
купли-продажи по начальной цене предме-
та аукциона, и при согласии заявителя или 
единственного участника аукциона обеспе-
чивает подписание договора купли-прода-
жи в срок не ранее чем через 10 дней, но не 
позднее чем через 30 дней со дня размещения 
на сайте Фонда «РЖС» информации о при-
знании аукциона несостоявшимся, о соот-
ветствии единственной заявки и подавшего 
ее заявителя всем требованиям и указанным 
в настоящем извещении условиям аукциона 
либо о допуске к участию в аукционе только 
одного заявителя, а также протокола приема 
заявок.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного строительства
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НОВОСТИ

Главную игру
ЧМ-2022 хотят
назначить
на 23 декабря

ФИНАЛ
ПОД ЕЛОЧКУ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ секретарь 
ФИФА Жером Вальке заявил, что 
Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) предлагает 
назначить датой проведения фи-
нального матча чемпионата 
мира-2002 в Катаре 23 декабря. 
Окончательное решение по это-
му поводу еще предстоит при-
нять.   

В настоящее время рабочая 
группа готовит предложения для 
мартовского исполкома ФИФА 
по срокам ЧМ-2022, практиче-
ски однозначно склоняясь к пе-
риоду ноябрь — декабрь. Летом в 
Катаре стоит жара до 40 граду-
сов, играть в таких условиях 
чрезвычайно опасно для здоро-
вья футболистов.

Конец осени — начало зимы — 
время разгара ведущих европей-
ских национальных чемпиона-
тов. Но Вальке сказал, что клу-
бам не стоить ждать компенса-
ции за траты, напрямую связан-
ные с изменением сроков прове-
дения чемпионата мира-2022 в 
Катаре. Также ФИФА предвари-
тельно рассматривает сокраще-
ние общей продолжительности 
ЧМ на четыре дня, то есть 28 су-
ток вместо привычных 32.

ЦСКА
выиграл
в последнем 
матче на сборе

ЛУЧШЕ 
«МАЛАГИ»
МОСКОВСКИЙ ЦСКА переиг-
рал в товарищеском матче в ис-
панской Марбелье «Малагу» со 
счетом 1:0.  

К матчу с недавним обидчи-
ком «Барселоны» команда Лео-
нида Слуцкого подошла со всей 
серьезностью. Напомним, на ми-
нувших выходных подопечные 
Хави Гарсии обыграли в гостях 
каталонцев (1:0), прервав 
11-матчевую победную серию 
«сине-гранатовых».

Учитывая предстоящую 
встречу в Кубке России против 
«Крыльев Советов», которая 
станет первой официальной иг-
рой для армейцев в этом году, 
Слуцкий выставил против «Ма-
лаги» практически всех силь-
нейших. На поле с первых минут 
появились: Акинфеев, Фернан-
дес, Василий Березуцкий, Чер-
нов, Набабкин, Вернблум, Нат-
хо, Тошич, Еременко, Дзагоев, 
Муса. 

Победный гол в составе ар-
мейцев забил Дзагоев, ассисти-
ровал которому Фернандес. От-
метим, что из девяти спаррингов 
на сборах в Испании ЦСКА побе-
дил в семи, уступив лишь «Тор-
педо» (1:2) и сыграв вничью с 
«Гранадой» (0:0). 

Волейбольная 
«Омичка» 
идет третьей
в Суперлиге  

КРАСНОДАР 
ПОДВИНУЛИ
КОМАНДАМ женской волей-
больной Суперлиги осталось 
провести по два матча до завер-
шения регулярного чемпионата. 
По итогам 16-го тура «Омичка» 
обогнала краснодарское «Дина-
мо» и вышла на третье место. 

«Бело-голубые» из Краснода-
ра, которые по составу представ-
ляют из себя фактически сбор-
ную мира, на выезде уступили 
столичным динамовкам — 2:3 
(20:25, 25:23, 20:25, 25:21, 
10:15). Несмотря на бомбардир-
ский подвиг Татьяны Кошелевой 
(33 очка), южанки записали в та-
блицу лишь один балл, потерпев 
четвертое поражение в чемпио-
нате.

Лидер чемпионата казанское 
«Динамо» сыграл в Омске резер-
вным составом. Исход встречи 
был предсказуем, хозяйки взяли 
верх в трех партиях. У казаночек 
осталось 42 очка, вторыми идут 
столичные динамовки (36), да-
лее «Омичка» (35) и краснода-
рочки (34). Помимо этих команд 
путевки в плей-офф гарантиро-
вали «Заречье-Одинцово» и 
«Уралочка-НТМК» .

Подготовили Илья Трисвятский, 
Артур Нанян

ХОККЕЙ Определились 
все участники Кубка 
гагарина

Чемпион начнет 
с курорта

Илья Соболев

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге определи-
лись все пары первого раунда плей-офф. 

В 1/4 финала Западной конференции сыграют ЦСКА — 
ХК «Сочи», СКА — «Торпедо», «Динамо» М — «Локомотив» 
и «Йокерит» — «Динамо» Мн. 

На Востоке за выход в следующую стадию Кубка Гага-
рина поспорят «Ак Барс» — «Автомобилист», «Сибирь» — 
«Трактор», «Металлург» Мг — «Салават Юлаев» и «Аван-
гард» — «Барыс». Серии на Западе стартуют уже завтра, 
27 февраля, а в Восточной конференции — на день позже.

К последнему игровому дню «регулярки» вакантной 
оставалась лишь одна путевка в плей-офф. Вопрос, кому 
она достанется, и составлял единственную сохранившую-
ся турнирную интригу. Фаворитом в этой борьбе являлся 
дебютант лиги ХК «Сочи». Чтобы выполнить задачу подо-
печным Вячеслава Буцаева требовалось обыграть на сво-
ем льду тольяттинскую «Ладу»: в этом случае конкурен-
ты сочинцев «Северсталь» и «Атлант» теряли даже мате-
матические шансы пробиться в Кубок Гагарина.

Тольяттинцы, давно утратившие всякую мотивацию, 
не сумели оказать сопротивление сопернику. В каждом из 
периодов «Сочи» забросил по шайбе, а гости сумели отли-
читься лишь незадолго до финальной сирены — 3:1.

— Поздравляю ребят и наших болельщиков с победой и 
выходом в плей-офф,—- прокомментировал успех «Сочи» 
Буцаев. — Думаю, и команда, и болельщики заслужили 
большего, нежели 60 матчей регулярного чемпионата.

В остальном западная восьмерка не претерпела изме-
нений. На Востоке все восемь делегатов в Кубок Гагарина 
стали известны заранее, однако окончательная расста-
новка команд в турнирной таблице определилась лишь в 
заключительный день. В итоге произошло только одно из-
менение. «Салават Юлаев» одолел вторую команду кон-
ференции «Сибирь» — 3:2 и сумел обойти челябинский 
«Трактор». Стоит ли уфимцам радоваться этому факту, 
не совсем ясно: в первом раунде Кубка Гагарина им пред-
стоит сыграть с действующим обладателем трофея.

ЛЫЖНЫЕ ВИДЫ Россияне
остались без медалей
на дистанции 15 км

Легков начал 
тяжело

Владимир Ильин

ГЕРОЙ сочинской зимней Олимпиады, победитель мара-
фона и серебряный призер в эстафете Александр Легков 
вчера провел свою первую гонку на чемпионате мира по 
лыжным видам спорта в шведском Фалуне. Добиться ме-
ста на пьедестале не удалось — лишь 14-е место. Победу 
одержал швед Йохан Олссон, второй результат с отстава-
нием  17,8 секунды от обладателя «золота» показал фран-
цуз Морис Манифика, еще в полутора секундах позади 
бронзовый призер норвежец Андерс Глоерсен.    

На старт 15-километровой гонки вышли 86 спортсме-
нов из 35 государств. Были и представители экзотических 
для лыжного спорта стран. Например, лыжник из Новой 
Зеландии и иранец, которому, чтобы никому не мешался 
под ногами, дали последний стартовый номер.

Международная федерация лыжного спорта соблюдает 
строгую очередность стиля прохождения «пятнашки» на 
крупнейших соревнованиях. Год назад на сочинской 
Олимпиаде эту дистанцию «классикой» выиграл швейца-
рец Дарио Колонья, а на чемпионате мира-2013 в Италии 
«коньком» отличился норвежец Петтер Нортуг. 

Интересно, что за все время проведения 15-километро-
вых гонок на мировых первенствах, независимо от стиля, 
ни советским, ни российским лыжникам побеждать не 
удавалось. Последний медальный успех датирован 1991 
годом, когда Владимир Смирнов под флагом СССР выиг-
рал «бронзу». Но затем этот лыжник выступал за Казахс-
тан. В среду в Швеции неприятная для нас традиция полу-
чила продолжение.

Вчера первым из россиян на трассу отправился Сергей 
Устюгов, завоевавший в этой дисциплине «серебро» на 
этапе Кубка мира в Демино Ярославской области. Он пока-
зал лучшее время на промежуточной отметке 1,5 км, но за-
тем скорость по отношению к основным конкурентам по-
степенно падала. Тяжело в Фалуне пришлось и Легкову. На 
середине дистанции он проигрывал лидерам около полу-
минуты.  Довольно бодро начал гонку Евгений Белов, но и 
его на все 15 километров не хватило. Тем не менее Белов 
стал лучшим среди россиян, замкнув топ-10 участников. 
Проигрыш Олссону составил 1 минуту 4 секунды. Андрей 
Ларьков — 26-й, на две строчки ниже Устюгов.

Сегодня на трассе Фалуна состоится женская эстафета 
4х5 км. За сборную России побегут Анастасия Доценко, 
Алевтина Таныгина, Наталья Жукова и Юлия Чекалева. 
Медальные перспективы кажутся весьма туманными. На 
«десятке» наши девушки выступили откровенно слабо. 
Лучшая из россиянок Жукова (17-е место) пропустила 
вперед четырех американок и даже двух японок.

В пятницу пройдет эстафета мужская, формат — 4х10 
км. Вот здесь россияне просто обязаны сразиться за побе-
ду. Почти наверняка побегут Легков, чемпион мира-2015 в 
скиатлоне Максим Вылегжанин.  Скорее всего, тренерский 
штаб определит боевую четверку накануне командной 
гонки. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Главный тренер сборной России рассказал, где сборная будет 
готовиться к отборочному матчу Евро-2016

Капелло предпочел Москву 
Илья Зубко

Р
оссийский футбольный 
союз закрыл долги по зар-
плате главного тренера 

сборной России Фабио Капелло, 
и итальянский специалист с лег-
ким сердцем продолжил работу. 
Он съездил в Испанию и Турцию, 
где понаблюдал за сборами на-
ших команд. А теперь прилетел в 
Москву. Чуть ли не первым делом 
он встретился в одном из столич-
ных заведений с несколькими 
журналистами ведущих россий-
ских СМИ, среди которых был и 
корреспондент «РГ», и макси-
мально подробно ответил на на-
копившиеся у нас вопросы. 

Для начала дон Фабио сам 
взял слово и рассказал, как про-
вел последний месяц.
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я побывал в Марбе-
лье, где смотрел на «Краснодар», 
разговаривал с его тренером. 
Много внимания уделил ЦСКА, 
много общался с Леонидом Слуц-
ким. Из Марбельи я перебрался в 

Турцию, где посмотрел Кубок 
ФНЛ, также тренировки «Руби-
на», «Динамо», «Спартака» и 
«Локомотива». Мне очень понра-
вились те рабочие встречи, кото-
рые я провел с тренерами на этих 
сборах. Кроме того, пообщался с 
Артемом Дзюбой, который подо-
шел ко мне. Узнал, как у него на-
строение. Простите, но деталей 
этого разговора я рассказать не 
смогу. Далее у меня в планах игра 
Лиги Европы «Динамо» — «Ан-
дерлехт». 

Что скажете о подготовке к сле-
дующему отборочному матчу 
Евро-2016 с Черногорией?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Готовиться мы бу-
дем в Москве. Не скрываю, что у 
нас есть проблема с полями, но 
мы надеемся ее решить. Я обсу-
дил ситуацию с ребятами, и мы 
хотели бы остаться в Москве, по-
скольку самим футболистам 
комфортнее готовиться здесь. Ну 
а после матча в Подгорице я от-
пущу часть игроков и вызову до-

полнительно молодых ребят, по-
скольку хочу увидеть потенци-
альных кандидатов на будущее.

Вы упомянули Артема Дзюбу. 
Обеспокоены ли вы ситуацией, 
при которой он на всю весну мо-
жет остаться без игровой пра-
ктики?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Ситуация не может 
меня не настораживать, посколь-
ку я хочу, чтобы те игроки, кото-
рых я вызываю в сборную, имели 
постоянную игровую практику. 
Он обязательно должен трениро-
ваться и играть. Это очень важно. 
И я надеюсь, что клубы найдут 
выход из этой ситуации.

У вас запланирована встреча с 
президентом РФС на ближайшее 
время?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я не хотел бы вда-
ваться в нюансы наших взаимо-
отношений с президентом РФС. 
Скажу лишь, что у нас нет ника-
ких проблем. Это мой работода-
тель.

Глава РФС не смог решить про-
блему долга сам. Вмешался ми-
нистр спорта Виталий Мутко, и 
вопрос закрыли. Были ли вам 
даны какие-то гарантии, что в 
дальнейшем проблем не будет? 
Ведь финансовая ситуация РФС 
по-прежнему плохая.
ФАБИО КАПЕЛЛО: То есть вы хотите 
сказать, что денег я больше не по-
лучу? (Улыбается.) Вы знаете, что 
я не получал денег восемь меся-
цев. Это правда, что я могу жить 
даже без денег, получаемых от 
РФС. Потому что кое-что уже за-
работал. Мне прежде всего нра-
вится эта работа и те эмоции, ко-
торые я здесь получаю. Если бы я 
хотел только деньги, то уже после 
двух месяцев задержки я мог бы 
обратиться в ФИФА или УЕФА, и 
я получил бы все деньги, вплоть 
до 2018 года. Но я этого не сделал. 
При этом я надеюсь, что федера-
ция закроет все долги и выйдет из 
этой сложной финансовой ситуа-
ции. Но я не хотел бы постоянно 
связывать все вопросы с моей 
зарплатой.

Значится ли в вашем контракте 
пункт, по которому вы обяза-
тельно должны вывести сборную 
России в финальный турнир 
Евро-2016?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Нет.

Почему вы решили готовиться к 
матчу с Черногорией именно в 
Москве? Это только желание иг-
роков или еще и попытка сэко-
номить, учитывая непростую 
финансовую ситуацию РФС?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Нет, это только мое 
решение. Я хочу, чтобы игроки 
были в оптимальном состоянии. 
И считаю, что в Москве им будет 
более комфортно. Никаких мы-
слей или пожеланий по экономии 
не было никогда. 

Вы посмотрели матчи клубов 
ФНЛ, в которых очень много мо-
лодых россиян. Увидели ли вы 
игроков, которые потенциально 
могли бы усилить сборную?

ФАБИО КАПЕЛЛО: Я очень доверяю 
моим коллегам-тренерам. В раз-
говорах с ними я обозначил уро-
вень, который должен быть у иг-
рока, чтобы я вызвал его в сбор-
ную. Да, не скрываю, что мне 
были названы определенные фа-
милии. И мы будем за этими ре-
бятами следить. 

Почему наша сборная перестала 
играть товарищеские матчи с то-
повыми командами, а встреча-
емся с Казахстаном, Венгрией?
ФАБИО КАПЕЛЛО: У РФС есть согла-
шение с Германией, и мы должны 
провести с ними матч. Но его 
дата не подтверждена. Однажды 
мы были очень близки к соглаше-
нию о матче с Аргентиной, но 
нам назвали просто нереальную 
сумму за эту встречу. И я сказал, 
что для меня этот оппонент за та-
кие деньги — что-то невозможное. 
К тому же такие команды не всег-
да готовы приезжать в Москву 
или Санкт-Петербург, а просят 
встречаться в других местах. Са-
мое близкое — это Англия.

Что могут дать матчи с Казахста-
ном или Венгрией?
ФА Б И О  К А П Е Л Л О :  С Венгрией мы 
встречались после Австрии, и 
нам надо было найти соперника 
где-то близко. Это довольно 
сложно. 70 процентов оппонен-
тов уже были заняты. Что касает-
ся Казахстана, то его выбрал я. 
Потому что хочу посмотреть на 
молодых игроков. 

Вы можете с уверенностью ска-
зать, что наша команда будет иг-
рать на Евро-2016 во Франции?
ФАБИО КАПЕЛЛО: Я уверен, что мы по-
едем на Евро. Несмотря на резуль-
таты в Швеции и особенно в Ав-
стрии, само качество игры дает 
мне такую уверенность. Мне не 
понравилась только домашняя 
ничья с Молдавией. Этих двух оч-
ков, которые мы там потеряли, 
нам не хватает больше всего. И 
если бы мы их набрали, у нас была 
бы совершенно другая ситуация. 

Лига чемпионов Уругваец забил два гола в ворота «Манчестер Сити» 
и едва не укусил защитника «горожан» Демичелиса

Суарес показал зубы
Артур Нанян

Н
акануне матчами 
«Арсенал» — «Мона-
ко» и «Байер» — «Ат-
летико» завершились 
первые игры в рамках 

1/8 финала Лиги чемпионов. Оба 
поединка завершились уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Чуть ранее в Англии состоялся 
один из самых захватывающих 
матчей нынешней Лиги чемпио-
нов — «Манчестер Сити» — «Барсе-
лона», в котором победу со счетом 
2:1 одержали каталонцы. Несмо-
тря на поражение от «Малаги» 
(0:1) на минувших выходных, на 
туманном Альбионе «сине-грана-
товые» предстали командой, ко-
торую смело можно назвать од-
ним из явных фаворитов на побе-
ду в Лиге чемпионов.

Героем встречи стал Луис Суа-
рес, который помимо забитых мя-
чей отметился еще и неординар-
ным поведением. Уругваец, лишь 
в октябре прошлого года отбыв-
ший дисквалификацию за укус за-
щитника сборной Италии Джорд-
жио Кьеллини на чемпионате 
мира, вновь проявил себя с не са-
мой лучшей стороны. Уже в ком-
пенсированное время 28-летний 
нападающий попытался укусить 
игрока «Сити» Мартина Демиче-
лиса, но в отличие от памятного 
эпизода с Кьеллини, сде-
лать это Луису не уда-
лось. Остается лишь 
гадать, как отреаги-
руют на очередной 
приступ гнева Суа-
реса УЕФА и ФИФА. 

— Конечно, матч с 
«Манчестер Сити» был 
важен для меня после 
всех лет, проведенных в «Ли-
верпуле». В первом тайме у нас 
было много моментов, но мы 
все равно знали, что у «Ман-
честер Сити» серьезный по-
тенциал и что они могут со-
здать нам сложности. Несмо-
тря на победу, ничего в нашей 

паре еще не решено, — отметил Су-
арес по окончании встречи. 

После роскошного первого 
тайма в исполнении «Барселоны» 
во второй половине «Манчестер 
Сити» немного ожил и даже от-
квитал один мяч усилиями Сер-
хио Агуэро. Пропущенный гол 
оказался 200-м для каталонцев в 
юбилейном, двухсотом матче ко-
манды в рамках Лиги чемпионов.

Еще одной ложкой дегтя для 
«сине-гранатовых» стал нереали-
зованный пенальти Месси в ком-
пенсированное время. Аргенти-
нец сначала пробил в Джо Харта, а 
затем на добивании промахнулся 
по пустым воротам. К слову, из по-
следних десяти одиннадцатиме-
тровых ударов Лионель забил 
лишь пять голов.

Помимо Суареса, в неприят-
ную ситуацию попал еще и Ней-
мар. После того как 23-летний 
бразилец был заменен за десять 
минут до конца встречи, между 

ним и сидевшим рядом фана-
том «горожан» произошла 
словесная перепалка.

Едва присев на скамейку запа-
сных, Неймар был вынужден вы-
слушивать в свой адрес оскорбле-
ния со стороны разгоряченного 
болельщика, но поначалу он ни-
как не реагировал на них. Однако 
после одной из реплик фаната 
футболист решил выяснить с ним 
отношения, но в дело вмешался 
стюард и разнял участников инци-
дента.

— Он стал оскорблять меня, а я 
посмеялся над ним. Что он мне 
сказал? Я не могу повторить вам 
это. Моя мама воспитала меня и 
научила тому, о чем английский 
болельщик даже не может и ду-
мать, — признался после матча 
Неймар.

Существует вероятность, что 
УЕФА накажет бразильского напа-
дающего за этот инцидент. В таком 
случае Неймар пропустит ответ-
ный поединок команд 18 марта. 

Во второй игре дня «Ювентус» 
дома принимал дортмундскую 
«Боруссию». Ажиотаж вокруг 

матча был настолько ве-
лик, что туринцы обно-

вили собственный ре-
корд по доходам от 

продажи билетов, по-
лучив 2,7 миллио-

на евро от их ре-
ализации. 

Сама встре-
ча получилась 

весьма интригующей: уже в пер-
вом тайме команды забили на дво-
их три гола, причем «Ювентус» 
пропустил мяч от Марко Ройса по-
сле грубой ошибки Джорджио 
Кьеллини. Итальянцы хоть и выиг-
рали 2:1, но легкий привкус горе-
чи у них все же остался. «Борус-
сия» не раз доказывала, что после 
выездных поражений в первых 
матчах плей-офф Лиги чемпионов 

она способна скло-
нить чашу весов в 
свою сторону. К при-
меру, в прошлом году 
после проигрыша от 
«Реала» на выезде со 
счетом 0:3 в ответ-
ном поединке «жел-
то-черные» выиг-
рали 2:0, не реали-

зовав при этом кучу 
моментов.

— После того 
как мы сравняли 
счет, я подумал, 
что мы сможем 
добиться положи-
тельного резуль-
тата, ведь мы игра-
ли хорошо. Но пе-

ред самым переры-
вом пропустили глу-
пый гол. Впрочем, мы 

уже показывали, что 
можем биться после 
поражений в первой 

игре, вспомните проти-
востояние с тем же «Реа-

лом» в прошлом году, — 
подчеркнул после матча 

Марко Ройс.

Фабио Капелло признался, что может прожить без зарплаты, но отказываться от денег все-таки не стал.

Акцент

 «Барселона» в игре против 
«Манчестер Сити» пропустила 
200-й гол в юбилейном матче 
в Лиге чемпионов

Швед Йохан Олссон выиграл гонку с солидным перевесом.

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

Свист фанатов  
«Манчестер Сити» ничуть 
не смутил Суареса (спра-
ва). Уругваец мог и вовсе 
оформить хет-трик, но 
ограничился дублем.   

ЦИФРА

90
ТЫСЯЧ
евро штрафа заплатил Суарес за 
укус Джорджио Кьеллини на чем-
пионате мира в Бразилии минув-
шим летом .
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